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МОНИТОРИНГ СМИ 
 

Количество сообщений* с упоминанием КХЛ, МХЛ, ЖХЛ за прошедшие сутки: 
- всего 188 
- без перепечаток 146 
  
*Данные приведены согласно списку СМИ из 445 источников 

 
Контракт Федотова 

 
Глава IIHF рассказал о работе с документацией по контракту Федотова с 
ЦСКА (Р-Спорт) 
Тардиф заявил, что IIHF еще не приняла решение по поводу контракта Федотова 
с ЦСКА 

перейти к статье 

Президент IIHF Тардиф рассказал о ходе разбирательства вопроса 
контракта вратаря Федотова (ТАСС) 
Организации необходимо получить документы и аргументы с обеих сторон, 
рассказал Люк Тардиф 

перейти к статье 

Тардиф: НХЛ и "Флайерз" хотят, чтобы контракт Федотова с клубом 
соблюдался (Р-Спорт) 
Тардиф: НХЛ и "Филадельфия" хотят, чтобы контракт вратаря Федотова с 
"Флайерз" соблюдался 

перейти к статье 

Президент ИИХФ Тардиф о ситуации с Федотовым: "Необходимо полное 
сотрудничество с каждой стороны" (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Президент ИИХФ Люк Тардиф прокомментировал "СЭ" ход процесса по решению 
вопроса о контракте вратаря ЦСКА Ивана Федотова.  

перейти к статье 

"Расследование продолжается". Глава IIHF Тардиф - о ситуации с 
контрактом Федотова (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Глава Международной федерации хоккея (IIHF) Люк Тардиф заявил "Матч ТВ", 
что расследование ситуации с переходом российского вратаря Ивана Федотова 
в ЦСКА после службы в армии еще продолжается. 

перейти к статье 

"Во всем виноват Федотов и его представитель. Очевидно, что 
"Филадельфии" он сейчас не нужен" - Вайсфельд (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
"Во всем виноват Федотов и его представитель. Очевидно, что "Филадельфии" 
он сейчас не нужен" - Вайсфельд  

перейти к статье 

Судьбу отношений КХЛ с Америкой решит нелюбимый в России 
президент. ИИХФ определит, где будет играть Федотов (Sport24.ru) 
В НХЛ уверены, что правда на их стороне.  

перейти к статье 



 

Отслуживший Федотов будет играть в ЦСКА? НХЛ еще побьется за 
русского вратаря (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Все будет решать ИИХФ. 

перейти к статье 

Назаров - о роли ИИХФ в деле Федотова: таким ослам, как Тардиф, нельзя 
доверять (Чемпионат.com) 
Известный тренер Андрей Назаров оценил роль Международной федерации 
хоккея в деле о контракте вратаря Ивана Федотова. 

перейти к статье 

"Спор между всей Россией и НХЛ". Андрей Назаров - о деле Ивана 
Федотова (Чемпионат.com) 
Известный тренер Андрей Назаров прокомментировал ситуацию вокруг 
контракта голкипера Ивана Федотова. 

перейти к статье 

Журналист из США назвал возможную дату, когда ИИХФ выпустит отчет 
по делу Ивана Федотова (Чемпионат.com) 
Журналист Flyers Nitty Gritty Джейми Баскоу на своей странице в "Твиттере" 
поделился информацией о деле российского вратаря Ивана Федотова. 

перейти к статье 

Агент Федотова: он будет придерживаться той позиции, которую 
установит IIHF (Allhockey (allhockey.ru)) 
Джей-Пи Берри, агент вратаря Ивана Федотова, высказался о ситуации вокруг 
российского хоккеиста. 

перейти к статье 

Журналист: даже если ИИХФ вынесет решение в пользу "Флайерз", 
Россия может выкинуть хрень (Чемпионат.com) 
Журналист Crossing Broad Кевин Кинкид прокомментировал новую информацию 
в деле российского вратаря Ивана Федотова. 

перейти к статье 

"Мы знаем, что это Россия". Чешские журналисты - о ситуации с 
контрактом Ивана Федотова (Чемпионат.com) 
Чешские журналисты Энди и Роно на своей странице в "Твиттере" высказались 
о ситуации с контрактом российского вратаря Ивана Федотова.  

перейти к статье 

Натурализация игроков 
 

"В Канаде много выдумывают про Россию, сам убедился, что это 
неправда". Защитник "Амура" объяснил, зачем ему российский паспорт 
(Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Кэмерон Ли готов пополнить ряды хоккеистов с гражданством РФ.  

перейти к статье 

Губернатор Хабаровского края прокомментировал желание Ли получить 
российское гражданство (Чемпионат.com) 



 

Губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев прокомментировал желание 
канадского нападающего "Амура" Кэмерона Ли получить российское 
гражданство. 

перейти к статье 

Агент Кэмерона Ли: Кэм - необычный канадец, он хочет играть в 
Хабаровске и чувствует себя русским (Meta Ratings (metaratings.ru)) 
Хоккейный агент Андрей Матвеев, представляющий интересы защитника 
"Амура" Кэмерона Ли, в беседе с Metaratings.ru отреагировал на высказывание 
канадского игрока о намерении получить российское гражданство. 

перейти к статье 

Русский паспорт для Меннела - еще один шаг "Динамо" в сторону топ-
клубов и пример остальным, как обходить лимит (Sports.ru/tribuna) 
Готовимся к скорому повторению фокуса.  

перейти к статье 

"Из-за ситуации с ЛГБТ на Западе многие хоккеисты могут поехать в 
Россию" - Крикунов о желании Ли получить гражданство РФ (Матч ТВ 
(matchtv.ru)) 
Заслуженный тренер России по хоккею Владимир Крикунов, комментируя 
желание канадского защитника "Амура" Кэмерона Ли получить российское 
гражданство, заявил, что из-за ситуации на Западе с ЛГБТ многие хоккеисты 
захотят иметь паспорт РФ. 

перейти к статье 

Чешский хоккеист Сафин получит российский паспорт в течение двух 
недель (ТАСС) 
У нападающего уже был российский загранпаспорт, отметил генеральный 
директор "Лады" 

перейти к статье 

Дементьев о натурализации игроков: "Не стал бы рассматривать это как 
лазейку - человек становится полноправным членом общества. Ущемлять 
права гражданина РФ - не лучшее занятие" (Sports.ru) 
Алексей Дементьев не считает натурализацию игроков лазейкой для обхода 
лимита на легионеров.  

перейти к статье 

Агент Черных о натурализации: "Не понятно, зачем лимит на легионеров. 
Если середняки хотят не попадать под лимит, то зачем такие игроки 
нужны?" (Sports.ru) 
Александр Черных выразил непонимание из-за ситуации с натурализацией 
иностранных хоккеистов.  

перейти к статье 

Коньков о натурализации легионеров: "КХЛ должна высказать позицию, 
иначе новый лимит - фикция. Никто не дает нашим в НХЛ паспорта 
Канады и США" (Sports.ru) 
Сергей Коньков считает, что КХЛ должна прокомментировать натурализацию 
легионеров.  

перейти к статье 



 

Юрий Новиков: "Мы должны приветствовать решение Менелла. 
Приезжайте, принимайте гражданство" (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Заслуженный тренер России Юрий Новиков высказался о решении 
американского защитника "Динамо" Бреннана Менелла о принятии российского 
гражданства. 

перейти к статье 

Новая фишка межсезонья-2023 - натурализация игроков. Клубы легально 
обходят лимит на легионеров (Allhockey (allhockey.ru)) 
К СКА и московскому "Динамо" присоединился "Амур". 

перейти к статье 

Паспорт для канадцев и американцев. Зачем хоккеистам российская 
корочка? (Аргументы и Факты (aif.ru)) 
Еще в декабре 2022 года Министерство спорта РФ утвердило новые правила в 
Континентальной хоккейной лиге (КХЛ), ужесточив лимит на легионеров.  

перейти к статье 

Американцам и канадцам раздают русские паспорта! Так клубы КХЛ 
обходят новый закон от Минспорта (Sport24.ru) 
Ужесточение лимита на легионеров не работает в КХЛ.  

перейти к статье 

Канадцы и американцы бегут получать российский паспорт. И дело тут не 
в политике (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Четвертый иностранный игрок КХЛ планирует получить российский паспорт. 
Похоже, найден законный способ обходить сокращенный лимит на легионеров.  

перейти к статье 

КХЛ как организация 
 

КХЛ перенесла три матча регулярного чемпионата в связи с просьбой 
"Спартака" (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
КХЛ объявила о переносе трех матчей регулярного чемпионата-2023/24 в связи 
с просьбой "Спартака".  

перейти к статье 

Кожевников об игре в КХЛ и НХЛ: "В первую очередь стараешься о семье 
думать. Если у тебя ее нет, то круче и лучше будет дома, чем за океаном" 
(Sports.ru) 
Александр Кожевников считает, что хоккеистам комфортнее играть на родине, 
чем за океаном.  

перейти к статье 

Щитов: КХЛ многое потеряла с уходом "Йокерита", они и сами бы хотели 
вернуться (Чемпионат.com) 
Бывший защитник "Спартака" и "Сочи" Никита Щитов высказал мнение, что КХЛ 
многое потеряла после ухода финского "Йокерита". 

перейти к статье 

Юрий Новиков: "Решение о строительстве катков было историческим" 
(Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 



 

Заслуженный тренер России Юрий Новиков высказался о развитии 
инфраструктуры в российском хоккее. 

перейти к статье 

КХЛ: новости клубов 
 

Новости дня в хоккее 31 июля: результаты матчей, новый поворот в деле 
Федотова, Кэм Ли примет российское гражданство (Чемпионат.com) 
Дело Федотова продолжается, стало известно, кто откроет "Сибирь-Арену". 

перейти к статье 

Артем Божко: Кодола - отличный игрок для современного хоккея. Он 
должен вписаться в систему минского "Динамо" (Федерация хоккея 
Республики Беларусь (hockey.by)) 
Эксперты КХЛ прокомментировали переход белорусского форварда в стан 
"зубров".  

перейти к статье 

Петухов - о шедевральном голе в ворота "Салавата": а я все думал - что 
же судья не свистит (Чемпионат.com) 
Нападающий московского "Динамо" Егор Петухов рассказал о своем лакросс-
голе "Салавату Юлаеву" (2:0). 

перейти к статье 

Московское "Динамо" отменило два предсезонных матча (Чемпионат.com) 
Пресс-служба московского "Динамо" объявила об отмене двух предсезонных 
матчей. 

перейти к статье 

Дмитрий Рашевский: отец сумел в голову вдолбить, что самое главное - 
питание и сон (Allhockey (allhockey.ru)) 
Прошлый сезон стал для Дмитрия Рашевского вторым полноценным по счету в 
КХЛ.  

перейти к статье 

Хоккеист Гусев заявил, что всегда готов играть за сборную России (ТАСС) 
Нападающий отметил, что игра за национальную команду всегда вызывает 
интерес 

перейти к статье 

Гусев заявил, что тема с НХЛ для него не закрыта (ТАСС) 
Нападающий выступал в лиге с 2019 по 2021 год 

перейти к статье 

Первый этап предсезонных сборов СКА подошел к концу (Санкт-
Петербургские ведомости (spbvedomosti.ru)) 
СКА обжился в Новогорске, но настало время его покидать.  

перейти к статье 

"Все понимают, для чего мы собрались - не просто так шайбу погонять, а 
ради самой заветной цели - Кубка Гагарина" - форвард СКА Дедунов (Матч 
ТВ (matchtv.ru)) 



 

Нападающий СКА Павел Дедунов заявил "Матч ТВ", что целью команды в новом 
сезоне является победа в Кубке Гагарина. 

перейти к статье 

Защитник "Трактора" Карпухин: возраст обязывает становиться лидером 
(Чемпионат.com) 
Защитник "Трактора" Илья Карпухин рассказал о сборах команды и планах на 
сезон. 

перейти к статье 

Источник рассказал о конфликте Скабелки и Григорьева, после которого 
игрок покинул "Барыс" (Чемпионат.com) 
Стала известна причина досрочного расторжения контракта "Барыса" с 
защитником Михаилом Григорьевым.  

перейти к статье 

Рукавишников: в "Спартаке" я надолго, надеюсь (Allhockey (allhockey.ru)) 
Роман Рукавишников рассказал о своих ожиданиях от выступлений за "Спартак".  

перейти к статье 

"Обосрался? Иди отсюда! Все честно и открыто". Огненное интервью 
тренера Мартемьянова после возвращения в "Амур" (Sport24.ru) 
Дружит со Знарком, тренировал Дацюка, не смог жить в Германии.  

перейти к статье 

"Ак Барс" сделал свободным вход на матч с "Ладой" (Бизнес Online 
(business-gazeta.ru)) 
ХК "Ак Барс" сообщил о начале продаж билетов на предсезонный турнир Кубок 
TANECO, который пройдет в Казани с 10 по 14 августа. 

перейти к статье 

Ахтямов подписал контракт с "Торонто" и вернулся в Казань. Где будет 
играть молодой вратарь? (Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru)) 
Есть несколько вариантов. 

перейти к статье 

Александр Кожевников: "После интервью о Хо-Сэнге понял, что цирк 
переехал в Уфу" (Russia-hockey.ru) 
По традиции об итогах недели - двукратный олимпийский чемпион, самый 
жесткий хоккейный эксперт России, для Russia-Hockey.ru  

перейти к статье 

Трансферы клубов 
 

Лидер "Куньлуня" по победам среди вратарей Джереми Смит продлил 
контракт с клубом (Чемпионат.com) 
Голкипер Джереми Смит подписал новый контракт с "Куньлунь Ред Стар" сроком 
на три сезона 

перейти к статье 

Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 

 



 

Мощный состав участников на турнире в Санкт-Петербурге (Молодежная 
хоккейная лига (mhl.khl.ru)) 
С Западными соперниками сыграет команда из "Золотого" дивизиона Востока.  

перейти к статье 

"Снежные Барсы" узнали дату старта в сезоне МХЛ и соперников 
(Sports.kz) 
Спустя три года в Молодежной хоккейной лиге сыграет флагман молодежного 
хоккея Казахстана "Снежные Барсы"  

перейти к статье 

Первые домашние матчи команд МХЛ: встреча бронзовых финалистов и 
повторение яркой серии плей-офф (Молодежная хоккейная лига 
(mhl.khl.ru)) 
MHL. KHL. RU объявляет даты стартовых домашних игр команд в сезоне 
2023/2024.  

перейти к статье 

Старт турнира в Казани: победы "Локо", "Ирбиса" и "Академии 
Михайлова" (Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru)) 
31 июля в Казани стартовал предсезонный турнир Кубок TNA.  

перейти к статье 

Федерация хоккея России 
 

В ФХР сообщили, что находятся в деловой переписке с IIHF по поводу 
ситуации с контрактом Федотова (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
В ФХР сообщили, что находятся в деловой переписке с IIHF по поводу ситуации 
с контрактом Федотова  

перейти к статье 

"Тем светлее будет будущее у всего мирового хоккея". Зачем Роман 
Ротенберг решил поставить африканцев на коньки (Фонтанка (fontanka.ru)) 
Одним из неожиданных участников саммита Россия - Африка в Петербурге стал 
первый вице-президент ФХР, главный тренер СКА и сборной "России 25" Роман 
Ротенберг.  

перейти к статье 

Молодежная сборная России по хоккею 
 

В матче открытия хоккейной "Сибирь-Арены" сыграют юниорские 

сборные России и Белоруссии (Матч ТВ (matchtv.ru)) 

В матче открытия хоккейной "Сибирь-Арены" сыграют юниорские сборные 

России и Белоруссии  
перейти к статье 

На турнир в Сочи едет новая сборная - до 23 лет. Из СКА - 9 игроков и 
почти весь тренерский штаб (Sports.ru/tribuna) 
В этот раз без "России 25".  

перейти к статье 

Другие Лиги 
(основные новости) 



 

 
Немчинов: Тарасенко с 20 лет играет в НХЛ, для него сложно будет 
вернуться в КХЛ (Чемпионат.com) 
Двукратный обладатель Кубка Стэнли Сергей Немчинов оценил однолетний 
контракт российского форварда Владимира Тарасенко с "Оттавой Сентаорз", а 
также оценил вероятность возвращения хоккеиста в КХЛ. 

перейти к статье 

Кузнецов заявил, что узнал о возможном обмене из "Вашингтона" из СМИ 
(Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Кузнецов заявил, что узнал о возможном обмене из "Вашингтона" из СМИ  

перейти к статье 

Новичок клуба НХЛ "Тампа" Грошев рассказал, когда начал учить 
английский язык (ТАСС) 
Российский нападающий намерен отправиться в Северную Америку в 
ближайшее время 

перейти к статье 

Разное 
 

Николишин отметил, что родители и тренеры должны быть внимательны 
к здоровью игроков (ТАСС) 
Основным фактором при проведении соревнований в Москве является 
безопасность, подчеркнул Андрей Николишин 

перейти к статье 

 

 

 

 

 



 

ТЕКСТЫ СООБЩЕНИЙ 
 

Контракт Федотова 
 

Глава IIHF рассказал о работе с документацией по контракту Федотова с 
ЦСКА (Р-Спорт, Москва, 31 июля 2023) 
Президент Международной федерации хоккея (IIHF) Люк Тардиф заявил РИА 
Новости, что организация еще не приняла решение по поводу контракта 
российского вратаря Ивана Федотова с московским ЦСКА, так как юридический 
орган ведомства продолжает работу с документацией.  
Континентальная хоккейная лига (КХЛ) 8 июля зарегистрировала контракт 
Федотова с ЦСКА. Ранее Национальная хоккейная лига (НХЛ) и "Филадельфия 
Флайерз" объявили о том, что соглашение голкипера, заключенное в 2022 году, 
будет действовать в сезоне-2023/24.  
"Мы скоро объявим о решении. Почему все еще не сделали заявление? 
Юридическому органу IIHF необходимы все документы от каждой из сторон этого 
дела, при их наличии федерации будет проще принять решение в соответствии 
с правилами IIHF. В первую очередь мы проинформируем о своем решении 
клубы, лиги и Федерацию хоккея России (ФХР)", - сказал Тардиф.  
В 2022 году Федотов подписал контракт с клубом НХЛ "Филадельфия Флайерз", 
но был задержан сотрудниками военкомата и отправлен в часть для 
прохождения срочной службы. НХЛ заявила, что контракт Федотова с 
"Филадельфией" в течение года был заморожен и должен действовать в новом 
сезоне. При этом КХЛ объявила о регистрации контракта хоккеиста с ЦСКА. 
Позднее ФХР заявила, что будет настаивать на строгом соблюдении правил 
международных переходов в ситуации с контрактом голкипера.  

https://rsport.ria.ru/20230731/fedotov-1887294894.html 

К заголовкам сообщений 

Президент IIHF Тардиф рассказал о ходе разбирательства вопроса 
контракта вратаря Федотова (ТАСС, Москва, 31 июля 2023) 
Международной федерации хоккея (IIHF) нужно еще больше аргументов и 
информации для того, чтобы принять решение по вопросу контракта вратаря 
Ивана Федотова. Об этом ТАСС рассказал президент IIHF Люк Тардиф.  
"Нам нужны аргументы и документы с обеих сторон, нужно еще время, предстоит 
принять серьезное решение, - сказал Тардиф. - Наше решение будет основано 
на уважении контракта".  
IIHF планировала сделать заявление по вопросу 26-летнего Федотова до конца 
прошлой недели.  
8 июля Континентальная хоккейная лига зарегистрировала двухлетний контракт 
ЦСКА с Федотовым. В тот же день в Национальной хоккейной лиге (НХЛ) 
заявили, что соглашение является нарушением его годового контракта с 
"Филадельфией", которое было заключено перед тем, как игрока призвали на 
военную службу. В "Филадельфии" убеждены, что контракт остается в силе на 
сезон-2023/24. Позднее в Федерации хоккея России сообщили, что будут 
настаивать на строгом соблюдении правил IIHF в вопросе подписания контракта.  
В понедельник журналист телеканала TSN Даррен Дрегер на своей странице в 
Twitter написал, что НХЛ и "Филадельфия" рассматривают вариант расторжения 
действия контракта, учитывая его службу в армии. По словам агента хоккеиста 
Джея Пи Бэрри, игрок намерен соблюдать решение IIHF относительно того, какой 
контракт будет признан международной федерацией действительным, так как 
хочет возобновить карьеру как можно скорее.  

https://rsport.ria.ru/20230731/fedotov-1887294894.html


 

Федотов перешел в ЦСКА в 2021 году из челябинского "Трактора". Ранее 
голкипер выступал за уфимский "Салават Юлаев" и нижнекамский "Нефтехимик". 
В 2022 году в составе сборной России Федотов стал серебряным призером 
Олимпийских игр.  

https://tass.ru/sport/18410775 

К заголовкам сообщений 

Тардиф: НХЛ и "Флайерз" хотят, чтобы контракт Федотова с клубом 
соблюдался (Р-Спорт, Москва, 31 июля 2023) 
Президент Международной федерации хоккея (IIHF) Люк Тардиф заявил РИА 
Новости, что Национальная хоккейная лига (НХЛ) и "Филадельфия Флайерз" 
хотят, чтобы контракт российского вратаря Ивана Федотова с "летчиками" 
соблюдался.  
Континентальная хоккейная лига (КХЛ) 8 июля зарегистрировала контракт 
Федотова с ЦСКА. Ранее НХЛ и "Филадельфия Флайерз" объявили о том, что 
соглашение голкипера, заключенное в 2022 году, будет действовать в сезоне-
2023/24.  
"Задача IIHF на данный момент - как можно скорее принять решение о том, 
действителен ли контракт. Собрать документы от обеих сторон - непростая 
задача. Это требует времени, поскольку приходится ждать ответов на запросы 
или документы. В центре нашего внимания - законность контрактов, вне 
зависимости от того, кого коснулась эта ситуация. Что касается диалога, то он 
проходит между двумя клубами, а не с IIHF. Лично я вижу ситуацию следующей: 
НХЛ и "Филадельфия" хотят, чтобы контракт соблюдался. Хотим принять 
решение в ближайшее время, но нам необходимо сотрудничество 
заинтересованных сторон. Надеемся, что мы не единственные, кто хочет 
разрешить ситуацию в кратчайшие сроки", - сказал Тардиф.  
В 2022 году Федотов подписал контракт с клубом НХЛ "Филадельфия Флайерз", 
но был задержан сотрудниками военкомата и отправлен в часть для 
прохождения срочной службы. НХЛ заявила, что контракт Федотова с 
"Филадельфией" в течение года был заморожен и должен действовать в новом 
сезоне. При этом КХЛ объявила о регистрации контракта хоккеиста с ЦСКА. 
Позднее ФХР заявила, что будет настаивать на строгом соблюдении правил 
международных переходов в ситуации с контрактом голкипера.  

https://rsport.ria.ru/20230731/fedotov-1887324304.html 

К заголовкам сообщений 

Президент ИИХФ Тардиф о ситуации с Федотовым: "Необходимо полное 
сотрудничество с каждой стороны" (Спорт-экспресс (sport-express.ru), 
Москва, 31 июля 2023) 
Президент ИИХФ Люк Тардиф прокомментировал "СЭ" ход процесса по решению 
вопроса о контракте вратаря ЦСКА Ивана Федотова.  
В мае 2022 года Федотов подписал однолетний контракт с клубом НХЛ 
"Филадельфия", однако после был вынужден отправиться на прохождение 
срочной службы в рядах Российской армии. Летом 2023 года вратарь подписал 
соглашение с ЦСКА до конца сезона-2024/25 при том, что у него есть 
действующий контракт с клубом НХЛ. 
"Наше решение будет принято в соответствии с действующими контрактами. Не 
на пресс-релизах и слухах. Мы хотим принять решение как можно скорее, но нам 
необходимо полное сотрудничество каждой стороны. Аргументация документов. 

https://tass.ru/sport/18410775
https://rsport.ria.ru/20230731/fedotov-1887324304.html


 

Это требует времени. Это серьезное решение, мы не хотим делать это наспех. 
Вы будете проинформированы, когда это будет сделано", - сказал Тардиф "СЭ". 
31 июля журналист Даррен Дрегер заявил, что в НХЛ считают, что 
"Филадельфия" должна расторгнуть контракт с Федотовым.  

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/prezident-iihf-tardif-vyskazalsya-o-
situacii-s-vratarem-cska-fedotovym-2107142/ 

К заголовкам сообщений 

"Расследование продолжается". Глава IIHF Тардиф - о ситуации с 
контрактом Федотова (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 31 июля 2023) 
Глава Международной федерации хоккея (IIHF) Люк Тардиф заявил "Матч ТВ", 
что расследование ситуации с переходом российского вратаря Ивана Федотова 
в ЦСКА после службы в армии еще продолжается. 
Ранее журналист Даррен Дрегер в своем Twitter‑аккаунте сообщил, что 
Национальная хоккейная лига (НХЛ) и "Филадельфия Флайерз" обратились в 
IIHF с желанием расторгнуть контракт с российским голкипером. 
 - Ожидалось, что в конце недели IIHF объявит о своем решении касательно 
Ивана Федотова. К каким выводам пришла федерация?  
 - Расследование продолжается, - сказал Тардиф "Матч ТВ". 
Федотов в июле 2022 года подписал контракт новичка с клубом НХЛ 
"Филадельфия Флайерз", но был призван на год в армию. Вернувшись со 
службы, он подписал двухлетний контракт с ЦСКА. Континентальная хоккейная 
лига (КХЛ) 8 июля объявила о том, что зарегистрировала контракт Федотова с 
армейским клубом. Ранее Федерация хоккея России сообщила, что решение об 
участии вратаря чемпионате КХЛ еще не принято, так как нужны консультации с 
IIHF. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924507_Rassledovanije_prodolzhajetsa_
Glava_IIHF_Tardif__o_situacii_s_kontraktom_Fedotova 

К заголовкам сообщений 

"Во всем виноват Федотов и его представитель. Очевидно, что 
"Филадельфии" он сейчас не нужен" - Вайсфельд (Матч ТВ (matchtv.ru), 
Москва, 31 июля 2023) 
Российскому вратарю Ивану Федотову нужно было сначала урегулировать 
отношения с "Филадельфией", а потом объявлять о подписании контракта с 
ЦСКА, в сложившейся ситуации виноват сам игрок и его представитель, считает 
известный российский хоккейный судья, функционер и комментатор Леонид 
Вайсфельд.  
Ранее журналист Даррен Дрегер в своем Twitter-аккаунте сообщил, что 
Национальная хоккейная лига (НХЛ) и "Филадельфия Флайерз" обратились в 
Международную федерацию хоккея на льду (IIHF) с желанием расторгнуть 
контракт с российским голкипером. 
 - Нужно было сначала урегулировать отношения с "Филадельфией", а потом 
объявлять о подписании контракта с ЦСКА. Очевидно, что американскому клубу 
он сейчас не нужен. Не понимаю почему международная федерация участвует в 
процессе, никогда такого не было. Считаю, что во всем виноват Федотов и его 
представитель. Первое, что нужно было сделать - решить вопрос с 
"Филадельфией", - сказал Вайсфельд "Матч ТВ". 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924344_Vo_vsem_vinovat_Fedotov_i_je
go_predstavitel_Ochevidno_chto_Filadelfii_on_sejchas_ne_nuzhen__Vajsfeld 

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/prezident-iihf-tardif-vyskazalsya-o-situacii-s-vratarem-cska-fedotovym-2107142/
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/prezident-iihf-tardif-vyskazalsya-o-situacii-s-vratarem-cska-fedotovym-2107142/
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924507_Rassledovanije_prodolzhajetsa_Glava_IIHF_Tardif__o_situacii_s_kontraktom_Fedotova
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924507_Rassledovanije_prodolzhajetsa_Glava_IIHF_Tardif__o_situacii_s_kontraktom_Fedotova
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924344_Vo_vsem_vinovat_Fedotov_i_jego_predstavitel_Ochevidno_chto_Filadelfii_on_sejchas_ne_nuzhen__Vajsfeld
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924344_Vo_vsem_vinovat_Fedotov_i_jego_predstavitel_Ochevidno_chto_Filadelfii_on_sejchas_ne_nuzhen__Vajsfeld


 

К заголовкам сообщений 

Судьбу отношений КХЛ с Америкой решит нелюбимый в России 
президент. ИИХФ определит, где будет играть Федотов (Sport24.ru, 
Москва, 31 июля 2023) 
В НХЛ уверены, что правда на их стороне.  
Июль - месяц, когда о вратаре Иване Федотова говорили больше, чем о любом 
другом российском хоккеисте. Год назад голкипера задержали в Санкт-
Петербурге по подозрению в уклонении от армии и затем отправили к месту 
прохождения воинской службы. 1 июля 2023 года игрок завершил прохождение 
службы, а через несколько дней было объявлено о том, что он подписал 
двухлетний контракт с ЦСКА. Проблема заключалась только в том, что в НХЛ 
убеждены, что Иван не мог это сделать, так как у него есть соглашение с 
"Филадельфией", которое было заморожено прошлой осенью.  
В дело вмешалась ФХР и ИИХФ. Федерация хоккея России выступила с 
заявлением, что оценивает ситуацию как неоднозначную и только после 
консультаций с ИИХФ будет принимать решение о возможности участия 
хоккеиста в Чемпионате КХЛ (права на проведения чемпионата у федерации). 
Пресс-релиз с позицией федерации был опубликован 10 июля. После этого в 
ИИХФ отметили, что начали разбираться в ситуации. 25 июля была информация 
от президента ИИХФ Люка Тардифа, что федерация готовит заявление. 
"Возможно, мы сделаем заявление до конца этой недели", - сказал функционер. 
Этого не произошло, но, видимо, на этой неделе точно стоит ждать новостей из 
Швейцарии. Тем более в Северной Америке вновь заговорили о деле Федотова.  
Инсайдер TSN Дарррен Дрегер написал несколько твитов о ситуации 
российского вратаря. Журналист процитировал североамериканского агента 
Федотова Джей Пи Бэрри из CAA (Creative Artists Agency LLC): "Сегодня мы 
разговаривали с Иваном, и его позиция заключается в том, что он будет 
соблюдать решение ИИХФ относительно того, какой контракт ("Флайерз" или 
ЦСКА) в настоящее время признают действительным. Он просто хочет 
возобновить свою карьеру как можно скорее".  
Джей Пи Бэрри - один из самых влиятельных агентов в НХЛ. По данным 
Puckpedia, он третий в НХЛ по сумме сделок, агент подписал своих клиентов на 
общую сумму в $700 млн. За океаном он ведет дела Евгения Малкина и 
Владимира Тарасенко.  
Дрегер также написал, что НХЛ и "Филадельфия" настаивают на том, что 
контракт Федотова должен быть заморожен, учитывая его службу в армии. ИИХФ 
сейчас рассматривает дело. Журналист подчеркнул, что в НХЛ рассчитывают, 
что в случае своей победы, Иван будет играть в "Филадельфии". То есть 
нынешнее соглашение Федотова с ЦСКА за океаном считают нелегитимным.  
На пресс-конференции сам Федотов, а также главный тренер ЦСКА Сергей 
Федоров не стали комментировать разбирательство с американским клубом. "На 
данный момент все участвующие стороны попросили нас не говорить на эту 
тему. Идет определенный процесс. Он важен, для нашей страны тоже. Высокая 
заинтересованность всех участвующих сторон, чтобы все договорились и поняли 
друг друга", - сказал Федоров. Федотов не стал отвечать на вопрос, почему ЦСКА 
не договорился с "Филадельфией" об аренде.  
НХЛ, как и ФХР, указало на то, что окончательное решение по данному вопросу 
будет принимать ИИХФ. По данным российских СМИ, трансферная карта 
хоккеиста находится в Америке, без нее по правилам игрок не может быть 
заявлен на регулярный чемпионат КХЛ. И только по решению международной 
федерации "Филадельфия" согласится ее отправить. Гадать, какое решение 
примет ИИХФ, нет смыла. Но интересно другое. Люка Тардифа в России не 



 

критиковал только ленивый, а теперь от президента ИИХФ зависят будущие 
отношения КХЛ и НХЛ. Ведь нынешняя история не сколько про Федотова, 
сколько про дальнейшее взаимодействие двух лиг. Нельзя исключать, что в 
будущем кто-то из молодежи не решит последовать в обратном направлении - 
при действующем контракте с клубом КХЛ уехать в Америку.  

https://sport24.ru/hockey/article-sudbu-otnosheniy-kkhl-s-amerikoy-reshit-
nelyubimyy-v-rossii-prezident-iikhf-opredelit-gde-budet-igrat-fedotov 

К заголовкам сообщений 

Отслуживший Федотов будет играть в ЦСКА? НХЛ еще побьется за 
русского вратаря (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 31 июля 2023) 
Все будет решать ИИХФ. 
Ночью пришли любопытные новости из Северной Америки о затянувшемся деле, 
связанном с контрактной ситуацией вратаря Ивана Федотова в НХЛ. После того 
как он принял участие в организованной ЦСКА пресс-конференции, прошло три 
недели, и все это время стороны сохраняли молчание. Сейчас 
североамериканский агент игрока, очень влиятельный специалист в своем деле 
Джей-Пи Бэрри выпустил специальное заявление, сославшись на позицию 
самого Федотова. Общий посыл - вратарь как можно быстрее хочет разрешения 
дела, чтобы возобновить карьеру. Стало очевидно, что договориться сторонам, 
если какое-то серьезное общение имело место, пока не удалось, а сам игрок, 
похоже, не сильно огорчится, если ему придется ехать в "Филадельфию". Заяви 
Федотов, что не хочет иметь дела с "Флайерс" и готов играть только в ЦСКА, 
уверен, все бы обошлось гораздо спокойнее. Насильно, как известно, мил не 
будешь. Однако этого не случилось.  
В нынешней ситуации, когда обе стороны в публичном пространстве сознательно 
отделываются ничего не значащими фразами, сложно поверить, что все 
обойдется гладко. Хотя решение, когда каждая из сторон сохранит свое лицо, 
было бы идеальным. Возможно, промедление в деле Федотова связано именно 
с поиском такого выхода. Однако прямо сейчас история по-прежнему смотрится 
странно.  
Месяц назад я оценил вероятность продолжения карьеры Федотова в Северной 
Америке как очень высокую. По той причине, что еще ранее совершенно 
случайно узнал о серьезной заинтересованности во вратаре со стороны 
"Филадельфии". Если бы он не был нужен "Летчикам" и он сам не хотел играть 
за океаном, то вопрос давно следовало закрыть. Первые комментарии вице-
комиссионера НХЛ Билла Дэйли и одновременно молчание "Флайерс" допускали 
неоднозначность ситуации.  
Спор между двумя клубами и двумя лигами теперь будет решать ИИХФ. Раз 
разбирательство дошло до Международной федерации, то присутствует как 
минимум скрытый конфликт. Глава этой организации Люк Тардиф, которому 
сегодня дозвонился "СЭ", выдал минимум конкретики, если не считать дежурной 
фразы о "полном сотрудничестве сторон" как обязательной составляющей для 
скорейшего вынесения вердикта. Юридический департамент Международной 
федерации возглавляет заместитель генерального секретаря ИИХФ американка 
Эшли Элерт. Не надо быть гением, чтобы понять, какое она вынесет в текущей 
политической ситуации решение.  
"Филадельфия" и НХЛ считают, что контракт Федотова с "Флайерс", который он 
не мог исполнять из-за службы в армии, должен быть перенесен на предстоящий 
сезон. Даже если юристы, представляющие интересы ЦСКА, уверены на сто 
процентов в справедливости своих аргументов, это ничего не значит. В более 
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спокойные в политическом отношении времена КХЛ еще могла защитить свои 
интересы.  
Вспоминается история, когда две лиги разобрались с делом Николая Прохоркина 
в 2012-м. Тогда еще юный форвард уехал в "Лос-Анджелес" и сыграл восемь 
матчей в АХЛ, прежде чем вернулся обратно в ЦСКА. Точнее, его вернули, 
признав его контракт с армейским клубом легитимными. У меня есть 
обоснованные сомнения относительно того, что НХЛ сейчас решила выиграть 
дело нахрапом, не имея за душой своих доказательств. Это достаточно 
консервативная организация, которая долго раскачивается, но если она всерьез 
собралась драться за свои интересы, то придет на разборку не с голыми руками. 
Проиграть русской стороне в нынешних обстоятельствах - будет ударом 
вдвойне.  

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/reviews/vratar-ivan-fedotov-otsluzhil-v-armii-
gde-budet-igrat-v-cska-ili-filadelfii-2107223/ 

К заголовкам сообщений 

Назаров - о роли ИИХФ в деле Федотова: таким ослам, как Тардиф, нельзя 
доверять (Чемпионат.com, Москва, 31 июля 2023) 
Известный тренер Андрей Назаров оценил роль Международной федерации 
хоккея в деле о контракте вратаря Ивана Федотова. 
"Что касается ИИХФ, которая должна выступить в роли вершительницы судеб и 
вынести якобы справедливое решение, то таким ослам, как Люк Тардиф, мы 
просто не можем доверять. Это профнепригодный и безграмотный 
руководитель, а его организация в ее нынешнем виде - фарс и филькина 
грамота. Уже сейчас понятно, какое решение она вынесет, особенно при 
нынешней сложной политической ситуации в мире. Нашу сторону не должно 
волновать мнение Тардифа и ИИХФ. Единственное, что должен сделать Иван, 
так это вернуть "Филадельфии" деньги и подписной бонус в том случае, если он 
что-то получал от пенсильванского клуба", - сказал Назаров в беседе с 
корреспондентом "Чемпионата" Павлом Панышевым.  

https://www.championat.com/hockey/news-5189549-nazarov-o-roli-iihf-v-dele-
fedotova-takim-oslam-kak-tardif-nelzya-doveryat.html 

К заголовкам сообщений 

"Спор между всей Россией и НХЛ". Андрей Назаров - о деле Ивана 
Федотова (Чемпионат.com, Москва, 31 июля 2023) 
Известный тренер Андрей Назаров прокомментировал ситуацию вокруг 
контракта голкипера Ивана Федотова. 
"В сложившейся ситуации можно привести в пример кейс Алексея Яшина, 
который пропустил сезон-1999/2000 в НХЛ из-за забастовки, будучи несогласным 
с условиями контракта с "Оттавой". Болельщики со стажем помнят эту историю, 
я ее лично обсуждал с Алексеем, мы тогда много и долго смеялись. В итоге 
Алексею все же пришлось отыграть еще один сезон в столице Канады на 
прежних условиях. Но это был спор между Алексеем и НХЛ. 
В деле Ивана Федотова идет спор между НХЛ и ЦСКА, а по сути - между 
североамериканской лигой и всей нашей страной. Иван подписывал контракт на 
прошлый сезон-2022/2023, который уже завершен. Да, отыграть за 
"Филадельфию" не получилось, но на то была уважительная причина: Иван 
отдавал долг родине и проходил срочную службу в армии. На каком основании 
его теперь хотят заставить отрабатывать контракт, который утратил силу, еще и 
при действующем соглашении с ЦСКА? Это юридически безграмотно. В любом 
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договоре указаны даты, поэтому сроки контрактных обязательств Ивана перед 
клубом НХЛ давно истекли", - сказал Назаров в беседе с корреспондентом 
"Чемпионата" Павлом Панышевым.  

https://www.championat.com/hockey/news-5189545-spor-mezhdu-vsej-rossiej-i-nhl-
andrej-nazarov-o-dele-ivana-fedotova.html 

Похожие сообщения (4): 

• Inoprosport.ru, Москва, 31 июля 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 31 июля 2023 

• Советский спорт, Москва, 31 июля 2023 

• Sports.ru, Москва, 31 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

Журналист из США назвал возможную дату, когда ИИХФ выпустит отчет 
по делу Ивана Федотова (Чемпионат.com, Москва, 31 июля 2023) 
Журналист Flyers Nitty Gritty Джейми Баскоу на своей странице в "Твиттере" 
поделился информацией о деле российского вратаря Ивана Федотова. 
"По поводу Ивана Федотова и ЦСКА. Сборы продлялся с 1 по 3 августа на "ЦСКА-
Арене". Я слышал, что завтра ожидается доклад по Федотову. Тренировочный 
сбор начинается в Минске 5 августа и продлится до 19 августа, когда ЦСКА 
сыграет товарищеский матч с минчанами. 
Будет интересно посмотреть, как ИИХФ оценит эту ситуацию в отношении 
Федотова, согласно сведениям Даррена Дрегера. Я не знаю, когда будет решено, 
какой контракт действителен - ЦСКА или "Флайерз". Слова выше - последнее, 
что я знаю", - говорится в сообщении. 
Напомним, сегодня, 31 июля, появилась информация, согласно которой в НХЛ 
хотят продлить контракт Федотова с "Филадельфией" из-за непредвиденных 
обстоятельств. В июне появились новости о том, что контракт вратаря с 
"Филадельфией Флайерз", заключенный перед сезоном-2022/2023, 
автоматически продлен на год. Однако в июле ЦСКА объявил о подписании 
контракта с Федотовым. В Федерации хоккея России сообщили, что примут 
решение о допуске Федотова к игре в чемпионате КХЛ только после 
консультации с ИИХФ. 

https://www.championat.com/hockey/news-5189845-zhurnalist-iz-ssha-nazval-
vozmozhnuyu-datu-kogda-iihf-vypustit-otchyot-po-delu-ivana-fedotova.html 

К заголовкам сообщений 

Агент Федотова: он будет придерживаться той позиции, которую 
установит IIHF (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 31 июля 2023) 
Джей-Пи Берри, агент вратаряИвана Федотова, высказался о ситуации вокруг 
российского хоккеиста. 
Напомним, что 8 июля Континентальная хоккейная лига (КХЛ) зарегистрировала 
контракт Федотова с ЦСКА. Ранее Национальная хоккейная лига и 
"Филадельфия Флайерз" объявили о том, что соглашение голкипера, 
заключенное в 2022 году, будет действовать в сезоне-2023/24. 
Ранее стало известно, что в НХЛ и в "Филадельфии" считают, что контракт 
Федотова с "летчиками" должен быть разорван. 
"Сегодня мы разговаривали с Иваном, и его позиция такова: он будет 
придерживаться той позиции, которую установит ИИХФ по его контракту - 
"Филадельфия" или ЦСКА, какой договор является действительным и 
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обязательным. Он просто хочет как можно скорее возобновить свою карьеру", - 
приводит слова Берри журналист Даррен Дрегер.  

https://allhockey.ru/news/show/485035-
Agent_Fedotova_on_budet_priderzhivat_sya_toj_pozicii_kotoruju_ustanovit_IIHF 

К заголовкам сообщений 

Журналист: даже если ИИХФ вынесет решение в пользу "Флайерз", 
Россия может выкинуть хрень (Чемпионат.com, Москва, 31 июля 2023) 
Журналист Crossing Broad Кевин Кинкид прокомментировал новую информацию 
в деле российского вратаря Ивана Федотова. 
"Короткое объяснение здесь заключается в том, что "Флайерз" просят 
Международную федерацию хоккея вмешаться и решить, какой контракт сейчас 
действителен - контракт с ЦСКА или контракт с НХЛ. В этом случае 
использование слова "продленный" относится к приостановлению срока, 
например, к отложенному началу вступления в силу или приостановлению. 
Позиция "Филадельфии" заключается в том, что, поскольку Федотов пропустил 
сезон из-за службы в армии, однолетний контракт с НХЛ так и не был выполнен 
и, следовательно, не истек. 
ИИХФ должна решить, что будет дальше. Федотов очень хорош и тут же 
поборолся бы за место. 
Конечно, даже если ИИХФ вынесет решение в пользу "Флайерз", Россия может 
снова выкинуть какую-нибудь хрень, что вызывает законную обеспокоенность. 
Не могу им доверять, но я бы предложил им сделку - вы отправите Федотова в 
"Филадельфию", а мы вернем на родину Овечкина", - приводит слова Кинкида 
Crossing Broad.  

https://www.championat.com/hockey/news-5190041-zhurnalist-dazhe-esli-iihf-
vyneset-reshenie-v-polzu-flajerz-rossiya-mozhet-vykinut-hren.html 

К заголовкам сообщений 

"Мы знаем, что это Россия". Чешские журналисты - о ситуации с 
контрактом Ивана Федотова (Чемпионат.com, Москва, 31 июля 2023) 
Чешские журналисты Энди и Роно на своей странице в "Твиттере" высказались 
о ситуации с контрактом российского вратаря Ивана Федотова. Голкипер 
заключил соглашение с ЦСКА. При этом у него есть действующий договор в НХЛ 
с "Филадельфией Флайерз". 
"Мы знаем, что это Россия, но нет никаких причин, по которым контракт Ивана 
Федотова с "Филадельфией Флайерз" не должен считаться действительным в 
наших глазах", - говорится в сообщении. 
Напомним, в июне появились новости о том, что контракт вратаря с 
"Филадельфией Флайерз", заключенный перед сезоном-2022/2023, 
автоматически продлен на год. Однако в июле ЦСКА объявил о подписании 
контракта с Федотовым. В Федерации хоккея России сообщили, что примут 
решение о допуске Федотова к игре в чемпионате КХЛ только после 
консультации с ИИХФ.  

https://www.championat.com/hockey/news-5190119-my-znaem-chto-eto-rossiya-
cheshskie-zhurnalisty-o-situacii-s-kontraktom-ivana-fedotova.html 

К заголовкам сообщений 

Натурализация игроков 
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"В Канаде много выдумывают про Россию, сам убедился, что это 
неправда". Защитник "Амура" объяснил, зачем ему российский паспорт 
(Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 31 июля 2023) 
Кэмерон Ли готов пополнить ряды хоккеистов с гражданством РФ.  
Канадский защитник "Амура" Кэмерон Ли готовится к своему второму сезону в 
КХЛ. Первый получился для него вполне добротным: он набрал 20 очков и 
закончил сезон с положительным коэффициентом полезности. Но концовка 
чемпионата была смазана травмой, которую Кэмерон получил в середине 
февраля. 
С тех пор 26-летний защитник восстановился, окреп и вернулся в Россию не 
только с задачей - выиграть что-то серьезное, но и с желанием получить 
российский паспорт. Об этом он рассказал в интервью "Матч ТВ". 
"КУБОК ГАГАРИНА ДЛЯ "АМУРА" - ЭТО НЕ ШУТКА"  
 - Хоккея из-за травмы у тебя не было с февраля. Как провел это время?  
 - На самом деле, отлично, больше уделял времени моей семье, моей собаке. 
Операцию сделали еще зимой, после этого я довольно долго восстанавливался 
и потом делал специальные тренировки, чтобы больше ничего не беспокоило. 
Сейчас чувствую себя уже на 100% и готовлюсь к сезону вместе с командой в 
общей группе. 
 - После такого периода начинать сборы в Новогорске тяжело? Слышал, у 
Мартемьянова первые две недели - настоящий ад.  
 - Понятно, что первые дни летней подготовки - это всегда тяжело. Но всем 
достаточно недели, чтобы влиться в работу и чувствовать себя оптимально. Мне 
помогало то, что я вообще не прекращал тренировки, в том числе на льду. Так 
что слово "ад" точно не подходит. 
- У тебя есть возможность сравнить прошлогодний "Амур" и нынешний. Уже 
можно сказать, что эта команда - претендент на что-то большее, нежели борьба 
за выход в плей-офф с 7-8 места?  
 - Слушай, на этот вопрос может ответить только сезон. Каждый год игрок каждой 
команды выходит на лед, чтобы побеждать. "Амур" в межсезонье усилился, 
пришли опытные, амбициозные ребята. Тем более лично я: всегда ставил и 
ставлю себе максимальные цели, кто бы что ни говорил, я бы хотел идти вперед 
настолько, насколько это возможно. 
 - То есть задача - выиграть Кубок Гагарина к 2026 году - это не шутка для тебя?  
 - Абсолютно. Мы реально ставим эту цель. Если ее не ставить, зачем вообще 
начинать сезон? 
 - Многие бывшие игроки "Амура" жалуются на перелеты, проблемы с 
восстановлением. У тебя с этим как?  
 - Если говорить о восстановлении - да, действительно, это сложно. Но это точно 
не должно быть каким-то оправданием в периоды неудачных матчей. Мы много 
летаем - это факт, но мы все знаем, на что подписываемся еще до начала сезона. 
Поэтому сколько бы мы ни летали, нужно давать результат в чемпионате и плей-
офф. 
"ХОЧУ ПОЛУЧИТЬ РОССИЙСКОЕ ГРАЖДАНСТВО"  
 - В прошлом сезоне ты говорил, что изучаешь русский, поставил себе 
специальное приложение на телефон для этого. Есть успехи?  
 - Кстати, определенные есть. В последнее время заметил, что намного больше 
понимаю, когда вокруг меня говорят на русском языке. Но самому говорить - это 
намного сложнее, я каждый день учу больше и больше слов с помощью 
приложения, и это дает о себе знать. Порой могу с русскими ребятами в 
раздевалке поговорить без проблем. 
- А во время мотивационной речи главного тренера переводчик нужен?  



 

 - Смотря в какой момент ( улыбается ). Многие вещи, особенно хоккейные 
термины, я понимаю. Но мне все-таки комфортнее, когда рядом сидит кто-то, кто 
может перевести с русского на английский. 
 - Менелл уже получил российское гражданство, скоро его наверняка получит 
Лайпсик. У тебя не было такой идеи?  
 - Есть. Я намерен получить российское гражданство в самое ближайшее время. 
Уже обсудил вместе со своим агентом и клубом дальнейшие шаги, как именно 
ускорить процесс. Можно сказать, задался целью - сделать это как можно скорее. 
 - Мощно. Это твое личное решение или тебя попросил "Амур", чтобы в будущем 
снизить нагрузку лимита?  
 - Вообще, это наше общее решение, но инициатива исходила от меня. Мне 
нравится в России, нравится в Хабаровске, меня полностью устраивают условия, 
которые созданы в "Амуре" для хоккеистов, поэтому я бы хотел стать частью 
страны. Ну и частью своего клуба, разумеется. 
 - Спрашивал совета у Менелла, который уже получил гражданство?  
 - Да, я говорил с ним недавно, мы дружим несколько лет. Он рассказал все 
детали этого процесса. Не думаю, что у меня должны быть какие-то проблемы. 
- Обсуждал ли ты с семьей? Они не против?  
 - Естественно, обсуждал. Мои родители всегда и во всем поддерживают меня и 
доверяют моим решениям, так что они не были против. 
"РУССКАЯ МУЗЫКА НРАВИТСЯ, НО ИГРАТЬ ЕЕ ПОКА НЕ ГОТОВ"  
 - В нынешней ситуации в североамериканской прессе много негатива о России. 
Не смущает?  
 - Да, могу подтвердить, в Северной Америке, особенно это касается медиа, 
пишут очень много негатива. Как здесь все плохо, какие тут есть проблемы. Но 
когда я прилетел сюда, то сам убедился, что многое из этого - неправда. Русские 
- очень гостеприимные люди, тут много больших, красивых городов, многие 
проблемы выдуманы или преувеличены. Когда приезжаю в Канаду, стараюсь это 
объяснять - и друзьям, и во время каких-то интервью или подкастов. 
 - Готов к давлению в Канаде на тебя и родственников, когда люди прочитают о 
твоем решении?  
 - Знаешь, я всегда старался и стараюсь ограждать себя от любых негативных 
вещей, особенно от комментариев в интернете. Так что даже если что-то и будет, 
то меня это не побеспокоит. 
 - Твой дядя, легендарный вратарь Жан-Себастьян Жигер, в курсе решения?  
 - Нет, с ним я этот момент не обсуждал. 
 - Читал, что в России тебе особенно полюбился борщ. Других любимых блюд не 
появилось за это время?  
 - Нет, определенно, борщ - это вне конкуренции. Я понимаю, что это самый 
популярный ответ для иностранцев, но он ведь действительно очень вкусный. 
Вообще, лучшие блюда в мире - это те, которые готовит моя мама. Кто знает, 
может, она научится готовить борщ или что-то еще русское для меня (смеется). 
 - Как-то ты рассказывал, что периодически бренчишь на гитаре в свободное 
время. Не пробовал играть "Кино", "Любэ", нет?  
 - Пока нет (улыбается), слишком сложно. Но, знаешь, мне нравится русская 
музыка. Парни постоянно включают что-то в раздевалке, чаще всего это делает 
Витя Балдаев, а я потом нахожу песню в Shazam'е. Но пока я не настолько 
хорошо играю, чтобы пробовать еще и что-то на другом языке. 
- Мэтью Майоне как-то нас покорил своей песней во время "Матча звезд". Может, 
готов повторить?  
 - Нет, на такое я не готов ( смеется ). В любом случае, на "Матч звезд" еще нужно 
попасть. 



 

 - Что бы ты хотел сказать своим российским, а также канадским болельщикам, 
которые, возможно, не поймут твоего решения?  
 - Я готов снова вернуться в команду, присоединиться к своим партнерам в новом 
сезоне. Соскучился по болельщикам "Амура", я очень благодарен им за 
поддержку в том сезоне и надеюсь, что в новом она будет еще круче. Что 
касается канадских болельщиков... не уверен, что у меня и до этого их было 
много. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1923930_V_Kanade_mnogo_vydumyvajut
_pro_Rossiju_sam_ubedilsa_chto_eto_nepravda_Zashhitnik_Amura_objasnil_zache
m_jemu_rossijskij_pasport 

К заголовкам сообщений 

Губернатор Хабаровского края прокомментировал желание Ли получить 
российское гражданство (Чемпионат.com, Москва, 31 июля 2023) 
Губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев прокомментировал желание 
канадского нападающего "Амура" Кэмерона Ли получить российское 
гражданство. 
"Тот самый случай, когда канадец планирует получить российское гражданство 
и продолжить выступать за наш "Амур". Мы его в этом намерении поддержим!" - 
написал Дегтярев в своем телеграм-канале. 
Напомним, ранее Кэмерон Ли заявил, что хочет в ближайшее время оформить 
российское гражданство. Прошлый сезон стал для 26-летнего форварда 
дебютным в Континентальной хоккейной лиге. В 53 встречах нападающий 
забросил семь шайб и отдал 13 результативных передач, набрав в общей 
сложности 20 очков. До хабаровского клуба Ли играл в NCAA и АХЛ. В 92 матчах 
Американской хоккейной лиги Кэмерон записал на свой счет 34 (3+31) очка.  

https://www.championat.com/hockey/news-5189219-gubernator-habarovskogo-
kraya-prokommentiroval-zhelanie-li-poluchit-rossijskoe-grazhdanstvo.html 

К заголовкам сообщений 

Агент Кэмерона Ли: Кэм - необычный канадец, он хочет играть в 
Хабаровске и чувствует себя русским (Meta Ratings (metaratings.ru), 
Москва, 31 июля 2023) 
Хоккейный агент Андрей Матвеев, представляющий интересы защитника 
"Амура" Кэмерона Ли, в беседе с Metaratings.ru отреагировал на высказывание 
канадского игрока о намерении получить российское гражданство. 
"Данная информация соответствует действительности. Нет, я не удивлен этим 
решением, потому что мы с Кэмероном обсуждали этот вопрос еще с января. Это 
была общая инициатива, то есть и мы с ним про это говорили. И в клубе 
спросили, интересно ли нам. Не считаю, что это обход лимита. 
А в целом Кэм - необычный канадец, он по духу очень близок к нам, к россиянам. 
Он хочет играть в Хабаровске и чувствует себя русским. Мы взяли паузу, все 
вместе подумали, прежде всего Кэм, и он очень обрадовался, что у него есть 
такая возможность - получить российский паспорт. С лимитом это никак не 
связано. Я считаю, что Кэм - душа команды, он необычный североамериканец. 
Думаю, и менеджеры, и ребята по команде это видят, что он очень близкий нам 
по духу. 
В нашем случае он не обходит лимит, то есть он планирует долго играть в 
России. По поводу других клубов, он никогда не говорил, что ему что-то не 
нравится в "Амуре", и он хочет куда-то перейти. Ему, наоборот, очень нравится 
в Хабаровске, он чувствует себя русским, он считает эту страну своей. Даже 
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можете обратить внимание, когда вновь он прилетел, у себя в соцсети, в сторис 
выложил фотографию ледового дворца в Хабаровске и написал: "Рад вернуться 
на родину". 
Я не знаю по поводу других иностранцев, но я вижу, что по человеческим, 
душевным качествам он очень близок ментально по духу именно к нам. То есть, 
я это говорю не для красного словца, это у меня, наверное, такой первый 
иностранец, который очень близок к нам. 
Мне, как агенту, очень приятно, что он сделал этот выбор сам. Да, он спросил 
мое мнение, что я думаю по этому поводу. Я ему ответил, как и всем своим 
клиентам отвечаю, что в таких вопросах решение надо принимать самому. Вот 
то, что у тебя на сердце, то, что у тебя в душе, вот что первое тебе подсказывает, 
так и принимай решение. Он выбрал сам такой вариант. И ребята в команде, в 
коллективе это видят, что он душа компании, открытый, готов играть в 
Хабаровске. Он не ищет каких-то там других вариантов - столицу, больших 
городов. Кэм очень приземленный человек - народный", - заявил Матвеев. 
В прошлом регулярном чемпионате КХЛ Ли дебютировал за дальневосточную 
команду и провел 53 матча, в которых набрал 20 (7+13) очков при показателе 
полезности "+1". 

https://metaratings.ru/news/agent-kemerona-li-kem-neobychnyi-kanadec-on-khochet-
igrat-v-khabarovske-i-chuvstvuet-sebya-russkim-270345/ 

Похожие сообщения (2): 

• Sports.ru, Москва, 31 июля 2023 

• Чемпионат.com, Москва, 31 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

Русский паспорт для Меннела - еще один шаг "Динамо" в сторону топ-
клубов и пример остальным, как обходить лимит (Sports.ru/tribuna, 
Москва, 31 июля 2023) 
Готовимся к скорому повторению фокуса.  
Защитник "Динамо" Бреннан Менелл получил гражданство РФ. Это пока еще не 
избавило его от статуса иностранного игрока, но в "Динамо" надеются на 
решение вопроса до конца августа. Ситуация с Менеллом - пример 
целенаправленной работы, которую в ближайшее время мы точно увидим и от 
других клубов. Напоминаем: все это происходит в условиях из-за нового лимита. 
Как "Динамо" подготовилось к переменам: разговоры и запросы по гражданству 
Менелла начались заранее 
Можно по-разному относиться к изменению лимита, но необходимо учитывать 
главное: у каждой команды оставалось какое-то время на адаптацию. 6 декабря 
2022 года было официально объявлено, что с сезона-2023/24 каждый клуб КХЛ 
может заявлять на матч не более трех иностранцев (вместо пяти). 
Новости о лимите толкнули команды на различные действия. Например, 
"Авангард" сразу пошел на очень дорогое продление контракта Рида Буше (95 
млн) - лишь бы сохранить в команде одного из лидеров. ЦСКА позже выиграл 
Кубок Гагарина, но расстался с чемпионским вратарем Рейдеборном. 
Возвращение Федотова в команду после армии объяснялось в том числе 
лимитом. "Ак Барс" набрал еще больше русских звезд - к Радулову, Шипачеву и 
Войнову добавились Яшкин и Жафяров. 
"Динамо" же задолго до завершения прошлого сезона озаботилось добычей 
паспорта для одного из своих легионеров. Вот две интересные фразы из 
объяснения всей ситуации с гражданством Менелла от спортивного директора 
"Динамо" Алексея Сопина: "Мы начали разговаривать с ним еще в ноябре. Тогда 
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же спросили у него, нет ли желания получить российское гражданство, и он идею 
поддержал". 
"Динамо" и правда пока не завершило процесс. Чтобы избавиться от статуса 
иностранного игрока, Менеллу необходимо сменить спортивное гражданство. 
Это в итоге все затягивает, но никак не мешает клубу делать шаги на рынке и 
прорабатывать усиление. Очевидно, что случай решится в пользу Менелла и 
даст "Динамо" новую легионерскую опцию. 
Работу на опережение в "Динамо" признают и другие клубы КХЛ. Сопин ссылался 
на закулисные встречи и проговаривал : "Не буду вдаваться в конкретику, но 
скажу лишь, что на меня выходили руководители еще нескольких клубов КХЛ, 
спрашивая о нюансах организации данного процесса". Так он анонсировал 
возможное появление других новостей по этой теме. 
Пока же новости идут из "Динамо". Клуб не только подписывает российских звезд 
КХЛ (Гусев + Ожиганов), но и сохраняет сильную легионерскую бригаду. Так, при 
новых раскладах в команде наверняка останется Эрик О'Делл. 33-летний 
канадец был в числе лидеров "Динамо", но ушел. Клуб честно говорил об этом 
со ссылкой на лимит: "Все упирается в ситуацию с Менеллом". 
Пока Менелл еще считается легионером, у "Динамо" забиты все легионерские 
позиции. В клубе вместе с ним остается Джордан Уилл. В межсезонье "Динамо" 
без ссылок на лимит подписало Седрика Пакетта из минского "Динамо". Летом 
Менелл успешно продолжил путь к отходу от легионерского статуса - благодаря 
этому "Динамо" вернет О'Делла или подпишет другого иностранца. 
Параллельно в КХЛ уже развиваются две истории. Брендан Лайпсик летом 
перешел в СКА и просит гражданство РФ. Его агент Алеша Пилко рассказывал 
"СЭ": Я его уговаривал сделать этот ход. Все нюансы обсуждать не хочу - это 
наше личное решение, которое в большей степени не связано с хоккеем. Он 
крутой игрок, но видит себя именно в России, а не в каком-то другом месте". 
В "Ладу" на пробный контракт приехал Остап Сафин. Он отказывается от 
чешского гражданства и получает российское. Что это дает клубу: "Лада" может 
спокойно подписывать других легионеров и не беспокоиться о лимите из-за 
контракта Сафина. Зачем это Остапу: после не особо успешной заокеанской 
карьеры и среднего уровня игры в "Спарте" он зарабатывает реальный шанс в 
КХЛ. 
Их случаи отличаются от работы "Динамо" и скорее выглядят хаотичной 
подстройкой под лимит. Вероятно, мы пока знаем не обо всех действиях других 
клубов, но ограничение в три легионера потенциально приведет к подобному 
еще много раз. Хотя вокруг обязательно будут и объяснения со ссылкой на 
другую реальность - как у агента Шуми Бабаева: "Я не считаю, что это обход 
лимита". 
Что теперь достанется "Динамо" и Менеллу - все имеют выгоду не только в 
игровом плане 
• Избавляясь от легионерского статуса Менелла, "Динамо" качественно 
усиливает состав на фоне конкурентов. Противники этого решения говорят об 
увеличении разрыва между командами. Тем более, когда СКА и "Динамо 
натурализуют звезд, а "Лада" - игрока на просмотровом контракте. 
• Три легионера и один натурализованный игрок - шаг "Динамо" в число топ-
клубов КХЛ в сезоне-2023/24. За одно межсезонье клуб сделал серьезный шаг 
вперед для розыгрыша большинства - подписал Пыленкова и Ожиганова. Вместе 
с ними на синей линии сыграет и бывший легионер Менелл, а клуб может 
спокойно подбирать новые опции уже для атаки. 
• "Динамо" обеспечивает себе будущее. Менелл заработал репутацию важного 
защитника для КХЛ после сезона-2020/21 в минском "Динамо". Потом он 



 

попробовал себя в АХЛ, но через год вернулся в Россию. И понятно, что с 
паспортом это уже игрок не на один сезон. 
• Одним весенним продлением контракта Менелл заработал себе личный бонус. 
"Динамо" тогда еще не знало результаты по его процедуре получения 
гражданства, но прогнозировало положительный исход. Бреннан подписал 
соглашение на три года. "Матч ТВ" писал, что зарплата составила 60 миллионов 
плюс бонусы, а гражданство учитывалось аргументом в сделке с "Динамо". 
• Такая инициатива открывает новый взгляд на гражданство в России. Бреннан 
сейчас задает потенциальный тренд. Ранее такое делали иностранные клубы, 
чтобы затем вписать легионеров в сборные. Мысли Менелла о серьезном: 
"Думаю, что еще несколько ребят попробуют это сделать. Меня уже спрашивали 
об этом другие игроки. Наверное, влияет новый лимит на легионеров". 
• Сейчас эксперты призывают КХЛ закрыть лазейку. Якобы скрытый обход 
лимита на легионеров убивает саму его идею. "Динамо" и здесь в любом случае 
окажется в выигрыше. Корректирующие решения не принимаются в одно 
межсезонье и не имеют обратной силы. Поэтому Менеллу осталось поменять 
спортивное гражданство - легионером он уже не будет. 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/hockeysketches/3179159.html 

К заголовкам сообщений 

"Из-за ситуации с ЛГБТ на Западе многие хоккеисты могут поехать в 
Россию" - Крикунов о желании Ли получить гражданство РФ (Матч ТВ 
(matchtv.ru), Москва, 31 июля 2023) 
Заслуженный тренер России по хоккею Владимир Крикунов, комментируя 
желание канадского защитника "Амура" Кэмерона Ли получить российское 
гражданство, заявил, что из-за ситуации на Западе с ЛГБТ многие хоккеисты 
захотят иметь паспорт РФ. 
Ранее Ли в интервью "Матч ТВ" сообщил, что планирует оформить российское 
гражданство. 
 - Это все уменьшает количество легионеров в командах. Каждая команда хочет 
усилиться, клубы ищут варианты. С такой ситуацией на Западе с ЛГБТ - 
неудивительно, что ребята могут сюда поехать. Работа есть, детей можно 
воспитывать, без имени они не будут. Скоро массово поедут в Россию, СВО 
закончится и точно поедут, - сказал Крикунов "Матч ТВ". 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924402_Izza_situacii_s_LGBT_na_Zapa
de_mnogije_khokkeisty_mogut_pojehat_v_Rossiju__Krikunov_o_zhelanii_Li_poluchi
t_grazhdanstvo_RF 

Похожие сообщения (1): 

• Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 31 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

Чешский хоккеист Сафин получит российский паспорт в течение двух 
недель (ТАСС, Москва, 31 июля 2023) 
Процесс получения российского паспорта чешским нападающим Остапом 
Сафиным, который находится на просмотре в тольяттинском клубе Фонбет - 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) "Лада", займет пару недель. Об этом 
ТАСС рассказал генеральный директор "Лады" Александр Чеботарев.  
"По сути, он гражданин России, - сказал Чеботарев. - Просто у него был уже 
российский загранпаспорт, по которому он приехал в Россию, и мы оформили с 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/hockeysketches/3179159.html
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924402_Izza_situacii_s_LGBT_na_Zapade_mnogije_khokkeisty_mogut_pojehat_v_Rossiju__Krikunov_o_zhelanii_Li_poluchit_grazhdanstvo_RF
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924402_Izza_situacii_s_LGBT_na_Zapade_mnogije_khokkeisty_mogut_pojehat_v_Rossiju__Krikunov_o_zhelanii_Li_poluchit_grazhdanstvo_RF
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924402_Izza_situacii_s_LGBT_na_Zapade_mnogije_khokkeisty_mogut_pojehat_v_Rossiju__Krikunov_o_zhelanii_Li_poluchit_grazhdanstvo_RF
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924366_Normalnaja_veshh_jesli_eto_idet_ot_lubvi_k_Rossii__Kozhevnikov_o_zhelanii_Li_poluchit_grazhdanstvo_RF


 

ним просмотровый контракт. Сейчас мы занимаемся оформлением ему 
гражданского российского паспорта".  
"Думаю, пару недель, - ответил гендиректор на вопрос, сколько займет времени 
получение Сафиным паспорта. - Что касается его игры, то еще рано что-то 
говорить, он старается. Мы всего один матч пока провели, в дальнейшем будут 
турниры, и игры с командами КХЛ покажут, кто насколько готов быть в составе 
"Лады".  
15 июля "Лада" сообщила о заключении с 24-летним Сафиным просмотрового 
контракта, который будет действовать до 15 августа. Ранее Чеботарев сообщил 
ТАСС о процессе оформления Сафиным российского гражданства.  
Тольяттинский клуб 11-13 августа сыграет в Кубке "Лады" вместе с командами 
"Куньлунь Ред Стар", "Нефтехимик" и "Химик", с 23 по 26 августа в Челябинске 
"Лада" примет участие в предсезонном турнире вместе с "Трактором", "Ак 
Барсом" и "Металлургом".  

https://tass.ru/sport/18410405 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 31 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

Дементьев о натурализации игроков: "Не стал бы рассматривать это как 
лазейку - человек становится полноправным членом общества. Ущемлять 
права гражданина РФ - не лучшее занятие" (Sports.ru, Москва, 31 июля 
2023) 
Алексей Дементьев не считает натурализацию игроков лазейкой для обхода 
лимита на легионеров.  
Сегодня защитник "Амура" Кэмерон Ли заявил о желании получить гражданство 
России. Ранее паспорт РФ получил Бреннан Менелл из "Динамо".  
- У каждого человека свой жизненный путь, и он принимает решения в 
соответствии со своими приоритетами. Кэмерон Ли достаточно долго прожил в 
России и имеет представление, как все обустроено, какие люди живут и какие 
условия созданы. Он понимает, что и налоговая нагрузка здесь совершенно 
иная, чем в Северной Америке. Поэтому получение очередным 
североамериканцем российского гражданства - это тенденция сегодняшнего дня. 
- Кто-то считает, что КХЛ должна прикрывать эту лазейку. Вы как думаете?  
- Я бы не стал рассматривать это как лазейку. Человек получает гражданство 
Российской Федерации и становится полноправным членом общества со всеми 
вытекающими из этого привилегиями. Ущемлять права гражданина РФ - не 
самое лучшее занятие согласно Конституции, - сказал хоккейный агент.  

https://www.sports.ru/hockey/1115345076-dementev-o-naturalizaczii-igrokov-ne-stal-
by-rassmatrivat-eto-kak-laze.html 

К заголовкам сообщений 

Агент Черных о натурализации: "Не понятно, зачем лимит на легионеров. 
Если середняки хотят не попадать под лимит, то зачем такие игроки 
нужны?" (Sports.ru, Москва, 31 июля 2023) 
Александр Черных выразил непонимание из-за ситуации с натурализацией 
иностранных хоккеистов.  
Гражданство России уже получил Бреннан Меннел из "Динамо". Также такое 
желание выразили Брендан Лайпсик (СКА) и Кэмерон Ли ("Амур"). 

https://tass.ru/sport/18410405
https://allhockey.ru/news/show/485011-Stalo_izvestno_kogda_cheshskij_hokkeist_Safin_poluchit_rossijskij_pasport
https://www.sports.ru/hockey/1115345076-dementev-o-naturalizaczii-igrokov-ne-stal-by-rassmatrivat-eto-kak-laze.html
https://www.sports.ru/hockey/1115345076-dementev-o-naturalizaczii-igrokov-ne-stal-by-rassmatrivat-eto-kak-laze.html


 

- Если честно, я не понимаю, зачем это нужно - и хоккеистам, и клубам. Если эти 
иностранцы сильные, то клубы их и так возьмут. 
Если середняки хотят не попадать под лимит, то зачем такие игроки нужны? У 
нас есть свои российские ребята. 
Я всегда говорю, что легионеры должны быть топ-игроками, как, например, Да 
Коста, Буше или Бек. Если хоккеист в порядке, то паспорт получать ему не нужно. 
Если человек хочет играть за сборную России или жить здесь, тогда понятно, а 
ради того, чтобы обойти лимит... В этом случае непонятно, зачем нам лимит на 
легионеров. 
- Ваш клиент Стефан Да Коста не показывал желание получить российское 
гражданство?  
- Мы это не обсуждали, и он никогда такой вопрос не поднимал. С таким 
предложением к нам тоже не обращались, - сказал агент Александр Черных.  

https://www.sports.ru/hockey/1115345737-agent-chernyx-o-naturalizaczii-ne-
ponyatno-zachem-limit-na-legionerov-.html 

К заголовкам сообщений 

Коньков о натурализации легионеров: "КХЛ должна высказать позицию, 
иначе новый лимит - фикция. Никто не дает нашим в НХЛ паспорта 
Канады и США" (Sports.ru, Москва, 31 июля 2023) 
Сергей Коньков считает, что КХЛ должна прокомментировать натурализацию 
легионеров.  
Гражданство России уже получил Бреннан Меннел из "Динамо". Также такое 
желание выразили Брендан Лайпсик (СКА) и Кэмерон Ли ("Амур"). 
"Это прямой уход от регламента. Раз есть такая возможность, клубы ей 
пользуются. Все это прекрасно понимают. 
Зачем говорить, что потом эти люди будут заиграны за сборную России? Каждый 
справляется с этой ситуацией так, как может. Если не запрещено, значит 
разрешено. 
В этом плане никаких проблем нет. Эти ребята могут усилить команды, их 
руководство на это рассчитывает. Но для лиги это вопрос, который нужно 
поднимать. 
Если лига приняла решение о сокращении лимита на иностранцев, нужно его 
придерживаться. Оно же делается не формально, а с прямой целью. 
Нужно убирать эти лазейки, иначе принятие нового лимита будет фикцией. Никто 
же не дает нашим игрокам в НХЛ паспорта Канады и США, а мы ищем такие 
возможности. 
Считаю, что лига должна высказать свою позицию на этот счет. Должна быть 
какая-то реакция. Новый лимит приняли для того, чтобы больше российских 
хоккеистов играло. 
А сейчас получается так, что все примут российское гражданство, и все 
останется на своих местах. 
Поэтому здесь нужно садиться за стол переговоров и как-то договариваться", - 
сказал двукратный обладатель Кубка Гагарина Сергей Коньков.  

https://www.sports.ru/hockey/1115345667-konkov-o-naturalizaczii-legionerov-kxl-
dolzhna-vyskazat-pozicziyu-inac.html 

Похожие сообщения (1): 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 31 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

https://www.sports.ru/hockey/1115345737-agent-chernyx-o-naturalizaczii-ne-ponyatno-zachem-limit-na-legionerov-.html
https://www.sports.ru/hockey/1115345737-agent-chernyx-o-naturalizaczii-ne-ponyatno-zachem-limit-na-legionerov-.html
https://www.sports.ru/hockey/1115345667-konkov-o-naturalizaczii-legionerov-kxl-dolzhna-vyskazat-pozicziyu-inac.html
https://www.sports.ru/hockey/1115345667-konkov-o-naturalizaczii-legionerov-kxl-dolzhna-vyskazat-pozicziyu-inac.html
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/sergey-konkov-vyskazalsya-ob-idee-naturalizacii-inostrannyh-igrokov-v-khl-2107304/


 

Юрий Новиков: "Мы должны приветствовать решение Менелла. 
Приезжайте, принимайте гражданство" (Спорт-экспресс (sport-express.ru), 
Москва, 31 июля 2023) 
Заслуженный тренер России Юрий Новиков высказался о решении 
американского защитника "Динамо" Бреннана Менелла о принятии российского 
гражданства. 
"Человек вправе выбирать, но мы тогда должны по-другому смотреть на своих. 
Мы должны приветствовать решение Менелла. Мы живем в России, это наша 
страна. Любого человека, который хочет связать с ней свою судьбу, пусть и на 
время, надо приветствовать. Пришло время, когда он сам должен распоряжаться 
своей судьбой, но не вредить при этом своей стране. Мы приглашаем в Россию 
всех, кто хочет узнать нашу страну. Приезжайте, принимайте гражданство, 
будьте в нашей семье!"  

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/yuriy-novikov-vyskazalsya-o-reshenii-
amerikanskogo-zaschitnika-dinamo-brennana-menella-o-prinyatii-rossiyskogo-
grazhdanstva-2107285/ 

К заголовкам сообщений 

Новая фишка межсезонья-2023 - натурализация игроков. Клубы легально 
обходят лимит на легионеров (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 31 июля 
2023) 
К СКА и московскому "Динамо" присоединился "Амур". 
Натурализация - новая особенность межсезонья КХЛ. Брендэн Лайпсик и 
Бреннан Менелл - из СКА и московского "Динамо" соответственно, должны 
получить российское гражданство. Но не только клубы Запада пошли путем 
выдачи паспортов легионерам. Лазейку в плане обхода лимита на иностранцев 
решили применить и на Дальнем Востоке. Губернатор Хабаровского края Михаил 
Дегтярев сообщил, что игрок "Тигров" Кэмерон Ли планирует получить 
российское гражданство. 
Владимир Путин предоставил российское гражданство хоккеисту из США 
 Р. Ротенберг: Лайпсик высказал желание принять российское гражданство 
Для "Амура" паспорт Ли выгоден 
Отличие истории Ли от Бреннана и Брендэна состоит в том, что у "Амура" в 
составе на данный момент числится четыре легионера: сам Кэмерон, Калниньш, 
Дрозг и Броадхерст. Таким образом, если "Амуру" нужно было раньше думать о 
ротации иностранцев на матч, так как в игре может принимать участие не более 
трех легионеров, то с получением Ли российского паспорта, "Тигры" смогут 
заигрывать и Алекса, и Яниса, и Яна, и Кэмерона, не думая о перестановках в 
составе.  
В Питере, в свою очередь, из легионеров на данный момент только Маттссон и 
Лайпсик, а у "Динамо" - Уил и Пакетт. Да болельщики, ждут О'Делла, но еще не 
подписан.При этом вряд ли Хабаровску откажут, так как есть пример Менелла. 
Поэтому практика на стороне "Тигров".  
Чем натурализованные россияне отличаются от таких же казахстанцев? 
КХЛ пока что не приняла решение по натурализованным казахстанцам - будут 
они считаться иностранцами или нет. Но раньше, получившие паспорт 
Казахстана хоккеисты (североамериканцы и шведы), играли в лиге на тех же 
правах, что и россияне. Речь про Блэкера и Волка. Кто-то еще подписывал 
натурализованных белорусов. И их правовой статус тоже не имел отличий в КХЛ 
от тех, кто получил гражданство по рождению. "Автомобилист" подобным 
образом обходил регламент вполне легально. Поэтому история с 
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натурализованными россиянами - в ту же степь, что примеры с Волком и 
Блэкером. 
Вопрос в том, насколько глубоко зайдет сам процесс получения российского 
гражданства легионерами. Одно дело играть в КХЛ на тех же условиях, что и 
Толчинский, Грицюк и так далее. Но будут ли они заигрываться за сборную 
России? Вот это мы узнаем в скором времени.  
КХЛ не в силах повлиять на данную ситуацию 
Можно быть за натурализацию, а можно высказываться против нее. Но это 
ничего не изменит. Есть закон, и только он оценивает статус с позиции права. 
Все остальное - субъективно. КХЛ не может никак повлиять на натурализацию. 
Потому что закон выше регламента лиги. 
Да и зачем лиге отказываться от натурализации, выступать против нее? КХЛ 
была за то, чтобы прежний лимит в пять человек остался. Таким образом, их 
позиция подтверждается практикой. На данный момент, правда, только 
желанием Ли из "Амура", так как у СКА и "Динамо" на 31 июля не более трех 
иностранцев в составе. Но все все понимают.  
Лиге важно, чтобы в чемпионате сохранялись высокий уровень мастерства и 
конкуренции. Как бы странно ни звучало, но натурализация дает и то, и другое. 
Правда про принцип равенства говорить тяжело. У одних есть ресурсы, чтобы 
дать хоккеисту российский паспорт, а у других нет. Но это точно не проблема 
лиги. Их задача создать равенство на льду и в офисах клубов команд КХЛ 
(строгий регламент для всех). Вопросами выдачи российских паспортов 
занимаются органы власти, а не ведущая хоккейная лига страны. 

https://allhockey.ru/article/show/485030-
Novaya_fishka_mezhsezon_ya_2023_naturalizaciya_igrokov_Kluby_legal_no_obho
dyat_limit_na_legionerov 

К заголовкам сообщений 

Паспорт для канадцев и американцев. Зачем хоккеистам российская 
корочка? (Аргументы и Факты (aif.ru), Москва, 31 июля 2023) 
Еще в декабре 2022 года Министерство спорта РФ утвердило новые правила в 
Континентальной хоккейной лиге (КХЛ), ужесточив лимит на легионеров. С 
нового сезона 2023/24, стартующего в сентябре, в каждой команде должно быть 
не больше трех иностранных хоккеистов. И тут нашлась одна лазейка... 
Было пять, стало три 
В прошлом сезоне КХЛ было разрешено иметь в составе пять иностранцев, 
теперь - три. Выходит, командам, у которых квота была заполнена полностью (а 
таких большинство), придется "выкидывать" двух легионеров, даже если они 
ведущие игроки. Кто же на это пойдет? Но правила есть правила, они были 
утверждены. 
Вот как объяснял необходимость изменений президент Федерации хоккея 
России (ФХР) прославленный Владислав Третьяк : 
"Мы хотим предоставить нашим хоккеистам больше рабочих мест, больше 
игрового времени и больше возможностей для роста, для превращения в 
мастеров высшего класса. Ужесточение лимита - один из самых эффективных 
инструментов для выполнения этой задачи". 
Клубы, конечно, были жестко против нововведения, но их никто не спрашивал - 
у Минспорта свое видение развития спорта в целом и хоккея в частности. 
Впрочем, многие и так потеряли иностранцев, уехавших из России после начала 
СВО. Некоторые сильные клубы, как "Ак Барс" или "Локомотив", вообще играли 
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только россиянами в прошлом сезоне. Если раньше в КХЛ ехали толпами, то 
теперь даже рублем не заманишь стоящих хоккеистов. 
Америка, Канада, Чехия - кто следующий за российским паспортом? 
И все же - потребность в иностранцах есть. Российский рынок изучен от и до, 
найти и пригласить к себе нужного хоккеиста крайне тяжело. Зато в Европе или 
за океаном варианты есть. И вот здесь уже пошли маленькие хитрости. Выдача 
российского паспорта уже заигранному в клубе иностранцу позволит освободить 
место для покупки нового легионера. Все гениальное - просто. Отсюда и просьбы 
к президенту страны о получении российской корочки американцами, канадцами 
и даже одним чехом.  
Вот кто уже обзавелся российским паспортом: Бреннан Менел - из московского 
"Динамо", Брендан Лайпсик - из магнитогорского "Металлурга", Остап Сафин - из 
тольяттинской "Лады". Последний, кто на днях встал в очередь - Кэмерон Ли из 
хабаровского "Амура". 
"Вообще, это наше общее решение, но инициатива исходила от меня. Мне 
нравится в России, нравится в Хабаровске, меня полностью устраивают условия, 
которые созданы в "Амуре" для хоккеистов, поэтому я бы хотел стать частью 
страны. Ну и частью своего клуба, разумеется", - сказал защитник "Матч ТВ". 
Малком, где паспорт? 
Придумать какую-то иную историю, при которой иностранные граждане так 
стремились бы получить российский паспорт - очень сложно. Но в хоккее на это 
идут даже спортсмены из недружественных нам стран - США, Канады, Чехии. Вот 
такой парадокс. Не исключено, что в ближайшее время кто-то еще из хоккеистов 
пойдет по тому же пути. Обидно только, что все это ради обхода регламента 
хоккейного чемпионата КХЛ, а не из-за любви к России. 
Как говорится, "ничего личного - только бизнес". Особенно показателен здесь 
недавний пример из футбола. Буквально несколько месяцев назад все 
наперебой писали и восторгались фотографиями новых русских футболистов из 
"Зенита" - Малкома и Клаудиньо. Собственно, они получили российские паспорта 
по той же причине, чтобы не считаться легионерами в РПЛ. Но как только 
поступило предложение - один из них сразу же свинтил, и теперь будет радовать 
болельщиков из Саудовской Аравии за безумные деньги. И не исключено, что 
Малком про российский паспорт даже больше и не вспомнит никогда.  

https://aif.ru/sport/hockey/pasport_dlya_kanadcev_i_amerikancev_zachem_hokkeist
am_rossiyskaya_korochka 

К заголовкам сообщений 

Американцам и канадцам раздают русские паспорта! Так клубы КХЛ 
обходят новый закон от Минспорта (Sport24.ru, Москва, 31 июля 2023) 
Ужесточение лимита на легионеров не работает в КХЛ.  
По ходу прошлого сезона впервые в истории КХЛ было принято решение о 
сокращении лимита на легионеров. 6 декабря 2022 года Министерство спорта 
РФ утвердило ужесточение лимита на легионеров в лиге. С сезона 2023/24 клубы 
не смогут заявлять больше трех иностранцев. Ранее лимит составлял пять 
иностранцев в заявке. Подобное решение было принято Министерством спорта 
после обращения Федерации хоккея России.  
Президент ФХР Владислав Третьяк объяснил решение о сокращении лимита 
необходимостью развития отечественного хоккея. "Мы хотим предоставить 
нашим хоккеистам больше рабочих мест, больше игрового времени и больше 
возможностей для роста, для превращения в мастеров высшего класса. 
Ужесточение лимита - один из самых эффективных инструментов для 
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выполнения этой задачи", - заявил функционер. Клубы КХЛ не поддержали 
решение о сокращении лимита. Многие менеджеры открыто критиковали новое 
правило, предрекая рост цен на российских игроков и проблемы с 
комплектованием на будущий сезон. Самое главное, менеджеры не смогли 
подтвердить, что сокращение лимита напрямую будет способствовать развитию 
молодых хоккеистов.  
В прошлом сезоне количество легионеров в КХЛ резко снизилось из-за 
политической ситуации в мире. "Ак Барс" и "Локомотив" вообще провели весь год 
без иностранцев, казанцам это не помешало дойти до финала Кубка Гагарина. 
Да и лимит в пять человек был заполнен далеко не у всех. В этом году проблема 
с приглашением иностранцев осталась - многие игроки отказываются ехать в 
Россию. "Сейчас нельзя говорить, что у тебя закрыта позиция легионера, до тех 
пор, пока игрок не приедет сюда, хотя даже так не факт, что он отыграет сезон 
полностью, - ситуация меняется слишком быстро", - сказал в недавнем интервью 
"СЭ" генеральный директор "Салавата Юлаева" Ринат Баширов.  
Однако российские клубы все равно заинтересованы в легионерах и многим 
приходится сложно при новом лимите. Цены на рынке на российских игроков 
действительно выросли. В условиях ограниченного бюджета и небольшого 
количества качественных игроков в системе иностранцы жизненно необходимы 
середнякам для борьбы за плей-офф. И не только им - гранды тоже не могут 
сформировать составы без легионеров. И, кажется, найден способ, как обходить 
новое правило. Нужно просто давать иностранцам российское гражданство! 
Вслед за Бреннаном Менеллом, Брендэном Лайпсиком и Остапом Сафиным 
российское гражданство собрался получить защитник "Амура" Кэмерон Ли.  
" Вообще, это наше общее решение, но инициатива исходила от меня. Мне 
нравится в России, нравится в Хабаровске, меня полностью устраивают условия, 
которые созданы в "Амуре" для хоккеистов, поэтому я бы хотел стать частью 
страны. Ну и частью своего клуба, разумеется", - заявил игрок в интервью Матч 
ТВ.  
Натурализация иностранных игроков набирает бешеную популярность в КХЛ. И 
является отличным способом обойти ужесточенный лимит. Руководители клубов 
и регионов, где эти клубы базируются, используют натурализацию и в 
политических целях. Вот что сказал губернатор Хабаровского края о решении Ли 
стать русским:  
"Тот самый случай, когда канадец планирует получить российское гражданство 
и продолжить выступать за наш "Амур". Мы его в этом намерении поддержим!" - 
написал Михаил Дегтярев в своем телеграм-канале.  
Менелл уже получил российское гражданство, правда, пока американец еще 
является легионером. В "Динамо" надеются решить этот вопрос до конца 
августа. В таком случае у клуба будет возможность подписать еще одного 
иностранца - Эрика О'Делла, который ранее уже играл за бело-голубых (если 
этот трансфер сорвется, могут подписать другого легионера). В московском 
клубе вопросом гражданства Бреннана занялись еще по ходу прошлого сезона - 
он стал первой, но не последней ласточкой.  
Натурализация иностранцев лишний раз показывает абсурдность нового лимита 
на легионеров. Сезон еще не начался, а уже очевидно, что нововведение никак 
не поможет молодежи. Клубы нашли легкий способ обходить лимит. Паспорта 
иностранцам дают только ради этого - никакой другой причины нет. Что касается 
сборной России, то она сейчас на международной арене не выступает 
(отстранена от турниров под эгидой ИИХФ). Но даже если бы была допущена до 
чемпионатов мира, то потребностей в иностранцах не имела бы. По меркам КХЛ 
Лайпсик и Менелл - хорошие игроки. Но даже в сборную России, состоящую из 



 

хоккеистов КХЛ, вряд ли бы пробились. Парням из НХЛ они и подавно 
конкуренцию не составили бы.  
Остается надеяться, что нынешняя ситуация заставит руководителей из 
Минспорта уже на будущий сезон отказаться от сокращенного лимита. Признать 
ошибки никогда не поздно.  

https://sport24.ru/hockey/article-amerikantsam-i-kanadtsam-razdayut-russkiye-
pasporta-tak-kluby-kkhl-obkhodyat-novyy-zakon-ot-minsporta 

К заголовкам сообщений 

Канадцы и американцы бегут получать российский паспорт. И дело тут не 
в политике (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 31 июля 2023) 
Четвертый иностранный игрок КХЛ планирует получить российский паспорт. 
Похоже, найден законный способ обходить сокращенный лимит на легионеров.  
Натурализация иностранных хоккеистов становится новым трендом межсезонья 
КХЛ. Вслед за Бреннаном Менеллом, Брендэном Лайпсиком и Остапом 
Сафиным российское гражданство планирует получить защитник "Амура" 
Кэмерон Ли. Канадец говорит, что уже уточнил детали процесса у Менелла, с 
которым они дружат несколько лет.  
Массовое явление, захватившее КХЛ, подтверждает абсурдность сокращения 
лимита на легионеров до трех хоккеистов. Менеджеры и агенты, как настоящие 
герои, идут в обход: играют по правилам и извлекают максимальную выгоду для 
команд и клиентов. Клубы придумали, как законно расширить легионерскую 
квоту - достаточно уговорить хоккеиста подать документы на оформление 
гражданства. Ругать руководителей за это неправильно, тем более если 
вспомнить, как Минспорт продавил новый лимит в КХЛ без учета мнений клубов 
и лиги.  
Генменеджеры за короткое время подстроились под новые обстоятельства. 
Российское гражданство Менелла позволит "Динамо" подписать четвертого 
иностранца - вероятно, им станет хорошо знакомый Эрик О'Делл. Аналогично 
расчищают легионерские квоты СКА и "Амур". Агент Алеша Пилко в интервью 
коллеге Михаилу Зислису открыто заявил, что сам уговорил Лайпсика 
русифицироваться. От обхода лимита в выигрыше останутся все 
заинтересованные стороны. В особенности клубы, которые высвобождают 
позицию под иностранца и компенсируют ужесточения Минспорта.  
Натурализацию проходят не только топовые игроки. Российский паспорт 
намерен получить новичок "Лады" Остап Сафин, подписавший просмотровый 
контракт с клубом. Так нападающий сохранит команде позицию легионера и 
повысит спрос на себя на рынке, если соглашение не станет полноценным. 
После сокращения лимита только умалишенный пригласит иностранца, который 
не восхищал даже на уровне чешского чемпионата. Требования к российскому 
игроку будут ниже.  
Велика вероятность, что скоро найдутся другие последователи Менелла, 
Лайпсика и Ли. Механизм отработан и понятен. Выгода очевидна. Вот только 
ради чего Минспорт инициировал сокращение до трех иностранцев - по-
прежнему загадка. Последовательности во всем этом - ноль. Здравого смысла - 
еще меньше. Натурализация давно коснулась конкурирующих с хоккеем видов 
спорта. В футболе адекватно относились к игре за сборную России защитника 
Марио Фернандеса - одного из героев домашнего чемпионата мира - 2018. 
Спортивное гражданство получали некоторые баскетболисты. Хоккей до 
последнего оставался дисциплиной, которая не прибегала к натурализации. Все 
изменилось после введения новой легионерской квоты.  

https://sport24.ru/hockey/article-amerikantsam-i-kanadtsam-razdayut-russkiye-pasporta-tak-kluby-kkhl-obkhodyat-novyy-zakon-ot-minsporta
https://sport24.ru/hockey/article-amerikantsam-i-kanadtsam-razdayut-russkiye-pasporta-tak-kluby-kkhl-obkhodyat-novyy-zakon-ot-minsporta


 

На ближайшие годы российская сборная отрезана от международных 
соревнований ИИХФ. Выгоду от натурализации получают только отдельные 
клубы, которые озаботились выдачей гражданства для своих легионеров. КХЛ 
снова мирится с неравными возможностями команд. Мало того что ФХР 
поддушила середняков и аутсайдеров сокращенным лимитом, так и теперь 
некоторые топ-клубы обходят новые правила. Делают это законно, но, как 
говорится: все все понимают.  
Вспышка русификации не должна остаться незамеченной со стороны лиги и 
ФХР. В стране достаточно качественных хоккеистов, чтобы обойтись без 
массовой натурализации, к которой могут привести заразительные примеры 
Менелла и Лайпсика. Грамотной реакцией на последние события должно стать 
возвращение прежнего лимита в пять иностранцев.  

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/reviews/inostrancy-vystupayuschie-v-khl-
oformlyayut-rossiyskoe-grazhdanstvo-limit-na-legionerov-brenden-laypsik-kto-iz-
hokkeistov-podal-na-grazhdanstvo-rf-2107197/ 

К заголовкам сообщений 

КХЛ как организация 
 

КХЛ перенесла три матча регулярного чемпионата в связи с просьбой 
"Спартака" (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 31 июля 2023) 
КХЛ объявила о переносе трех матчей регулярного чемпионата-2023/24 в связи 
с просьбой "Спартака".  
Лига передвинула даты игр "Трактор" - "Нефтехимик" (с 30 сентября на 5 декабря 
2023 года), "Трактор" - "Спартак" (с 19 января 2024 года на 30 сентября 2023 года) 
и "Спартак" - "Авангард" (с 4 февраля на 19 января 2024 года). 
Регулярный чемпионат КХЛ-2023/24 стартует 1 сентября 2023 года. 

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/khl-perenesla-tri-matcha-
regulyarnogo-chempionata-v-svyazi-s-prosboy-spartaka-2107147/ 

Похожие сообщения (9): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 31 июля 2023 

• Советский спорт, Москва, 31 июля 2023 

• Sport24.ru, Москва, 31 июля 2023 

• Sports.ru, Москва, 31 июля 2023 

• Чемпионат.com, Москва, 31 июля 2023 

• Континентальная хоккейная лига (khl.ru), Москва, 31 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

Кожевников об игре в КХЛ и НХЛ: "В первую очередь стараешься о семье 
думать. Если у тебя ее нет, то круче и лучше будет дома, чем за океаном" 
(Sports.ru, Москва, 31 июля 2023) 
Александр Кожевников считает, что хоккеистам комфортнее играть на родине, 
чем за океаном.  
Двукратный олимпийский чемпион ответил на вопрос о том, в каком случае круче 
играть за лидера КХЛ, чем за среднюю команду НХЛ. 
"Не надо забывать про семейные отношения. Они все привыкают там, дети в 
школу ходят. Тут в этом проблема, мы забываем и говорим только об игроках - 
кто круче и где круче играть. 
Дело не в этом, без разницы, за лидера КХЛ выступаешь или за середняка 
Национальной хоккейной лиги. Любому хоккеисту будет комфортнее играть на 

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/reviews/inostrancy-vystupayuschie-v-khl-oformlyayut-rossiyskoe-grazhdanstvo-limit-na-legionerov-brenden-laypsik-kto-iz-hokkeistov-podal-na-grazhdanstvo-rf-2107197/
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/reviews/inostrancy-vystupayuschie-v-khl-oformlyayut-rossiyskoe-grazhdanstvo-limit-na-legionerov-brenden-laypsik-kto-iz-hokkeistov-podal-na-grazhdanstvo-rf-2107197/
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/reviews/inostrancy-vystupayuschie-v-khl-oformlyayut-rossiyskoe-grazhdanstvo-limit-na-legionerov-brenden-laypsik-kto-iz-hokkeistov-podal-na-grazhdanstvo-rf-2107197/
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/khl-perenesla-tri-matcha-regulyarnogo-chempionata-v-svyazi-s-prosboy-spartaka-2107147/
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/khl-perenesla-tri-matcha-regulyarnogo-chempionata-v-svyazi-s-prosboy-spartaka-2107147/
https://allhockey.ru/news/show/485018-KHL_perenesla_tri_matcha_regulyarnogo_chempionata
https://www.sovsport.ru/hockey/news/2:1076504
https://sport24.ru/hockey/news-563680-kkhl-perenesla-dva-matcha-s-uchastiyem-spartaka
https://www.sports.ru/hockey/1115344603-kxl-perenesla-daty-trex-matchej-spartaka-v-novom-sezone.html
https://www.championat.com/hockey/news-5189487-khl-perenesla-dva-matcha-spartaka-v-sezone-2023-2024.html
https://www.khl.ru/news/2023/07/31/515240.html


 

родине, но кто-то обременен. В первую очередь стараешься о семье думать. 
Если у тебя ее нет, то круче и лучше будет дома, чем за океаном. Тут тебе все 
знакомо, другая самоотдача", - сказал Кожевников.  

https://www.sports.ru/hockey/1115345018-kozhevnikov-ob-igre-v-kxl-i-nxl-v-pervuyu-
ochered-staraeshsya-o-seme-d.html 

К заголовкам сообщений 

Щитов: КХЛ многое потеряла с уходом "Йокерита", они и сами бы хотели 
вернуться (Чемпионат.com, Москва, 31 июля 2023) 
Бывший защитник "Спартака" и "Сочи" Никита Щитов высказал мнение, что КХЛ 
многое потеряла после ухода финского "Йокерита". 
"Йокерит" была сильная, добротная команда, всегда в плей-офф КХЛ попадали. 
Одна из немногих иностранных команд, которая привносила пользу в наш хоккей. 
С ними все игры были интересные, мы у них перенимали опыт. Когда я выступал 
за "Сочи", мы с ними постоянно с большими счетами играли, 7:6 даже было. 
Матчи были потрясающие: они играли сами и давали другим. Открытый хоккей 
многим нравится. В КХЛ был и пражский "Лев", который хорошо выступал и был 
в финале (в финальной серии плей-офф Кубка Гагарина - 2014 магнитогорский 
"Металлург" обыграл пражский "Лев" 4-3. - Прим. "Чемпионата"). Поэтому таких 
команд не хватает. Лига многое потеряла с уходом "Йокерита", они и сами бы 
хотели вернуться в КХЛ, я думаю. Лига не виновата в их уходе, мы ничего не 
можем сделать, к сожалению. В финской лиге им пока тоже не разрешают играть. 
Считаю, что нам не хватает такой качественной команды, многие в "Йокерите" 
играли за сборную Финляндии на Олимпиаде, чемпионатах мира". 

https://www.championat.com/hockey/news-5189481-schitov-khl-mnogoe-poteryala-s-
uhodom-jokerita-oni-i-sami-by-hoteli-vernutsya.html 

К заголовкам сообщений 

Юрий Новиков: "Решение о строительстве катков было историческим" 
(Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 31 июля 2023) 
Заслуженный тренер России Юрий Новиков высказался о развитии 
инфраструктуры в российском хоккее. 
"При Стеблине приняли решение о строительстве катков. О нем сейчас все 
забыли, но оно было историческим. Ярославль, Челябинск, Магнитогорск... Наши 
руководители и бизнесмены поняли, что нужно развивать хоккей в других 
условиях. После этого к нам стали приезжать иностранные хоккеисты и тренеры. 
Представляю, какие социальные условия были у Кинэна в "Магнитке "  
Я хорошо помню, как Хайретдинов, когда мы вместе работали в "Крыльях", 
сделал ремонт в раздевалке, после чего туда больше никто гвоздя не принес. Я 
тогда впервые увидел стол посередине, как в НХЛ. Раздевалки сейчас 
прекрасные. Ребята, которые играли в Америке, принесли нам эту культуру. Это 
положительный результат. А когда Федя Канарейкин пригласил меня в 
раздевалку "Атланта", я просто обалдел. Там кофемашина, сухофрукты, 
шкафчики... Я до этого в колхозе работал, а там..."  

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/yuriy-novikov-vyskazalsya-o-razvitii-
infrastruktury-v-rossiyskom-hokkee-2107287/ 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: новости клубов 
 

https://www.sports.ru/hockey/1115345018-kozhevnikov-ob-igre-v-kxl-i-nxl-v-pervuyu-ochered-staraeshsya-o-seme-d.html
https://www.sports.ru/hockey/1115345018-kozhevnikov-ob-igre-v-kxl-i-nxl-v-pervuyu-ochered-staraeshsya-o-seme-d.html
https://www.championat.com/hockey/news-5189481-schitov-khl-mnogoe-poteryala-s-uhodom-jokerita-oni-i-sami-by-hoteli-vernutsya.html
https://www.championat.com/hockey/news-5189481-schitov-khl-mnogoe-poteryala-s-uhodom-jokerita-oni-i-sami-by-hoteli-vernutsya.html
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/yuriy-novikov-vyskazalsya-o-razvitii-infrastruktury-v-rossiyskom-hokkee-2107287/
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/yuriy-novikov-vyskazalsya-o-razvitii-infrastruktury-v-rossiyskom-hokkee-2107287/


 

Новости дня в хоккее 31 июля: результаты матчей, новый поворот в деле 
Федотова, Кэм Ли примет российское гражданство (Чемпионат.com, 
Москва, 31 июля 2023) 
Дело Федотова продолжается, стало известно, кто откроет "Сибирь-Арену". 
Представляем дайджест главных событий из мира хоккея за 31 июля 2023 года. 
Страсти по Федотову продолжаются 
Национальная хоккейная лига и "Филадельфия Флайерз" хотят продлить 
контрактное соглашение с российским голкипером Иваном Федотовым. 
"НХЛ и "Филадельфия Флайерз" считают, что контракт Ивана Федотова должен 
быть продлен из-за того, что он пропустил прошлый сезон из-за прохождения 
военной службы в России. Сейчас ИИХФ рассматривает заявку", - написал 
журналист Даррен Дрегер в своем "твиттере". 
Российский голкипер Иван Федотов планирует соблюдать решение 
Международной федерации хоккея (ИИХФ) по его контракту, сообщает 
журналист Даррен Дрегер в своем "твиттере" со ссылкой на агента Джея Пи 
Бэрри. 
Сообщается, что 30 июля состоялся телефонный разговор с Федотовым, в ходе 
которого он сообщил, что готов принять решение ИИХФ по спору между 
"Филадельфией Флайерз" и ЦСКА касательно его контракта. Отмечается, что 
россиянин просто хочет возобновить свою карьеру. 
Если контракт Федотова с "Филадельфией" будет признан действующим и 
обязательным к исполнению, то голкипер будет выступать в НХЛ. 
Канадец из "Амура" планирует получить российское гражданство 
Канадский защитник "Амура" Кэмерон Ли хочет в ближайшее время оформить 
российское гражданство. 
"Я намерен получить российское гражданство в самое ближайшее время. Уже 
обсудил вместе со своим агентом и клубом дальнейшие шаги, как именно 
ускорить процесс. Можно сказать, задался целью сделать это как можно скорее. 
Это личное решение или попросил "Амур", чтобы в будущем снизить нагрузку 
лимита? Вообще, это наше общее решение, но инициатива исходила от меня. 
Мне нравится в России, нравится в Хабаровске, меня полностью устраивают 
условия, которые созданы в "Амуре" для хоккеистов, поэтому я бы хотел стать 
частью страны. Ну и частью своего клуба, разумеется. 
Спрашивал совета у Менелла, который уже получил гражданство? Да, я говорил 
с ним недавно, мы дружим несколько лет. Он рассказал все детали этого 
процесса. Не думаю, что у меня должны быть какие то проблемы.  
Обсуждал ли с семьей? Естественно, обсуждал. Мои родители всегда и во всем 
поддерживают меня и доверяют моим решениям, так что они не были против", - 
приводит слова Ли "Матч ТВ". 
Стали известны участники матча открытия на "Сибирь-Арене" 
13 августа 2023 года в Новосибирске состоится торжественная церемония 
открытия "Сибирь-Арены", сообщает официальный сайт ФХР. В рамках 
праздничных мероприятий Федерация хоккея России проведет выставочный 
матч юниорских сборных России и Беларуси (игроки до 18 лет). 
"Новый ледовый дворец "Сибирь-Арена" вмещает 10 587 зрителей и возведен с 
учетом самых современных требований и стандартов. Одной из главных причин 
его строительства было проведение матчей молодежного чемпионата мира - 
2023, однако мировое первенство было перенесено из России. После открытия 
арена станет домашней для матчей хоккейного клуба "Сибирь", - сказано в 
сообщении федерации. 
"Куньлунь" продлил контракт с лучшим вратарем в истории клуба 



 

Голкипер Джереми Смит подписал новый контракт с "Куньлунь Ред Стар" сроком 
на три сезона, сообщает пресс-служба китайского клуба. 
"Смит лидирует по множеству показателей среди вратарей нашей команды за 
всю ее историю: у него больше всех матчей, побед и сейвов. По "сухим" матчам 
он второй, далек от лидерства по проценту отраженных бросков и коэффициенту 
надежности, но в этом кроется особое предназначение Смита: с мечтой играть 
за сборную он был с нами и в трудные времена, отдав всего себя китайскому 
хоккею в сезонах-2020/2021 и 2021/2022", - сказано в сообщении клуба. 
За свою карьеру в КХЛ 34-летний вратарь за "Куньлунь Ред Стар" сыграл 110 
матчей, в которых одержал 28 побед с 90,9% отраженных бросков, 
коэффициентом надежности 3,20 и пятью "сухими" матчами. 
"Локомотив" обыграл "Северсталь" в контрольном матче 
В Ярославле на стадионе "Локомотив" закончился товарищеский матч 
межсезонья-2023/2024, в котором местный "Локомотив" принимал череповецкую 
"Северсталь". Встреча завершилась победой хозяев со счетом 2:1 (2:0, 0:1). 
На 14-й минуте Степан Никулин с передачи Дениса Алексеева открыл счет в 
матче. Через 35 секунд Даниил Тесанов удвоил преимущество 
железнодорожников. Очки за результативные передачи записали на свой счет 
Александр Волков и Мартин Гернат. На 28-й минуте Александр Петунин сократил 
отставание, но на большее череповчан не хватило. В ассистентах у форварда - 
Никита Седов и Тимур Муханов. 
Отметим, что матч проходил в укороченном формате. Команды сыграли только 
два полноценных периода - по 20 минут. 
В Казахстане рассказали о конфликте внутри "Барыса" 
Стала известна причина досрочного расторжения контракта "Барыса" с 
защитником Михаилом Григорьевым. Об этом сообщает "Шайба.kz". 
"После ряда поражений в январе этого года главный тренер астанинской 
команды Андрей Скабелка в довольно грубой форме начал ругаться с 
хоккеистами, кидаться на них с матами, в том числе и на лидеров. Возможно, это 
обычное явление в хоккейной раздевалке, но ситуация накалилась настолько, 
что опытный Михаил Григорьев не выдержал и начал возражать белорусскому 
специалисту, заявив, что лучше бы он поддержал ребят и настроил их на игру. 
Случившийся эпизод подтвердили сразу несколько его участников. Этих людей 
уже нет в астанинском клубе. 
С 15 января Михаил Григорьев перестал попадать в состав. Спустя месяц с ним 
досрочно расторгли контракт, хотя до конца регулярного чемпионата КХЛ 
оставалось пять матчей", - сказано в сообщении.  

https://www.championat.com/hockey/article-5190091-novosti-dnya-v-hokkee-31-
iyulya-rezultaty-matchej-novyj-povorot-v-dele-fedotova-kem-li-primet-rossijskoe-
grazhdanstvo.html 

К заголовкам сообщений 

Артем Божко: Кодола - отличный игрок для современного хоккея. Он 
должен вписаться в систему минского "Динамо" (Федерация хоккея 
Республики Беларусь (hockey.by), Минск, 31 июля 2023) 
Эксперты КХЛ прокомментировали переход белорусского форварда в стан 
"зубров".  
На YouTube-канале КХЛ вышел новый выпуск передачи "Трансферы", в котором 
эксперты Андрей Юртаев, Леонид Вайсфельд и Артем Божко обсудили новые 
переходы Континентальной хоккейной лиги.  
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- Было ощущение, что в московском "Динамо" не знали, что делать с Кодолой. 
Он не был там худшим, очков у него было побольше, чем у некоторых других 
хоккеистов. Есть понимание, что не так было с Кодолой?  
Артем Божко: На места некоторых хоккеистов в "Динамо" взяли других ребят. 
Одна команда просто не может переварить столько хоккеистов. Решили 
почиститься, дать шанс перезагрузиться. Кодола - отличный хоккеист для 
современного хоккея. Он прекрасно катается, быстро работает руками, 
достаточно техничный. Должен вписаться в систему минского "Динамо". Тем 
более, вернулся домой.  
Леонид Вайсфельд : Думаю, что в московском "Динамо" он не смог выполнять ту 
роль, которую он играл в Череповце. В "Северстали" его уровень мастерства был 
достаточным для этого, в московском "Динамо" - нет.  
Мне кажется, что возвращать своих игроков - правильный ход для минского 
"Динамо".  

https://hockey.by/news/intervyu/news247072.html 

К заголовкам сообщений 

Петухов - о шедевральном голе в ворота "Салавата": а я все думал - что 
же судья не свистит (Чемпионат.com, Москва, 31 июля 2023) 
Нападающий московского "Динамо" Егор Петухов рассказал о своем лакросс-
голе "Салавату Юлаеву" (2:0). 
"Лакросс в ворота "Салавата"? Да на тренировках много раз это делал. 
Выполняем какое-то упражнение, и, бывало, проскакивало, что получалось 
сделать лакросс. И в той ситуации в Уфе тоже получилось. 
Судья не сразу увидел гол? Расскажу, как все было. На видео не видно, но 
изначально арбитр располагался не за воротами, а находился у борта на 
лицевой. Это уже потом он подъехал ко мне. Я забил гол и смотрю на судью, а 
он смотрит на игроков и ищет шайбу. 
Начинает подъезжать все ближе к воротам и не видит гола. Я кричу ему: "Да вот 
она!" Он еще ближе приезжает и все равно не видит. Я опять ему кричу: "Да вот 
же она!" И только тут он увидел и зажег взятие ворот. А я все думал, что же он 
не свистит", - сказал Петухов в эксклюзивном интервью обозревателю 
"Чемпионата" Сергею Емельянову. 

https://www.championat.com/hockey/news-5188947-petuhov-o-shedevralnom-gole-
v-vorota-salavata-a-ya-vsyo-dumal-chto-zhe-sudya-ne-svistit.html 

К заголовкам сообщений 

Московское "Динамо" отменило два предсезонных матча (Чемпионат.com, 
Москва, 31 июля 2023) 
Пресс-служба московского "Динамо" объявила об отмене двух предсезонных 
матчей. 
Отменены матчи 5 августа с "Амуром" и 19 августа с "Витязем". О причинах 
отмены не сообщается. Таким образом, в расписании бело-голубых остается 
матч со "Спартаком" 6 августа, а также два предсезонных турнира: "Кубок 
Республики Башкортостан" (10-13 августа) и "Кубок мэра Москвы" (24-27 
августа). 
Регулярный сезон-2023/2024 Фонбет Чемпионата Континентальной хоккейной 
лиги московское "Динамо" начнет домашним матчем со СКА 2 сентября 2023 
года. 
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В прошлом сезоне подопечные Алексея Кудашова заняли пятое место в 
турнирной таблице Западной конференции, набрав 87 очков после 68 матчей. В 
плей-офф москвичи в первом раунде уступили "Торпедо" со счетом 2-4. 

https://www.championat.com/hockey/news-5189197-moskovskoe-dinamo-otmenilo-
dva-predsezonnyh-matcha.html 

К заголовкам сообщений 

Дмитрий Рашевский: отец сумел в голову вдолбить, что самое главное - 
питание и сон (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 31 июля 2023) 
Прошлый сезон стал для Дмитрия Рашевского вторым полноценным по счету в 
КХЛ. За эти два года нападающий перешел из статуса молодого в лидера 
московского "Динамо". В интервью AllHockey.Ru Рашевский рассказал, как 
проходят сборы, какие произошли изменения в них, как ему идея с единением 
футбольного и хоккейного клубов, а также о многом другом. 
"Не надо обращать внимания, кто и с кем в товарищеских матчах играет" 
- Как прошел ваш отпуск? 
- В этом году больше отдыха себе дал, потому что 68 матчей в регулярном 
чемпионате было в прошлом сезоне, и будет столько же сыграно в следующем. 
Поэтому нужно было восстановиться и набраться сил. 
- Сборы не превращаются в рутину? 
- Сборы - это и есть рутина. Но эта рутина необходима, чтобы тело, мышцы и 
суставы были готовы к высоким нагрузкам в сезоне. Сборы пойдут нам на пользу. 
Тем более, они находятся в завершающей стадии. 
- В чем-то изменились сборы "Динамо", если сравнивать с прошлым годом? 
- Немного снизили нагрузку, добавили больше тренировок хоккейного плана. То 
есть, если в прошлые сезоны мы делали общую нагрузку, то сейчас работа 
выстраивается в более узком направлении: на взрывную скорость, на мощь, на 
силу. Сейчас, на самом деле, можно сказать, что в физическом плане легче, чем 
в прошлые сезоны. 
- Посмотрел у одного хоккейного блогера вашу тренировку, датированную 25 
мая. Это ведь считается ранним выходом из отпуска. 
- У меня каждый год так. Делать нечего. Дома что ли лежать? А так сходил, 
покатался с любителями в свое удовольствие. Это тоже как тренировка 
считается. 
- За это время, что вы во взрослом хоккее, стали лучше знать свой организм? 
- После 21 года легче стал переносить нагрузки. Привык к большим весам и 
высокому темпу. На этих сборах вообще не было такого, что у меня что-то болит 
или не могу работать. Чувствую себя отлично. Меня это радует.  
- Перед сборами вы с тренерами занимаетесь или самостоятельно? 
- В зал хожу самостоятельно, а на льду - с индивидуальным тренером. В самом 
начале июня занимаюсь с одним тренером, а в конце июня - с другим. 
- Смотрел сочетания троек на этих сборах, где вы работали в одной тройке с 
Егором Морозовым. 
- Сейчас у нас постоянно меняются составы: смотрят ребят, пробуют сочетания. 
Еще много раз поменяются тройки перед сезоном. Не надо обращать внимания, 
кто и с кем в товарищеских матчах играет. 
"Советую многим наладить питание и сон - в этом залог успеха"  
- Какие выводы после первого сезона с рекордным количеством игр в регулярном 
чемпионате вы для себя сделали? 
- Понял, когда 68 игр в первой части сезона, что главное - восстановление. Нужно 
больше отдыхать. Тогда лучше себя будешь чувствовать во время матчей. А 
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кондиции не теряются, мы ведь их сейчас набираем. А вот в сезоне нужно 
качественно уметь восстанавливаться. 
- Вы подписали соглашение с "Динамо" по ходу прошлого сезона. Почему 
решились? Особенно на фоне того, какие ценники были на хоккеистов в 
межсезонье. 
- Мне все нравится в "Динамо", поэтому и подписал новый контракт. 
- Вариант продолжения карьеры в Северной Америке не рассматривали? Были 
на связи с "Виннипегом"? 
- Был на связи, но в моменте посоветовался с родными, агентом и тренерским 
штабом. Все одного мнения были, что лучше остаться. 
- Но "Виннипег" продолжает с вами связь поддерживать?  
- Да. 
- Как вы оцените свой прошлый сезон? 
- Я бы сказал нормально. И не плохо, и не хорошо. 
- Правда, что второй полноценный сезон дается сложнее, чем первый? 
- Это неправда, что второй сезон тяжелее дается. 
- В первом полноценном сезоне в КХЛ вы были в роли молодого хоккеиста, во 
втором уже стали лидером. Насколько тяжело перестраиваться?  
- Больше ответственности становится, с тебя уже спрашивают по-другому. Ты 
уже не молодой игрок. В первом сезоне, думаю, хорошо начал и играл в середине 
сезона потому, что мне позволяли допускать ошибки, которые свойственны 
молодым игрокам. А во втором уже не можешь такие ошибки допускать. 
- Какие требования вы изменили к себе? Слышал лестные отзывы в плане вашей 
физической готовности на сборах. 
- Требований никаких. Мне просто наконец-то отец сумел в голову вдолбить, что 
самое главное - питание и сон. Вот и стараюсь эти две вещи взять за основу. От 
этого и результат. Советую многим наладить питание и сон - в этом залог успеха. 
- "Динамо" относят к претендентам на Кубок Гагарина после летней селекции. 
Это не оказывает дополнительного давления? 
- Это дополнительная мотивация. Подобное высказывание означает, что в нас 
верят, что мы - сильная команда. Это внушает внутреннюю уверенность, что 
можем побеждать, и должны это делать. 
- Как отнеслись к российскому паспорту Менелла?  
- Все только рады, поздравили его. Пару слов русских мы ему подсказали 
(улыбается). По отчеству еще интересно. У него отца Роберт зовут. Спросил: 
"значит, отчество Робертович будет?". А второй я ему вопрос задал: "где 
прописку тебе сделают?" (улыбается). 
- Вы Бреннана учите русскому языку? 
-Не только я. У него есть приложение, он там русские фразы учит. 
- Ждете О'Делла в команде? 
- Я буду рад, если он приедет. Мне с ним очень приятно играть. С Эриком у нас 
"химия". Уже третий год будем вместе, получается, если нас поставят в одну 
тройку.  
"Я был первый раз на футбольном стадионе. Не все понимал, но мне 
понравилось" 
- Прошлый сезон был самым конкурентным и в первом, и во втором этапах 
чемпионата. Может ли вернуться "старая" КХЛ, поскольку команды уже знают, 
как работать с одной паузой и с календарем в 68 матчей в регулярном 
чемпионате? 
- Сейчас много команд, у которых философия - быстрый и атакующий хоккей. Все 
клубы лиги на этот стиль стараются переходить. Поэтому нет разницы, какая 
команда - именитая или нет. У всех есть и будет шанс выиграть. 



 

- Приняли недавно изменения в правилах, как повлияет это на нападающих? 
- Мне вообще без разницы. Как скажут, так и будем играть. 
- Недавно ходили на футбол поддержать одноклубников. Как вам концепция 
единения общества московского "Динамо"? 
- Я считаю, что это правильно. Мы одна "динамовская" семья. Нам нужно как 
можно чаще ходить и поддерживать друг друга на трибунах. Я был первый раз 
на футбольном стадионе. Не все понимал, но мне понравилось.  
- Помимо выхода на новый уровень в хоккейном плане, у вас еще появилась и 
медийная составляющая: популярность, обсуждения и так далее. Как вы к этому 
относитесь? 
- На меня медийная составляющая никакого давления не оказывает. Без 
разницы - в хорошем или плохом русле меня обсуждают. Пусть делают. Это их 
работа - писать новости и посты. Моя - если попросят где-то сняться, дать 
интервью, то, скорее всего, не откажу. 
- В прошлом году вы участвовали в Матче всех Звезд КХЛ. Было бы чем-то 
особенным сыграть на МВЗ не в Челябинске, а в родном Питере? 
- Приятно, конечно, попасть на Матч Всех Звезд. Чувствуешь, что ты - один из 
лучших, что ты чего-то стоишь. Но такой цели точно не стоит. Моя главная задача 
- показывать хорошую игру и приводить команду к победам. В этом году пора 
брать Кубок Гагарина нам. 
- Вы уже долго живете в Москве. Когда возвращаетесь в Петербург, то он по-
другому ощущается?  
- Когда раньше жил в Питере на постоянной основе, то гулял и не замечал много 
всего. А сейчас, бывает, после Москвы приезжаю, могу идти по улице и просто 
дома рассматривать и памятники. Начинаешь ценить родной город и скучаешь 
по нему. Летом нравится гулять по набережной. Раньше такого не делал. 

https://allhockey.ru/article/show/485010-
Dmitrij_Rashevskij_otec_sumel_v_golovu_vdolbit_chto_samoe_glavnoe_pitanie_i_s
on 

К заголовкам сообщений 

Хоккеист Гусев заявил, что всегда готов играть за сборную России (ТАСС, 
Москва, 31 июля 2023) 
Олимпийский чемпион Никита Гусев готов играть за сборную России по хоккею 
на любом турнире и в товарищеских матчах. Об этом нападающий рассказал 
ТАСС.  
"Всегда готов играть за сборную России, - подчеркнул Гусев. - Все мы хотим, 
чтобы сборная России играла на международной арене. Пусть это свершится 
побыстрее".  
Из-за отстранения со стороны Международной федерации хоккея (IIHF) сборная 
России пропустила два последних чемпионата мира. Российские хоккеисты не 
выступят и на мировом первенстве 2024 года, которое пройдет в Чехии.  
В прошлом сезоне Гусев не выступал на Кубке Первого канала в Москве, в 
котором сборная России играла с командами Белоруссии и Казахстана. "Игра за 
сборную всегда вызывает интерес. С удовольствием сыграю [на Кубке Первого 
канала или в товарищеских матчах], если будет такая возможность", - сказал 
собеседник агентства.  
В составе сборной России Гусев стал олимпийским чемпионом 2018 года и 
серебряным призером Игр 2022 года. Дважды форвард выигрывал бронзовые 
медали чемпионатов мира (2017, 2019). В июле 31-летний форвард подписал 
однолетний контракт с московским "Динамо" на правах свободного агента. Ранее 

https://allhockey.ru/article/show/485010-Dmitrij_Rashevskij_otec_sumel_v_golovu_vdolbit_chto_samoe_glavnoe_pitanie_i_son
https://allhockey.ru/article/show/485010-Dmitrij_Rashevskij_otec_sumel_v_golovu_vdolbit_chto_samoe_glavnoe_pitanie_i_son
https://allhockey.ru/article/show/485010-Dmitrij_Rashevskij_otec_sumel_v_golovu_vdolbit_chto_samoe_glavnoe_pitanie_i_son


 

в Континентальной хоккейной лиге он играл за СКА, "Югру", "Амур" и ЦСКА, а в 
Национальной хоккейной лиге выступал за "Нью-Джерси" и "Флориду".  

https://tass.ru/sport/18410281 

К заголовкам сообщений 

Гусев заявил, что тема с НХЛ для него не закрыта (ТАСС, Москва, 31 июля 
2023) 
Нападающий московского "Динамо" Никита Гусев не считает закрытой тему 
своего возвращения в Национальную хоккейную лигу (НХЛ). Об этом хоккеист 
рассказал ТАСС.  
"Тема с НХЛ для меня не закрыта, - отметил Гусев. - Но сейчас я игрок "Динамо", 
и мы готовимся к новому сезону, поэтому все мысли здесь. Для того чтобы начать 
думать на эту тему, нужно добиться с "Динамо" хороших результатов в сезоне".  
Гусев выступал в НХЛ с 2019 по 2021 год за "Нью-Джерси" и "Флориду". Всего в 
лиге нападающий провел 97 матчей, в которых забросил 17 шайб и сделал 37 
результативных передач.  
Гусеву 31 год, в июле он подписал контракт "Динамо" до окончания сезона-
2023/24. Ранее нападающий выступал за петербургский СКА (2015-2019, 2021-
2023), в составе которого выигрывал Кубок Гагарина (2017). Также в 
Континентальной хоккейной лиге Гусев играл за "Югру", хабаровский "Амур" и 
ЦСКА.  
В составе сборной России Гусев стал олимпийским чемпионом (2018) и 
серебряным призером Игр (2022). Дважды форвард выигрывал бронзовые 
медали чемпионатов мира (2017, 2019).  

https://tass.ru/sport/18410243 

К заголовкам сообщений 

Первый этап предсезонных сборов СКА подошел к концу (Санкт-
Петербургские ведомости (spbvedomosti.ru), Санкт-Петербург, 31 июля 
2023) 
СКА обжился в Новогорске, но настало время его покидать. Первый этап 
предсезонных сборов команды на самой известной в спортивном мире России 
учебно-тренировочной базе подошел к концу. И это были суровые восемь дней.  
На лед хоккеисты СКА впервые вышли за три дня до завершения сборов. 
История, конечно, парадоксальная - хоккеистов не выпускают на лед. Но таков 
план тренерского штаба. Первым делом полевым игрокам, согласно этому плану, 
нужны бег и зал. А вот вратарей в полную экипировку облачили с первого же 
новогорского дня. Под наблюдением специализирующегося на работе с ними 
тренера Юрия Ключникова они каждый раз после обеда изучали, как правильно 
перемещаться от штанги к штанге. Большой объем силовых тренировок в зале 
голкиперам ни к чему, зато бегают они наравне с защитниками и нападающими.  
Для полевых игроков сборы в Новогорске начались с теста Купера. 12-минутный 
бег в полную силу выявляет готовность организма к нагрузкам. Выдержать его 
непросто даже тренированным. Завершив свой "маршрут", многие спортсмены 
долго переводят дух, стоя, уперевшись ладонями в колени, в то время как 
тренеры равнодушно отщелкивают отметки на секундомере.  
Бегают, впрочем, не все. Кто-то проходит этот тест на велосипеде. В основном - 
ветераны. Годы в хоккее здоровья не добавляют. И колени, которые после 
тридцати редко остаются неповрежденными, лучше поберечь. Те, кто считает, 
что прокрутить на полную велотренажер 12 минут - ерунда, пусть попробуют 
сами.  

https://tass.ru/sport/18410281
https://tass.ru/sport/18410243


 

Евгений Кетов, еще недавно капитан СКА, теперь наблюдает за игроками с 
другого ракурса. Решившись этим летом на завершение игровой карьеры, он 
переквалифицировался в тренеры. Объяснять игрокам определенные нюансы 
тем не менее уже сейчас приходится чаще. Сильными сторонами хоккеиста 
Кетова были скорость и физическая готовность. Поэтому неудивительно, что в 
зале он один из главных советчиков. Например, в вопросе работы со штангой. 
Теперь ему куда легче, чем прежде, - упражнения делают другие, он только 
комментирует.  
День хоккеиста СКА на сборах начинался около 7.30. В восемь завтрак, в десять 
- первые нагрузки. Поначалу это был, как правило, "городок". Для большинства 
жителей постсоветского пространства это слово ассоциируется с 
юмористической передачей Ильи Олейникова и Юрия Стоянова, а также песней 
Анжелики Варум. А вот хоккеистам во время городка не до развлечений. В 
спортивном понимании это комплекс упражнений на развитие выносливости и 
координации. Тут и бег, и прыжки, и отжимания, и много чего еще для рук, ног и 
всего остального. И все это в ускоренном режиме. На восстановление - мизер 
времени, и снова круг. Самый улыбчивый во время занятий - новобранец Иван 
Зинченко. Едва оказавшись в СКА, форвард признался, что если надолго 
остается без нагрузок, начинает сходить с ума. А тут он в своей стихии, вот и 
радовался. Своего рода "приколы нашего городка".  
Роман Ротенберг начало нынешних сборов, вторых для него в должности 
главного тренера, пропустил. Из Новогорска рулевой СКА отлучился в 
Петербург, где принял участие в форуме Россия - Африка. В рамках этого 
мероприятия он получил от министра спорта Олега Матыцина орден Почета "за 
обеспечение успешной подготовки спортсменов, добившихся высоких 
спортивных достижений" на Олимпиаде в Пекине. А выступив на сессии "Спорт: 
мост дружбы России и Африки", поделился амбициозной задумкой развивать 
хоккей на этом континенте. "Мы работаем с разными странами - Индия, ЮАР. 
Сейчас у хоккея есть историческая возможность стать спортом № 1 в мире, - 
заявил Ротенберг. - В африканском регионе хоккей развивается в ЮАР, Алжире, 
Марокко и Тунисе. Присоединиться к процессу мы приглашаем и другие 
африканские страны. Это прекрасная возможность создать мосты дружбы между 
нашими государствами. Со своей стороны готовы оказать методическую 
поддержку. В России есть тренеры, инвентарь. Мы готовы делиться, помогая 
развивать нашу игру. Нам ничего не мешает сыграть с любой страной БРИКС. В 
Индии - в Гималаях, в Южной Африке - в Кейптауне. Можно договориться с 
любым клубом, любой сборной. Ни Международная федерация хоккея, ни 
Олимпийский комитет не могут на это повлиять. Вопрос только в спонсорах, в 
инвестициях и окупаемости проекта".  
Наглядно дополнить эти слова могла бы видеозарисовка со сборов СКА - хоккей 
действительно не ограничивается ледовой площадкой. Африканцев, впрочем, 
летние сборы не должны сильно напугать. Когда в Северном полушарии самая 
жара, в Южном температура, наоборот, идет на спад. В Москве сейчас жарче, 
чем в Кейптауне, градусов на пять. Так что потеть хоккеистам СКА приходилось 
куда больше, чем жителям столицы ЮАР, - как в прямом, так и в переносном 
смысле.  
Общекомандные ледовые тренировки стартовали только с пятницы. "За 
межсезонье мы впервые вышли на лед составом, который сыграет на турнире в 
Сочи, - реагировал на похолодание в тренировочном процессе Роман Ротенберг. 
- Видно, что ребята соскучились по льду. Все работали с большим желанием и 
самоотдачей. Скорость, мощь, точные броски - выложились по максимуму! 
Первые контрольные матчи совсем скоро, хотим подойти к ним во всеоружии".  



 

Двухразовые тренировки хоккеистов СКА разделял затяжной обед. Он проходил 
с 11.15 до 14.00. По питанию есть общие рекомендации, а прислушиваться к ним 
основательно или без фанатизма - каждый игрок решает сам, понимая, что 
лишний вес за тебя никто носить не будет. После обеда пара часов на 
восстановление, следом вторая, двухчасовая, порция нагрузок. Завершался 
тренировочный день команды в 19.00. После ужин и свободное время, а перед 
сном, с 21.15 - период вечернего чая.  
По завершении новогорского этапа сборов СКА взял курс на Сочи, где с 3 по 8 
августа команду ждет первый предсезонный турнир. Для питерского коллектива, 
как и для других участников, он станет презентацией обновленных за лето 
составов. А в числе соперников армейцев Невы - "Адмирал", "Авангард", ХК 
"Сочи" и сборная России, в состав которой игроков системы СКА тоже вызвано 
немало. За национальную команду сыграют девять человек (вратари Сергей 
Иванов, Артемий Плешков, нападающие Дмитрий Бучельников, Матвей Кабуш, 
Иван Демидов, Григорий Кузьмин, Семен Синяткин, Семен Демидов и Даниил 
Лазутин), а в тренерском штабе пять специалистов из СКА (главный тренер 
Николай Воеводин, его помощники Александр Титов и Герман Титов, тренер 
вратарей Алексей Давыдов и тренер по физической подготовке Александр 
Кофанов).  

https://spbvedomosti.ru/news/sport/pervyy-etap-predsezonnykh-sborov-ska-
podoshel-k-kontsu/ 

К заголовкам сообщений 

"Все понимают, для чего мы собрались - не просто так шайбу погонять, а 
ради самой заветной цели - Кубка Гагарина" - форвард СКА Дедунов (Матч 
ТВ (matchtv.ru), Москва, 31 июля 2023) 
Нападающий СКА Павел Дедунов заявил "Матч ТВ", что целью команды в новом 
сезоне является победа в Кубке Гагарина. 
В воскресенье, 30 июля в Новогорске прошла открытая тренировка СКА. 
Прошлый сезон Дедунов провел в омском "Авангарде", за 67 матчей регулярного 
чемпионата 33‑летний нападающий набрал 6 (3+3) очков и заработал показатель 
полезности "-4". В 14 матчах плей‑офф форвард отметился двумя 
заброшенными шайбами и показателем полезности "-2". Этим летом Дедунов 
перешел в СКА на правах свободного агента и подписал контракт сроком на два 
года 
 - Какие впечатления от предсезонных сборов?  
 - Тяжелый был цикл, все работали, бегали, крутили велик, совмещали со льдом. 
Здорово это прошли, потренировались, эмоции положительные. Первая часть 
сборов заканчивается, впереди - вторая. Все хорошо. 
 - Обсуждали с Романом Ротенбергом вашу роль в команде, она будет 
привычной для вас?  
 - Конечно, с главным тренером мы все предельно четко обсудили еще при 
подписании контракта. Моя роль понятна, ничего не меняется, задачи для меня 
остаются те же. 
 - В этом сезоне в СКА целая омская диаспора. Что думаете, по этому поводу?  
 - Конечно, здорово, когда в новой команде есть знакомые ребята, проще 
вливаться. Положительные эмоции еще и от того, что знаешь, чего ожидать от 
ребят. Так что одни плюсы! 
 - Какие цели на сезон перед командой были поставлены?  
 - Все понимают, для чего мы здесь собрались - не просто так шайбу погонять, а 
для самой заветной цели - Кубка [Гагарина], - сказал Дедунов "Матч ТВ". 

https://spbvedomosti.ru/news/sport/pervyy-etap-predsezonnykh-sborov-ska-podoshel-k-kontsu/
https://spbvedomosti.ru/news/sport/pervyy-etap-predsezonnykh-sborov-ska-podoshel-k-kontsu/


 

В прошедшем сезоне петербуржцы вышли в финал Западной конференции 
Кубка Гагарина, где уступили будущему чемпиону ЦСКА. 
Очередной сезон КХЛ стартует 1 сентября. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924429_Vse_ponimajut_dla_chego_my_
sobralis__ne_prosto_tak_shajbu_pogonat_a_radi_samoj_zavetnoj_celi__Kubka_Ga
garina__forvard_SKA_Dedunov 

Похожие сообщения (1): 

• Sports.ru, Москва, 31 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

Защитник "Трактора" Карпухин: возраст обязывает становиться лидером 
(Чемпионат.com, Москва, 31 июля 2023) 
Защитник "Трактора" Илья Карпухин рассказал о сборах команды и планах на 
сезон. 
"Хорошая функциональная работа идет. Зал и лед. Акценты ставятся на 
техническое оснащение, чтобы руки вспомнили, а также функциональную 
подготовку. Я сам в межсезонье тоже готовился. Но нельзя подготовить себя так, 
как ты подготовишься с командой. Чувствую себя хорошо, к нагрузкам готов. 
Знаю требования тренерского штаба. 
Улицу в эти жаркие дни в Челябинске практически не вижу, только из автобуса 
(улыбается). Психологически себя настраиваю, что пора работать и неважно, 
какая за окном погода. Это специфика нашей работы. Июль у нас такой. 
Со всеми новичками парой фраз перекинулись. С Витей Антипиным сижу рядом, 
больше с ним общаемся. Какие-то вопросы он задает, что-то я спрашиваю. В 
целом - все ребята хорошие. Кто-то с кем-то вместе уже играл. Адаптация 
большого труда не составит. Плюс-минус все друг друга знают. Нам нужно 
помочь новичкам влиться в коллектив, по любым вопросам помогать им, чтобы 
они чувствовали себя комфортно. 
Я в "Тракторе" местный. Для меня этот сезон будет шестым в КХЛ в составе 
команды. Я старожил, и возраст обязывает уже становиться лидером и брать 
лидерские качества на себя, а также в каких-то моментах быть 
коммуникационным звеном между тренерским штабом и командой. Во всем всем 
помогать". 

https://www.championat.com/hockey/news-5189361-zaschitnik-traktora-karpuhin-
vozrast-obyazyvaet-stanovitsya-liderom.html 

К заголовкам сообщений 

Источник рассказал о конфликте Скабелки и Григорьева, после которого 
игрок покинул "Барыс" (Чемпионат.com, Москва, 31 июля 2023) 
Стала известна причина досрочного расторжения контракта "Барыса" с 
защитником Михаилом Григорьевым. "После ряда поражений в январе этого года 
главный тренер астанинской команды Андрей Скабелка довольно в грубой 
форме начал ругаться с хоккеистами, кидаться на них с матами, в том числе и на 
лидеров. Возможно, это обычное явление в хоккейной раздевалке, но ситуация 
накалилась настолько, что опытный Михаил Григорьев не выдержал и начал 
возражать белорусскому специалисту, заявив, что лучше бы он поддержал ребят 
и настроил их на игру. Случившийся эпизод подтвердили сразу несколько его 
участников. Этих людей уже нет в астанинском клубе. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924429_Vse_ponimajut_dla_chego_my_sobralis__ne_prosto_tak_shajbu_pogonat_a_radi_samoj_zavetnoj_celi__Kubka_Gagarina__forvard_SKA_Dedunov
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924429_Vse_ponimajut_dla_chego_my_sobralis__ne_prosto_tak_shajbu_pogonat_a_radi_samoj_zavetnoj_celi__Kubka_Gagarina__forvard_SKA_Dedunov
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924429_Vse_ponimajut_dla_chego_my_sobralis__ne_prosto_tak_shajbu_pogonat_a_radi_samoj_zavetnoj_celi__Kubka_Gagarina__forvard_SKA_Dedunov
https://www.sports.ru/hockey/1115344864-dedunov-o-ska-vse-ponimayut-dlya-chego-my-zdes-sobralis-ne-prosto-tak-.html
https://www.championat.com/hockey/news-5189361-zaschitnik-traktora-karpuhin-vozrast-obyazyvaet-stanovitsya-liderom.html
https://www.championat.com/hockey/news-5189361-zaschitnik-traktora-karpuhin-vozrast-obyazyvaet-stanovitsya-liderom.html


 

С 15 января Михаил Григорьев перестал попадать в состав. Спустя месяц с ним 
досрочно расторгли контракт, хотя до конца регулярного чемпионата КХЛ 
оставалось пять матчей", - сказано в сообщении. 
В прошлом регулярном чемпионате КХЛ Григорьев сыграл 43 матча и записал в 
свой актив три результативные передачи с показателем полезности "-5". 
Ранее "Чемпионат" рассказывал о проблемах Скабелки во время его работы в 
"Авангарде". 

https://www.championat.com/hockey/news-5189561-istochnik-rasskazal-o-konflikte-
skabelki-i-grigoreva-posle-kotorogo-igrok-pokinul-barys.html 

Похожие сообщения (1): 

• Sports.kz, Караганда, 31 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

Рукавишников: в "Спартаке" я надолго, надеюсь (Allhockey (allhockey.ru), 
Москва, 1 августа 2023) 
Роман Рукавишников рассказал о своих ожиданиях от выступлений за "Спартак". 
31-летний защитник подписал с московским клубом контракт на 2 года.  
- Этим летом "Спартак" усилило много известных игроков, и команда нуждалась 
в таком опытном и надежном защитнике, как ты. Чувствуешь, что можешь выйти 
здесь на лидирующие роли и пошуметь со "Спартаком" в новом сезоне? 
- Хотелось бы не просто пошуметь, а выполнить самую высокую задачу! Любой 
игрок хочет выйти на лидерские роли, и я не исключение - но в команде здоровая 
конкуренция, которая сделает нас только лучше и сильнее. Конечно, все зависит 
от нас самих, нужно доказывать не только словом, но и делом. Передо мной, как 
и всеми игроками, стоит задача помочь команде - и если мы будем делать все 
для победы в каждой игре, то и самая высшая цель окажется достижимой. 
- Ты родом из Москвы, но последние десять лет провел в Санкт-Петербурге и 
Казани. Не хотелось ли еще раньше вернуться в свой родной город? 
- Это хоккейная жизнь, поверьте, я совсем не любитель менять команды. Но если 
я играю за команду, то становлюсь и ее фанатом, хочу во всем приносить ей 
пользу - поэтому надеюсь, что в "Спартаке" я надолго! Я рад вернуться в город, 
который знаю, здесь мои родственники и много друзей. Даже сейчас, на сборах 
произошла очень приятная для меня встреча - сюда же в Пересвет приехала 
детская команда моей родной школы "Русь", вместе с воспитавшим меня 
тренером Александром Анатольевичем Головкиным, очень тепло пообщались, - 
сказал Рукавишников. 

https://allhockey.ru/news/show/485088-
Rukavishnikov_v_Spartake_ya_nadolgo_nadejus 

К заголовкам сообщений 

"Обосрался? Иди отсюда! Все честно и открыто". Огненное интервью 
тренера Мартемьянова после возвращения в "Амур" (Sport24.ru, Москва, 
31 июля 2023) 
Дружит со Знарком, тренировал Дацюка, не смог жить в Германии.  
 Андрей Мартемьянов - один из самых медийных хоккейных тренеров последних 
лет. Тренируя "Сибирь", он не только дважды выводил новосибирский клуб в 
плей-офф, но и раскрылся как яркий спикер, который естественным образом 
генерирует мемы. Весной он покинул Новосибирск и вернулся в Хабаровск, где 
уже работал с 2016 по 2018 год. Именно с "Амуром" Мартемьянов дебютировал 

https://www.championat.com/hockey/news-5189561-istochnik-rasskazal-o-konflikte-skabelki-i-grigoreva-posle-kotorogo-igrok-pokinul-barys.html
https://www.championat.com/hockey/news-5189561-istochnik-rasskazal-o-konflikte-skabelki-i-grigoreva-posle-kotorogo-igrok-pokinul-barys.html
https://www.sports.kz/news/vstupilsya-za-komandu-i-poplatilsya-nazvana-prichina-uhoda-iz-baryisa-izvestnogo-hokkeista
https://allhockey.ru/news/show/485088-Rukavishnikov_v_Spartake_ya_nadolgo_nadejus
https://allhockey.ru/news/show/485088-Rukavishnikov_v_Spartake_ya_nadolgo_nadejus


 

в качестве главного тренера клуба КХЛ, а "Амур" с Мартемьяновым второй раз в 
своей истории принял участие в розыгрыше Кубка Гагарина.  
 - Вы довольно тихо покинули "Сибирь". Приходя на итоговую пресс-
конференцию, понимали, что не останетесь в клубе?  
 - Не совсем. Но конкретных предложений и телодвижений в свою сторону не 
видел. Нутром я чувствовал, что в Новосибирске не останусь.  
 - Все-таки в решении пойти разными дорогами какова доля ваша и какова клуба?  
 - Я думаю, что это обоюдное решение. Возможно, не все в моем подходе к 
работе устраивало руководство. Меня тоже не все устраивало. Мы многое 
сделали, хотя хотелось бы еще больше. Однако моя совесть перед 
болельщиками и руководством чиста. Единственное, хотелось зацепиться в 
серии с "Авангардом". Думаю, если бы прошли первый круг, то и предложение 
бы поступило. Задачу вернуть команду в плей-офф, которая передо мной стояла 
при назначении в "Сибирь", я выполнил. И игра была, и команду хорошую 
сделали. К сожалению, некоторые лидеры сейчас ушли.  
 - Говорили, что у вас в контракте было прописано, что контракт продлевается, 
если вы проходите во второй раунд плей-офф. Так ли это?  
 - Нет, такого не было. Пункт в контракте у меня был, но касался первого сезона. 
Если я вывожу команду в плей-офф, то соглашение автоматически продлевается 
на второй год. Так и случилось. А задача выйти во второй раунд в моем контракте 
прописана не была.  
 - "Сибирь" провозгласила смену курса на более атакующий хоккей. С вами не 
говорили, мол, продолжим сотрудничество, но стиль надо поменять?  
 - У меня во главе угла всегда стоит результат. Я слышал разговоры о смене 
курса, но мне об этом никто не говорил. Не было такого, мол, теперь надо играть 
в хоккей Ларионова, ура-банзай, все в атаке. У меня свои взгляды на хоккей. 
Может быть, поэтому не продлили сотрудничество. Мне сказали дать результат 
- я его обеспечил. Считаю, что работал с "Сибирью" честно.  
 - Если вспомнить "Автомобилист" с Доусом и другими мастерами, то он при вас 
играл в довольно яркий хоккей. "Сибирь" прошлого и позапрошлого сезона тоже 
отличались друг от друга. Изучив имеющийся состав, пощупав игроков, можете 
уже сказать от чего будете отталкиваться в "Амуре"?  
 - Главное - набор очков, а также баланс между обороной и атакой. Без баланса 
в линиях даже о плей-офф мечтать трудно, не говоря уже о проходе первого 
раунда. Особенно с нашим географическим положением. Передо мной 
поставлена задача набирать очки.  
 - Говоря о географическим положении, вы имеете в виду, что со всеми 
перелетами и как следствие нагрузками "Амуру" будет трудно играть активно?  
 - Бывает сложновато. Не то что в физическом плане, сколько голова не всегда 
варит. Но это природа, от этого никуда не деться. Я с некоторым опасением жду 
первую домашнюю серию после выезда. Когда ты едешь с Востока на Запада 
полегче, чем с Запада на Восток. Изменения в организме происходят.  
 - Вы уже подержали команду в руках. Есть понимание, какая линия вызывает 
меньше вопросов, и как следствие, от чего "Амур" будет играть?  
 - До таких выводов явно далеко. Даже первые контрольные матчи не дадут 
ответа на этот вопрос. Только к середине августа будет вырисовываться какая-
то картина. Пока тактикой мы не занимаемся. Все-таки у нас абсолютно новая 
команда, игроки собраны из разных мест, нужно начинать с чистого листа.  
 - Практически не было сомнений, что за вами из "Сибири" в "Амур" последуют 
Литовченко, Голубев и Чесалин. Казалось, это плоть и кровь ваши игроки. 
Почему этого не произошло?  



 

 - Одному игроку было сделано предложение, но он его отверг. По Голубеву, 
насколько я знаю, все было решено до моего прихода в "Амур". Он решил 
подписаться с "Адмиралом". С Женей Чесалиным мы созванивались, но пришли 
к тому, что у него уже возраст и играть в команде с Дальнего Востока будет 
тяжело. Тем более, такого плана как он у нас уже есть ребята.  
 - Слышал версию, что с Голубевым у вас, или у Голубева с вами, в прошлом 
сезоне подпортились отношения.  
 - Нет-нет. Разногласия у меня с Денисом были только из-за игровой дисциплины 
- конкретно из-за его удалений. Я с него спрашивал, как с одного из лидеров в 
раздевалке. Парень то он боевой. Жизнь коллектива многогранна и конфликты 
неизбежны. Находиться в лайтовой атмосфере не очень правильно - народ 
может очень быстро расслабиться.  
 - Кого вы можете назвать "своими" игроками? Кто вам предан, в ком вы уверены?  
 - Виталий Атюшов. Не зря он уже третий год работает в моем тренерском штабе. 
Набирается ума-разума, опыта. Желание стать тренером у него есть. Когда-то 
мне помогали, теперь я помогаю. Мои помощники матереют, тот же Женя 
Шалдыбин.  
 - Атюшов вырос за эти два года?  
 - Безусловно. Он постепенно отходит от мышления хоккеиста. Большой объем 
работы проводит в нашем штабе. Не сомневаюсь, что Виталий будет расти.  
 - Его роль пока не меняется? Он ведь второй тренер по защитникам после 
Шалдыбина.  
 - Пока нет. Но его мнение выслушивается и учитывается. Даже если оно идет в 
разрез с моим. Атюшову доверена работа с неиграющим составом, помогает 
молодым парням со многими техническими элементами, с тем же катанием. 
Виталий стал более активен, чем был. Он понимает, что может дать, как тренер.  
 - И все же, кто из ваших бывших и нынешних подопечных имеет предпосылки 
стать тренером?  
 - Через мои руки много кто прошел. У Вали Пьянова есть задатки, он вдумчивый 
парень. Сашка Шаров - тоже, очень умный и грамотный. Вопрос в том, захотят 
ли они связывать свою жизнь с тренерской профессией?  
 - Вас удивляет, что Павел Дацюк возится в Екатеринбурге с молодежью?  
 - Нисколько! Я с Пашей на эту тему разговаривал. Знаю, что он хотел этим 
заниматься, передавать свои знания и умения молодым ребятам. Как это у него 
получается - я не знаю и обсуждать не имею права. Но то, что он этим горит и 
хочет выстроить некую вертикаль, как в НХЛ, пускай пробует. Дацюк начал с 
листа, без ошибок не обойтись, надо терпеть.  
 - Многие думали, что он после завершения карьеры будет большим боссом 
"Автомобилиста".  
 - Нет-нет. Он мне говорил: в кабинете сидеть - это не мое. Кому-то кажется, что 
раз такое имя, то он должен быть на виду и кем-то руководить. Но Дацюк 
скромный человек, семьянин. Меня в свое время поразила его скромность. Он 
не выпячивается, никуда не лезет.  
 - Но для капитана, наверное, не самые подходящие качества. Разве нет?  
 - Почему? Одно слово такого уважаемого игрока значит больше, чем крик. Если 
он просто подойдет и тихо скажет, что так делать не надо, его поймут. Хотя бы 
из уважения к карьере и достижениям. Не говоря уже о том, что Павел как 
человек порядочный.  
 - Помощник для вас - обязательно друг?  
 - Не обязательно. Единомышленник - возможно. У нас в штабе хорошие 
отношения, но все знают, кто главный. У нас еще и разные возрастные категории, 
чтобы быть друзьями. С Женей Шалдыбиным мы работаем седьмой год, хорошо 



 

ладим, относимся друг к другу с уважением, но друзьями не являемся. Главное, 
что мы смотрим в одну сторону и хотим чего-то добиться.  
 - Кстати, о друзьях. Вы же в хороших отношениях с Олегом Знарком. Он никогда 
не звал вас к себе в штаб?  
 - Было такое! Когда он приходил в "Ак Барс", то звонил мне и предлагал стать 
его единомышленником, войти в штаб. Однако так как у меня был действующий 
контракт с "Сибирью", я отказал.  
 - Могли не ужиться со Знарком?  
 - У меня есть свое мнение, но если он главный - ему и решать, прислушиваться 
ли ко мне. Я немало поработал помощником и знаю, что это за работа. Понимаю, 
где можно сказать, где лучше промолчать. Так что, думаю, мы без проблем бы 
сработались.  
 - Но вы оба прямолинейные люди, за словом в карман не лезете...  
 - Мы с одного региона, с Урала, так что и характеры похожи! Это правда. Не 
любим проигрывать. В свое время вместе выступали за сборную, ездили на 
чемпионат Европы среди юниоров. Жили в одном номере, друг друга 
поддерживали. Так что если бы Знарок позвонил на год раньше, когда я сидел 
без работы, то с радостью бы откликнулся.  
 - Такое ощущение, что на прошлом месте работы штаб был разделен 
наполовину: Кривокрасов и Тарасенко - люди от руководства, Шалдыбин и 
Ждахин, которые в итоге тоже проследовали в Хабаровск, к вам ближе.  
 - Я бы не стал делить на "наших" и "не наших". Первое, что я уважаю - это 
профессионализм. Если человек честно делает свою работу, то он будет в моем 
штабе. У Сереги Кривокрасова был на руках еще год контракта с "Сибирью". 
Андрей Тарасенко вообще знаковый человек для клуба, он в штабе всегда. 
Тарасенко - человек, который молодежи может дать такие нюансы, о которых я 
даже не подозревал!  
 - Серьезно?  
 - Кому-кому, а Тарасенко сам бог велел работать с молодежью. Он столько 
нападающим может подсказать, вы не представляете. Андрей и сам был 
прекрасным нападающим, я против него играл. Там голова как дом советов. Вот 
и будучи тренером он рассказывает игрокам о мелочах, о важности которых я и 
подумать не мог. С какого плеча разворачиваться? Как укрывать шайбу? С какой 
ноги бросать, в зависимости от того, какая опорная? Тарасенко раскрывает глаза 
на многие вещи. Он фанат хоккея, который смотрит много видео, в том числе 
НХЛ. Знаю, что Шалунов во многом благодаря нему вырос. Максим сам это 
признавал. Просился на дополнительные тренировки, а Андрей его буквально 
выгонял со льда. Если бы Тарасенко открыл свою именную школу, у него бы 
отбоя не было!  
 - Вы аккуратно вводит молодых игроков в состав. Со стороны кажется, что в 
"Амуре" и некого вводить. Очевидных кандидатов не видно. Можете меня 
разубедить?  
 - Много уезжает парней из Хабаровска, очень много. С одного возраста шесть 
человек недавно уехало. В Казань недавно талантливого парнишку забрали. Но 
есть и обратный приток. С нами катается один парень из ЦСКА, другого 
выменяли из "Авангарда", из других регионов, один из Беларуси. Есть два 
защитника местных. В общей сложности пять человек с нами катается, и надо 
сказать, что они не тушуются. Хотя, конечно, отсев впереди и кого-то будем 
убирать. У них есть шанс не просто сидеть на лавке, а полноценно попасть в 
состав. По крайней мере в физическом плане они опытных игроков основы уже 
догоняют.  
 - При этом Дмитрий Овчинников в "Сибири" у вас немало сидел на лавке.  



 

 - Те, кто меня знают - в курсе, что в паспорт я никому не смотрю. Будешь готов - 
играть. Не нужно создавать тепличные условия. Молодой игрок должен 
закалиться. Какой Димка пришел в команду и какой ушел? Два разных человека! 
Он мне звонил из Канады, благодарил, молодец парень. Поначалу же вел себя 
так, будто все знает и умеет. Жизнь показала, что не все знает и не все еще 
умеет. Но ничего, перестроил многое в голове. Обидно, что теперь радость будет 
приносить не российским болельщикам, а кому-то другому. Бич нашей нынешней 
жизни: работаешь-работаешь, а они собрались и уехали.  
 - Разве так было не всегда?  
 - Раньше было не так массово.  
 - 90-е, наверное, сложно переплюнуть.  
 - Тогда уезжали от нищеты! Чисто заработать. Зарплата здесь была $200 
долларов, а нужно было семью кормить. А в Германии мне пообещали тысячу 
марок, конечно я туда поехал. 90-е - сумасшедшие годы, дикие. Но интересные. 
Лично я не смог ужиться в Германии. Не привыкли мы с супругой к их укладу 
жизни.  
 - Почему не прижились в Германии?  
 - Не русские они! А я не смог стать немцем. И даже те наши люди, кто получали 
со временем немецкие паспорта, оставались в душе русскими.  
 - Существовало мнение, что сына спортивного директора Ивана Климовича вам 
навязывали. Имело место быть такое лобби?  
 - Ни в коем случае. Мое мнение, что у этого парня есть будущее. Когда он только 
приехал на сборы главной команды, то я увидел желание, мышление и отдачу. 
Я на него всерьез рассчитывал. Может быть, не всегда ему удавалось сыграть. 
Все должно было быть постепенно. Хорошо, дайте мне защищенный контракт на 
10 лет и он будет играть - не вопрос! Мне тоже нужно кормить семью, 
поддерживать репутацию. Что мне скажут болельщики, ему молодой ошибется? 
Нужно, чтобы он креп, играя по пять минут, потом по десять. А разговоры о том, 
что Ивана навязывали, это ерунда.  
 - А в целом по карьере сталкивались с тем, чтобы вам детей руководителей или 
спонсоров подсовывали?  
 - Ох, было! Не только детей навязывали. Иногда просили ставить игрока в 
состав, потому что у него большой контракт.  
 - И как вы поступали?  
 - Не ставил. Может быть, это создавало образ неудобного тренера. Но если вся 
команда и болельщики видят, что игрок порет, а он все равно в составе, это не 
пройдет незамеченным. Игроки все чувствуешь, ты просто потеряешь 
управление над коллективом. А на мне будет пятно как на бесчестном человеке. 
Было давление. Все знают, что меня в день игры вообще нельзя трогать! А тут 
вызвали в день игры и так настойчиво просили "надо, надо".  
 - Один из коллег ставил вам в вину, что вы на командном собрании "Амура" 
слишком много распинаетесь перед руководством, благодарите губернатора. 
Есть что ответить на это?  
 - Я никогда не распинаюсь. Я благодарен руководству за то, что ни они убеждают 
вышестоящих людей финансировать команду. Клуб КХЛ - это дорогая игрушка. 
Я в хороших отношениях со многими менеджерами. Поверьте, это очень многого 
стоит убедить вышестоящих руководителей выделить средства. В руках должны 
быть козыри, чтобы добиться даже не каких-то сумасшедших зарплат, а базовых 
вещей, которые должны быть в XXI веке. Повторюсь, я никогда в жизни ни перед 
кем не лебезил. Да, у меня есть благодарность за внимание к клубу. Но почему 
я должен это скрывать? Я это и в лицо руководству "Амура" говорил. А играем 
мы для болельщиков.  



 

 - Кстати, о руководстве. В предыдущем интервью вы сказали, "Пришел в 
знакомую команду с новыми игроками". Но ведь и наверху случилась мини-
революция. Что поменялось с вашего первого пришествия в "Амуре"?  
 - Многие вещи улучшаются. Причем во многих аспектах. Даже в отношении со 
стороны президента клуба, губернатора. К нам относятся с большим вниманием. 
В Хабаровском крае хотят видеть успешный хоккейный клуб. Да что там 
говорить? В прошлый мой заход в "Амур" команда нередко летала регулярными 
рейсами, а теперь - только чартеры. Это уже утверждено. В клубе хотят создать 
комфортные условия для жен, для семей. Или, например, появился свой 
автобус. Раньше были только арендованные, а теперь приобрели собственный. 
Кто-то скажет, что мелочь, но мелочь важная и при этом не дешевая. Прямо 
сейчас, пока команда в Новогорске, нам на домашней арене ремонтируют 
раздевалку. Много чего готовится для болельщиков. Уровень отношения как в 
серьезных клубах. "Ребята, вы главное играйте и думайте только о хоккее, а все 
остальное мы обеспечим", - это я услышал от руководителей.  
 - К вам в распоряжение попал Егор Коршков - в недавнем прошлом восходящая 
звезда российского хоккея, который доигрывал прошлый сезон в четвертом 
звене "Локомотива". У вас есть понимание, почему его карьера свернула не 
туда?  
 - Честно скажу, об этом мы с ним не говорили. Акцент я делал на другом. На 
собрании всем сказал: парни, моя и ваша задача, чтобы этот сезон был лучшим 
в вашей карьере. А Егору конкретно сказал, что ему надо перезагружать карьеру 
и снова выходить на серьезный уровень. Если он готов, конечно. Он сказал, что 
готов. Парень талантливый. Ну как парень? Мужик уже! Мы на него надеемся и 
ставим как на одного из лидеров. В следующем году ему 28 лет, станет 
свободным агентом. Вон господин Шаров провел лучший сезон в карьере и 
получил достойное предложение. Парни, поймите, вы сами себе должны помочь! 
А мы поможем вам.  
 - Каким вы увидели Егора? Писали, что он не очень доволен обменом из 
"Локомотива".  
 - Ничего подобного нет! По крайней мере, он не показывает этого. Задание дано 
- делает. Я наблюдаю как он открывается, как клюшку ставит. И могу сказать, что 
там видна школа. Хорошая школа. Хоккейные нюансы у Коршкова в крови.  
 - Нужна ли ему, скажем так, реабилитация? Физическая или психологическая.  
 - Нет-нет. Он готовая боевая единица. Стараемся создавать условия, чтобы все 
парни раскрылись. Получится или нет - другой вопрос. Подавить игрока много 
ума не надо. Сложнее найти правильные слова. Егор - спокойный ровный 
человек. Поначалу он показался немного замкнутый, но уже освоился. Понять 
его можно: всю жизнь играл в "Локомотива", а тут бам и "Амур"! Но ничего, со 
временем команда начинает вариться, парни общаются не только с теми, с кем 
ранее были знакомы, но и с другими. Некоторые вещи мы делаем искусственно. 
Например, меняем тройки, чтобы игроки вынужденно между собой 
разговаривали. Это я у Николая Васильевича Карполя почерпнул.  
 - Что именно?  
 - У него был принцип постоянно селить девчат с новыми соседями. Чтобы в 
команде было постоянное общение. А не так, что мы с Марусей подружки и 
больше нам никто не нужен. Думаю, в женском коллективе наладить атмосферу 
еще сложнее, чем в мужском. Так что и мы таким образом тасуем ребят, чтобы 
они становились настоящей командой, а не набором хоккеистов. Через этот 
процесс узнаем и совместимость игроков. Это часть становления коллектива.  



 

 - Со второй попытки в вашем распоряжении оказался Александр Щемеров. 
"Сибири" вытащить его через оффершит не удалось, зато получилось у "Амура". 
Чем вам так запал в душу этот защитник?  
 - Во-первых его возраст. Он должен играть и играть много. В "Автомобилисте" 
же хватало квалифицированных защитников, поэтому игрового времени у 
Щемерова было немного. Во-вторых, я его знаю. В-третьих, праворуких 
защитников в "Амуре" вообще не было. Мы хотим, чтобы его карьера 
перезагрузилась. Играть он умеет! При Питерсе Саша выходил в большинстве и 
очень прилично на тот момент смотрелся. Я предложил его кандидатуру 
руководству, со мной согласились и выкупили Щемерова у "Автомобилиста".  
 - "Амур" сделал несколько громких приобретений, помимо Коршкова это и 
Броадхераст. Но были и те, кто отказались. Если вы вели с кем-то личные 
беседы, то какие у вас были аргументы? Ну, кроме денег - это к менеджерам.  
 - Я не буду выдавать свои секреты! (смеется). Если в двух словах, то старался 
мотивировать игроков. Говорю, что от них хочу видеть в команде. Некоторых это 
цепляло и они подписывали контракты. С кем-то перед подписанием контракта 
приходилось говорить не единожды. Стереотип, что Дальний Восток - это ужас 
какой-то, пора давным-давно ломать.  
 - Но пока он не сломлен.  
 - Пока - нет. Его начали ломать наши соседи, а нам их надо в этом поддержать. 
Нужно показать, что на Дальнем Востоке такая же жизнь, тоже есть хоккей. 
Отношение к хоккею там очень приличное.  
 - Для вас лично "Амур" был единственным вариантом после ухода из "Сибири"?  
 - Я знаю, что некоторые клубы мою кандидатуру рассматривали. Но "Амур" 
вышел с самым конкретным предложением, и я дал согласие практически сразу. 
Мои пожелания, такие как сохранение тренерского штаба и участие в 
комплектовании команды, были приняты. Не что я ставил какие-то ультиматумы, 
но было важно, чтобы без моего согласия игроки в "Амуре" не появлялись. С 
Вадимом Анатольевичем Покотило мы знакомы 10-12 лет, прекрасно понимаем 
друг друга.  
 - Попав в "Амур", у которого сейчас увеличился бюджет и соответственно 
амбиции, у вас не возникло дежавю с Екатеринбургом, где при вас происходили 
похожие процессы?  
 - Скорее нет, чем да. В "Автомобилисте" мне дали уже готовую команду. Я тогда 
подписал контракт последним! Вовлеченности в построение команды не было. 
Мне говорили "не надо только сейчас выгонять всех подряд как Разин". Ставили 
те или иные условия. Я был еще неопытный тренер, на многое соглашался ради 
такого шанса. Как бы то ни было, кое-чего с "Автомобилистом" мы все-таки 
добились: и серия из 18 побед подряд, и прохождение во второй раунд. Какой-то 
след в истории свердловского хоккея как тренер я оставил. Чуть-чуть.  
 - В Хабаровске иначе?  
 - Да. Вот вам чистый лист - стройте, а мы с вас спросим! Обосрался? Иди 
отсюда! Все честно и открыто. Мне дали полный карт-бланш. Сам процесс 
интересен. Теперь вместе с ребятами будем строить Команду. Пока не без 
сложностей, но я вижу, как парни реагируют на серьезные нагрузки и меня это 
радует. Мы должны пройти через трудности, чтобы стать единым кулаком. 
Работая с "Сибирью", я говорил "сколько мы перепрыгали, перебегали, льда 
перегрызли, что мы сейчас творим-то? Все в песок ушло?". Эти слова не всех 
цепляли, но мы нередко игры переворачивали. Важно понять, на каких струнах 
играть. Почивать на лаврах я никому не дам, кто бы что ни выигрывал раньше.  
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К заголовкам сообщений 

"Ак Барс" сделал свободным вход на матч с "Ладой" (Бизнес Online 
(business-gazeta.ru), Казань, 31 июля 2023) 
ХК "Ак Барс" сообщил о начале продаж билетов на предсезонный турнир Кубок 
TANECO, который пройдет в Казани с 10 по 14 августа. 
В этом году в турнире сыграют "Ак Барс", "Барыс", "Локомотив" и "Трактор". 
Каждая команда проведет по три игры на групповом этапе, а затем состоятся 
матчи за 1-е и 3-е места. 
Приобрести билеты на матчи Кубка TANECO можно на официальном сайте 
клуба, в кассах "Татнефть Арены" и в мобильном приложении "Ак Барса". 
Стоимость билетов - от 150 до 600 рублей. Владельцы абонементов на сезон 
2023/24 могут посетить матчи Кубка TANECO бесплатно, воспользовавшись 
абонементной картой. 
Первый же домашний матч предсезонки "Ак Барс" проведет 5 августа против 
"Лады". Начало встречи - в 17:00. Вход свободный. 

https://www.business-gazeta.ru/news/602167 

К заголовкам сообщений 

Ахтямов подписал контракт с "Торонто" и вернулся в Казань. Где будет 
играть молодой вратарь? (Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru), 
Казань, 1 августа 2023) 
Есть несколько вариантов. 
Вратарь Артур Ахтямов в конце июня подписал трехлетний контракт новичка с 
"Торонто". Однако выступать за океаном воспитанник "Ак Барса" пока не будет - 
канадский клуб отправил вратаря в аренду в Казань на один сезон. Сообщалось, 
что и "барсы" могут отдать Ахтямова в аренду в один из клубов КХЛ на 
следующий сезон, но, по нашим данным, такой вариант сейчас маловероятен.  
С большой долей вероятности предстоящий сезон голкипер проведет в системе 
казанского клуба. Возможно, Ахтямов снова отправится в "Нефтяник", в составе 
которого стал главным открытием и звездой по итогам минувшего сезона.  
Почему Ахтямов не остался в "Торонто"?  
Три года назад "Торонто" выбрал Ахтямова на драфте НХЛ по 106-м номером, 
но за это время никакого интереса к вратарю не проявлял. И это неудивительно: 
с момента драфта 21-летний вратарь провел всего четыре матча за "Ак Барс" и 
блекло смотрелся в фарм-клубе казанской команды. 
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Год назад "Ак Барс" отправил вратаря в "Нефтяник" перезагрузить карьеру, но 
даже в Альметьевске предполагалось, что основным вратарем он не будет. 
Однако Ахтямов неожиданно выиграл конкуренцию за место первого вратаря и 
провел свой лучший сезон в карьере. В регулярном чемпионате он выиграл 23 
из 39 матчей и в среднем пропускал меньше двух шайб (1.74). Более того, 
Ахтямов стал лидером среди всех вратарей лиги по количеству игру на ноль (8).  
Прорывной сезон в "Нефтянике" заинтересовал "Торонто" и этим летом Ахтямов 
подписал трехлетний контракт новичка с канадским клубом. Однако пока 
никакого продолжения у этой истории не будет. По нашим данным, у "Ак Барса" 
и "Торонто" изначально была договоренность, что Ахтямов подпишет контракт, а 
затем будет отдан в аренду. Пока только на один год, но, скорее всего, и через 
год аренда будет продлена еще на один сезон. То есть в "Торонто" Ахтямов 
может отправиться только на третий год своего контракта. 
"Ак Барс" или "Нефтяник"?  
В "Торонто" места для молодого вратаря нет, а сам Ахтямов, как сообщают 
источники нашего издания, пока не готов ехать в фарм-клуб и играть в АХЛ. Так 
что пока вратарь будет развиваться в системе казанского клуба. Здесь у 
Ахтямова два варианта - "Ак Барс" или "Нефтяник". Вариант с альметьевской 
командой смотрится предпочтительнее. Во-первых, там он точно получит 
игровую практику и снова будет основным вратарем команды. Повторимся, в 
минувшем сезоне вратарь буквально перезагрузил карьеру, провел лучший 
сезон и стал главной звездой команды. Правда, "Нефтянику" феноменальная 
игра своего голкипера не помогла - команда вылетела уже в первом раунде Кубка 
Петрова.  
Сейчас на контракте у "Нефтяника" три вратаря - Евгений Киселев, который 
летом перешел из "Дизеля", а также молодые Михаил Никитин и Антон Чибизов. 
Поэтому очевидно, что в Альметьевске от помощи из Казани не откажутся и с 
удовольствием заберут Ахтямова в аренду. Другой вопрос, насколько самому 
вратарю хочется снова еще один сезон проводить в ВХЛ? Кажется, 21-летний 
голкипер уже перерос эту лигу и должен делать следующий шаг в КХЛ. 
В такой ситуации идеально бы смотрелось продолжение карьеры в "Ак Барсе", 
но в казанском клубе пока банально нет места для Ахтямова. В "Ак Барсе" есть 
железный первый номер - Тимур Билялов, а в сменщиках - Амир Мифтахов, 
который этим летом переподписал контракт с клубом. Потенциально Ахтямов не 
слабее обеих вратарей, но один хороший сезон - еще не повод сразу найти ему 
место в основной команде.  
В этом плане Ахтямову еще только предстоит проявить себя. По нашим данным, 
даже если вратарь и отправится в "Нефтяник", то будет на двухстороннем 
контракте и в любой момент "Ак Барс" сможет вернуть его обратно. Это важно на 
тот случай, если кто-то из пары Билялов - Мифтахов травмируется.  
Почему не аренда в другой клуб КХЛ?  
Идеальным вариантом для Ахтямова и самого "Ак Барса" было бы отдать 
вратаря в аренду в другой клуб КХЛ. Раз в самой казанской команде ему места 
пока нет, почему бы не развиваться в другом месте? Тем более, аренда с 
недавнего времени в лиге разрешена, а перед глазами есть пример Билялова, 
который после отличного сезона в рижском "Динамо", буквально выгрыз себе 
место первого вратаря. Он выиграл конкуренцию у Эмиля Гарипова и Адама 
Рейдеборна. 
По информации нашего издания, у "Ак Барса" было несколько вариантов с 
арендой вратаря в другие клубы КХЛ. Как минимум две-три команды 
интересовалось Ахтямовым, но договориться не удалось. Почему? Основной 
момент в том, что интересующие клубы предлагали Ахтямову только 



 

двухсторонние контракты. В такой ситуации, если бы вратарь не проявил себя в 
новом клубе, его могли бы спустить в фарм-клуб. И это не тот вариант развития 
ситуации, который нужен казанскому клубу. Отдать Ахтямова в ВХЛ может и сам 
"Ак Барс". 
Возможно, казанский клуб еще получит предложение по Ахтямову от других 
команд, хотя шансов на это мало. Новый сезон стартует уже через месяц и 
практически во всех клубах вратарские бригады укомплектованы. При этом в "Ак 
Барсе" может сложиться уникальная ситуация, когда все три вратаря в заявке 
команды - собственные воспитанники. Ни в одном другом клубе КХЛ такого на 
данный момент нет.  

https://sport.business-gazeta.ru/article/286465 

К заголовкам сообщений 

Александр Кожевников: "После интервью о Хо-Сэнге понял, что цирк 
переехал в Уфу" (Russia-hockey.ru, Москва, 31 июля 2023) 
По традиции об итогах недели - двукратный олимпийский чемпион, самый 
жесткий хоккейный эксперт России, для Russia-Hockey.ru  
ВИДНО, ЧТО У ЧЕЛОВЕКА ДУША БОЛИТ ЗА УФУ, НО...  
- Что отметили для себя на прошедшей неделе?  
- После недавнего интервью генерального директора "Салавата Юлаева" понял, 
что цирк переехал в хоккейную Уфу.  
- Речь об интервью Рината Баширова?  
- Совершенно верно. Там минут пятнадцать-двадцать смеха. Видно, что у 
человека душа болит за "Салават Юлаев". Но при этом человек, по сути, не 
имеет понимания процессов внутри хоккея. Отсюда и масса юмористических 
моментов.  
- Каких?  
- Самое смешное - поэма о загадочном легионере Хо-Сэнге. На месте Уфы после 
нелепицы прошлого сезона, когда этот североамериканец сыграл два-три матча, 
а все остальное время хандрил и лечился, я бы ввел запрет на его упоминание. 
Ведь каждое слово о Хо-Сэнге - удар по менеджменту "Салавата".  
И вот тут руководитель клуба сам расковыривает эту историю - и посвящает ей 
чуть ли не треть интервью! Говорит, что на самом деле приглашение Хо-Сэнга - 
это хорошее шоу, его любят болельщики Башкортостана, у него есть русские и 
даже еврейские корни, поэтому Уфа через какую-то почту выслала прошение о 
присвоении ему российского гражданства.  
СНАЧАЛА ДУМАЛ, ЧТО ШУТКА. НО НЕТ - ПОЛНЫЙ СЕРЬЕЗ  
- Забавно?  
- И смех, и грех. Честно скажу, такой бредятины давно не слышал. Сначала 
подумал, что это какая-то шутка. Но нет - все в этом интервью гендира 
"Салавата" говорилось на полном серьезе.  
Причем самое интересное, что этот товарищ Хо-Сэнг уже раздает и советы по 
менеджменту.  
- Какие?  
- Он рекомендовал Уфе по максимуму подписывать легионеров, а потом, если 
созреет, приедет в "Салават" дополнительным иностранцем. Клоунада!  
- Смешно еще то, что Уфа входит в сезон с одним легионером...  
- Легионеры сейчас - товар крайне капризный, поэтому на рынке нужно быть 
профессионалом, быстро принимать решения, рисковать. Это, к сожалению, не 
про нынешний "Салават".  
АДЕКВАТНЫЕ СОВЕТНИКИ В "САЛАВАТЕ" ЕСТЬ?  

https://sport.business-gazeta.ru/article/286465


 

- Что посоветуете в данной ситуации?  
- Интересно, а адекватные советники в "Салавате" есть? Есть, например, пресс-
атташе?  
Если есть, то они обязаны подсказать, что о Хо-Сэнге клуб отныне забывает - 
чтобы не позориться. Как и о мифическом Телеграме генерального директора, 
которым весь прошлый сезон он сам себя подставлял перед болельщиками.  
Примеры? Посмотрите, как спокойно ведет дела соседняя Казань. И сравните с 
нынешней Уфой. Отсюда и счет на табло.  

http://russia-
hockey.ru/articles/persons/kozhevnikov_interview_hosang_cirkus_edet_ufa/ 

К заголовкам сообщений 

Трансферы клубов 
 

Лидер "Куньлуня" по победам среди вратарей Джереми Смит продлил 
контракт с клубом (Чемпионат.com, Москва, 31 июля 2023) 
Голкипер Джереми Смит подписал новый контракт с "Куньлунь Ред Стар" сроком 
на три сезона, сообщает пресс-служба китайского клуба. 
"Смит лидирует по множеству показателей среди вратарей нашей команды за 
всю ее историю: у него больше всех матчей, побед и сейвов. По "сухим" матчам 
он второй, далек от лидерства по проценту отраженных бросков и коэффициенту 
надежности, но в этом кроется особое предназначение Смита: с мечтой играть 
за сборную он был с нами и в трудные времена, отдав всего себя китайскому 
хоккею в сезонах-2020/2021 и 2021/2022", - сказано в сообщении клуба. 
За свою карьеру в КХЛ 34-летний вратарь за "Куньлунь Ред Стар" сыграл 110 
матчей, в которых одержал 28 побед с 90,9% отраженных бросков, 
коэффициентом надежности 3,20 и пятью "сухими" матчами.  

https://www.championat.com/hockey/news-5189377-lider-kunlunya-po-pobedam-
sredi-vratarej-dzheremi-smit-prodlil-kontrakt-s-klubom.html 

Похожие сообщения (5): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 31 июля 2023 

• Sports.ru, Москва, 31 июля 2023 

• Sport24.ru, Москва, 31 июля 2023 

• Шайба.kz (shaiba.kz), Астана, 31 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
Мощный состав участников на турнире в Санкт-Петербурге (Молодежная 
хоккейная лига (mhl.khl.ru), Москва, 31 июля 2023) 
С Западными соперниками сыграет команда из "Золотого" дивизиона Востока.  
С 1 по 6 августа в Санкт-Петербурге состоится предсезонный турнир команд 
МХЛ, который носит имя Николая Маслова, капитана СКА, выступавшего за 
петербургскую команду в 70-х, 80-х и 90-х годах. В 2012 году штандарт с его 
номером был введен в Галерею славы клуба. В последние годы жизни работал 
вице-президентом Федерации хоккея Санкт-Петербурга. Николая Маслова не 
стало 18 июля 2017 года. 
"СКА-1946" является действующим победителем турнира. "Сорок шестые" взяли 
первое место в 2021 и 2022 годах. 

http://russia-hockey.ru/articles/persons/kozhevnikov_interview_hosang_cirkus_edet_ufa/
http://russia-hockey.ru/articles/persons/kozhevnikov_interview_hosang_cirkus_edet_ufa/
https://www.championat.com/hockey/news-5189377-lider-kunlunya-po-pobedam-sredi-vratarej-dzheremi-smit-prodlil-kontrakt-s-klubom.html
https://www.championat.com/hockey/news-5189377-lider-kunlunya-po-pobedam-sredi-vratarej-dzheremi-smit-prodlil-kontrakt-s-klubom.html
https://allhockey.ru/news/show/485019-Kun_lun_zakljuchil_novyj_kontrakt_s_golkiperom_Dzheremi_Smitom
https://www.sports.ru/hockey/1115344624-34-letnij-vratar-smit-prodlil-kontrakt-s-kunlunem-na-3-goda.html
https://sport24.ru/hockey/news-563669-kunlun-zaklyuchil-novyy-kontrakt-s-dzheremi-smitom
https://shaiba.kz/news/759474


 

Участники  
В турнире примут участие семь команд Молодежной хоккейной лиги: "Авто" 
(Екатеринбург), МХК "Динамо СПб" (Санкт-Петербург), МХК "Динамо М" (Москва), 
МХК "Спартак" (Москва), "СКА-1946" (Санкт-Петербург), "СКА-Юниор" 
(Красногорск). Екатеринбургская команда сменила "Толпар", который играл в 
Санкт-Петербурге перед началом сезона 2022/2023. Еще одним новичком 
соревнований стал МХК "Спартак". 
В первый день состоится встреча между представителями двух конференций - 
петербургское "Динамо" сыграет с "Авто". Со "СКА-1946" уральцы встретятся 2 
августа. Эти команды играли в полуфинале плей-офф сезона 2018/2019, тогда в 
пяти матчах сильнее оказались екатеринбуржцы. 
"Сорок шестых" ждет сразу несколько дерби. 1 августа они сыграют со "СКА-
Юниор", а в последний день турнира встретятся с петербургскими динамовцами. 
Московское дерби между "Динамо М" и МХК "Спартак" завершит программу 
первого дня турнира. Единственным матчем 4 августа станет динамовское 
противостояние команд из Москвы и Санкт-Петербурга. В последний раз они 
встречались в 1/8 финала плей-офф сезона 2022/2023. Эта серия стала 
единственной на Западе, которая дошла до пятой встречи. В ней победу 
одержали москвичи. 
Еще одна интересная встреча - "СКА-1946" - "Динамо М" 5 августа. В 1/4 финала 
плей-офф несколько месяцев назад "сорок шестые" с "сухим" счетом обыграли 
динамовцев и вышли в полуфинал. В команде Антона Корредора достаточно 
игроков, которые не забыли это поражение и постараются взять реванш. 
Формат  
Команды играют по системе "каждый с каждым". За победу в основное, 
дополнительное время и серии бросков начисляется два очка, за ничью в 
основное время и поражение в овертайме и серии бросков - одно очко. Турнир 
выиграет команда, набравшая большее количество очков. Все матчи пройдут на 
арене "Хоккейный город". Вход свободный, количество мест ограничено. 

https://mhl.khl.ru/news/20104/1045583/ 

К заголовкам сообщений 

"Снежные Барсы" узнали дату старта в сезоне МХЛ и соперников 
(Sports.kz, Караганда, 31 июля 2023) 
Спустя три года в Молодежной хоккейной лиге сыграет флагман молодежного 
хоккея Казахстана "Снежные Барсы", передает Sports.kz со ссылкой на пресс-
службу "Барыса".  
Командой руководит Александр Истомин, много лет работавший в чемпионате 
Казахстана и возглавивший "Барсов" после их ухода из МХЛ. Молодежка 
"Барыса" начнет сезон в Красноярске 4 и 5 сентября. 
13 и 14 сентября астанчане на "Барыс-Арене" проведут первые домашние 
встречи − против "Локо-76" под руководством нового главного тренера Олега 
Крикуненко. Матч 13 сентября станет первой игрой Молодежной хоккейной лиги 
в Казахстане за три с половиной года.  

https://www.sports.kz/news/snejnyie-barsyi-uznali-datu-starta-v-sezone-mhl-i-
sopernikov 

К заголовкам сообщений 

Первые домашние матчи команд МХЛ: встреча бронзовых финалистов и 
повторение яркой серии плей-офф (Молодежная хоккейная лига 
(mhl.khl.ru), Москва, 31 июля 2023) 

https://mhl.khl.ru/news/20104/1045583/
https://www.sports.kz/news/snejnyie-barsyi-uznali-datu-starta-v-sezone-mhl-i-sopernikov
https://www.sports.kz/news/snejnyie-barsyi-uznali-datu-starta-v-sezone-mhl-i-sopernikov


 

MHL. KHL. RU объявляет даты стартовых домашних игр команд в сезоне 
2023/2024.  
Юбилейный 15-й OLIMPBET чемпионат Молодежной хоккейной лиги начнется 3 
сентября матчем "Чайки" и "Омских Ястребов". 4 сентября команды проведут 
повторную встречу. 
"Забыли поражение в финале. Дадим "Чайке" бой!" Сезон 2023/2024 стартует 
матчем "Чайка" - "Омские Ястребы" 
24/7  
В стартовые три дня чемпионата на лед выйдут 28 команд. Рассказываем о 
самых ярких противостояниях старта сезона и представляем список первых 
домашних матчей всех участников чемпионата. 
Дерби бронзовых финалистов: Санкт-Петербург против Ярославля  
На Западе 6 и 8 сентября "СКА-1946" начнет сезон матчами против "Локо". Обе 
команды весной выбыли на стадии полуфинала и стали обладателями 
бронзовых наград. Матч станет повторением финала сезона 2017/2018. В новый 
чемпионат молодежные команды СКА и "Локомотива" входят в статусе 
фаворитов конференции. Ярославцев возглавляет Олег Таубер, который ранее 
работал с "Мамонтами Югры" и два раза подряд вывел югорчан в плей-офф. 
"Локо" сохранил лидеров сезона 2022/2023: лучшего вратаря чемпионата Сергея 
Мурашова, защитника Дмитрия Симашева, нападающих Даниила Бута, 
Александра Перевалова, Егора Сурина. В составе "сорок шестых" к сезону 
готовятся обладатели Кубка Харламова 2022: вратарь Сергей Иванов, защитник 
Арсений Коромыслов, нападающие Матвей Мичков, Дмитрий Бучельников, 
Никита Недопекин. 
Повторение яркой серии плей-офф  
Стартовые домашние матчи "Белые Медведи" проведут 13 и 15 сентября против 
"Мамонтов Югры", которым в марте уступили в первом раунде плей-офф. Эта 
серия 1/8 финала стала одной из самых зрелищных в розыгрыше Кубка 
Харламова. Югорчане сумели сломить сопротивление челябинцев в пятом 
решающем матче. 
В "Мамонтах Югры" остались оба вратаря, которые делили игровое время в 
чемпионате 2022/2023 - Евгений Волохин и Егор Заврагин. Лидер югорчан 
Владимир Коробинцев, который сыграл одну из главных ролей в победе над 
"Белыми Медведями", по возрасту может выступать в МХЛ. 
Андрей Шефер против бывшей команды  
Динамовцы из Санкт-Петербурга стартуют домашними матчами против "Алмаза" 
6 и 7 сентября. Для главных тренеров Андрея Шефера и Егора Башкатова 
встречи будут особенными. Шефер возглавлял "Алмаз" на протяжении двух 
чемпионатов, а будучи хоккеистом провел 14 сезонов за "Северсталь" в 
Суперлиге и КХЛ. Башкатов четыре сезона работал в "Динамо СПб". Он 
возглавлял молодежную и взрослую команды системы. 
Возвращение "Снежных Барсов"  
Спустя три года в OLIMPBET Молодежной хоккейной лиге сыграет флагман 
молодежного хоккея Казахстана "Снежные Барсы". Командой руководит 
Александр Истомин, много лет работавший в чемпионате Казахстана и 
возглавивший "Барсов" после их ухода из МХЛ. Молодежка "Барыса" начнет 
сезон в Красноярске 4 и 5 сентября. 
13 и 14 сентября астанчане на "Барыс-Арене" проведут первые домашние 
встречи − против "Локо-76" под руководством нового главного тренера Олега 
Крикуненко. Матч 13 сентября станет первой игрой Молодежной хоккейной лиги 
в Казахстане за три с половиной года. 
В семи тысячах километров от дома  



 

"Тайфун" начнет сезон самым дальним для себя выездом - в Бобруйске. 
"Динамо-Шинник" примет команду из Владивостока, расположенного более, чем 
в семи тысячах километров. Домашняя арена "Динамо-Шинника" является самой 
посещаемой в OLIMPBET МХЛ. После переезда в Бобруйск в среднем на матчи 
команды в сезоне 2022/2023 в регулярном чемпионате приходили 1947 зрителей. 
Первая встреча на Дальнем Востоке состоится 19 сентября в Южно-Сахалинске: 
"Сахалинские Акулы" примут "Капитан". Турне ступинцев продолжится во 
Владивостоке и Хабаровске 22 и 25 сентября соответственно. 
Переезд МХК "Динамо-Москва"  
Московские динамовцы 5 сентября проведут стартовый матч на новом 
домашнем льду − "ВТБ-Арене". Первым соперником станут "Сахалинские 
Акулы". Дальневосточников тренирует Виталий Соловьев, вместе с "Авто" 
доходивший до финала Кубка Харламова 2019. 
На "Красногорск-Арене", где ранее выступали динамовцы, в сезоне 2023/2024 
будет играть "Академия СКА-Юниор". Первые встречи сезона в Красногорске 
пройдут 8 и 9 сентября − против "СКА-Карелии". 
Реванш за две сенсации?  
5 и 6 сентября "Красная Армия" стартует в чемпионате матчами с дебютантом 
"Золотого" дивизиона "Капитаном". В сезоне 2022/2023 молодежная команда 
"Сочи" сенсационно выиграла оба матча у армейцев (2:1 на выезде и 5:4 дома). 
В новом чемпионате обе команды выступят под руководством других тренеров. 
Москвичей в межсезонье возглавил Павел Баулин, а ступинцев - Константин 
Касаткин. 
В составе "Красной Армии" на лед могут выйти защитники Артем Барабоша, 
обладатель Кубка Гагарина Владимир Грудинин, нападающие Кирилл 
Долженков (лучший бомбардир команды), Василий Дронык, Иван Янченко. 

https://mhl.khl.ru/news/20084/1045582/ 

К заголовкам сообщений 

Старт турнира в Казани: победы "Локо", "Ирбиса" и "Академии 
Михайлова" (Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru), Москва, 31 июля 
2023) 
31 июля в Казани стартовал предсезонный турнир Кубок TNA.  
"Локо" уверенно обыграл "Чайку"  
Программу предсезонного Кубка TNA в Казани открыли ярославский "Локо" и 
нижегородская "Чайка", действующий обладатель Кубка Харламова. "Локо" 
забросил две быстрые шайбы в большинстве. Счет мощным щелчком открыл 
Владимир Конов, затем Кирилл Емельянов увеличил преимущество. На исходе 
первого периода Вадим Дудоров сделал счет 3:0. Во втором и третьем периодах, 
несмотря на большое количество удалений с обеих сторон, голов болельщики 
не увидели. Вратарь "Локо" Сергей Мурашов начал турнир с "сухаря", а 
ярославская команда - с победы. 
Во втором матче игрового дня на турнире в Казани на лед вышли альметьевский 
"Спутник" и тульская "Академия Михайлова". В середине первого периода 
команды забросили три шайбы, уложившись в две с небольшим минуты. Кирилл 
Колыхалов из "Академии Михайлова" открыл счет, спустя 35 секунд нападающий 
"Спутника" Григорий Сатин распечатал ворота Ильи Канарского в быстрой 
контратаке. Однако "Академия Михайлова" вскоре вновь вышла вперед. Кирилл 
Гурьянов получил пас из-за ворот и переиграл голкипера. Третью шайбу тульская 
команда забросила перед перерывом, а в середине второго периода установила 

https://mhl.khl.ru/news/20084/1045582/


 

окончательный счет - 4:1. По голу и передаче на свой счет записали Илья Панин 
и Дамир Невретдинов. 
"Ирбис" взял верх над "Сахалинскими Акулами"  
Хозяева турнира вступили в игру матчем против "Сахалинских Акул". На шестой 
минуте счет открыл игрок "Ирбиса" Вениамин Агеев, он пошел в сольный проход, 
в последний момент шайба немного сошла с крюка, однако нашла путь в ворота. 
Счет долгое время не менялся, несмотря на большое количество удалений у 
обеих команд. В середине второго периода "Ирбис" реализовал большинство "5 
на 3", Раиль Газизов добил шайбу с ленточки. Вскоре счет стал 3:0 - казанцы 
отобрали шайбу на выходе из зоны и разыграли комбинацию на Руслана 
Ельмекеева. В третьем периоде гости размочили счет. Руслан Тютюнников в 
большинстве получил шайбу у штанги и технично реализовал момент. "Ирбис" 
ответил красивым голом Геннадия Наумова с неудобной руки. Однако последнее 
слово осталось за "Акулами". Рашид Дештемиров убежал от защитников и 
установил окончательный счет. "Ирбис" начал домашний турнир с победы. 

https://mhl.khl.ru/news/20105/1045585/ 

К заголовкам сообщений 

Федерация хоккея России 
 

В ФХР сообщили, что находятся в деловой переписке с IIHF по поводу 
ситуации с контрактом Федотова (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 31 июля 
2023) 
В ФХР сообщили, что находятся в деловой переписке с IIHF по поводу ситуации 
с контрактом Федотова  
Федерация хоккея России (ФХР) находится в активном контакте с 
Международной федерацией хоккея (IIHF) касательно контракта российского 
вратаря Ивана Федотова, сообщили "Матч ТВ" в пресс-службе ФХР. 
Федотов в июле 2022 года подписал контракт новичка с клубом НХЛ 
"Филадельфия Флайерз", но был призван на год в армию. Вернувшись со 
службы, он подписал двухлетнее соглашение с ЦСКА. Континентальная 
хоккейная лига (КХЛ) 8 июля объявила о том, что зарегистрировала контракт 
Федотова с армейским клубом. Ранее Федерация хоккея России сообщила, что 
решение об участии вратаря чемпионате КХЛ еще не принято, так как нужны 
консультации с IIHF. 
 - В настоящий момент идет деловая переписка с Международной федерацией 
хоккея. Раскрывать ее содержание не считаем возможным, - сообщили в 
пресс‑службе ФХР "Матч ТВ". 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924523_V_FKhR_soobshhili_chto_naho
datsa_v_delovoj_perepiske_s_IIHF_po_povodu_situacii_s_kontraktom_Fedotova 

К заголовкам сообщений 

"Тем светлее будет будущее у всего мирового хоккея". Зачем Роман 
Ротенберг решил поставить африканцев на коньки (Фонтанка (fontanka.ru), 
Санкт-Петербург, 31 июля 2023) 
Одним из неожиданных участников саммита Россия - Африка в Петербурге стал 
первый вице-президент ФХР, главный тренер СКА и сборной "России 25" Роман 
Ротенберг. В интервью отделу спорта "Фонтанки" он рассказал о развитии на 
африканском континенте хоккея и о том, каким образом планирует в этом 
помогать. 

https://mhl.khl.ru/news/20105/1045585/
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924523_V_FKhR_soobshhili_chto_nahodatsa_v_delovoj_perepiske_s_IIHF_po_povodu_situacii_s_kontraktom_Fedotova
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924523_V_FKhR_soobshhili_chto_nahodatsa_v_delovoj_perepiske_s_IIHF_po_povodu_situacii_s_kontraktom_Fedotova


 

 - Казалось бы, где хоккей и где Африка - настолько эти вещи кажутся 
несовместимыми. Разве нет?  
 - Когда-то и в России знали только хоккей с мячом, как в Африке сейчас знают 
хоккей на траве. Естественно, начинать нужно с самого начала - с детского 
хоккея, с внедрения программ тренировок, с подготовки инфраструктуры. Я не 
говорю, что африканские сборные завтра выйдут и всех обыграют, но в наших 
руках - помочь им правильно выстроить работу, у нас достаточно экспертности в 
этом. 
 - Как думаете, насколько сложно будет научить жителей Африки кататься на 
коньках и играть в хоккей?  
 - Научить можно кого угодно, вопрос во времени и в целях. Хоккей - непростой 
вид спорта, шахматы на льду, поэтому африканским игрокам и командам нужна 
помощь наших тренеров, методистов, программ подготовки. На раннем этапе 
нужно повсеместно внедрять образовательные программы и, конечно, строить 
ледовые площадки. Со временем, думаю, и команды из Африки смогут 
показывать достойные результаты, пусть и не в элитных дивизионах. Но я всегда 
говорю - начинать нужно с детей, иначе ничего не получится. 
 - К тому же, как известно, хоккей - это достаточно дорого, а африканские страны 
одни из беднейших в мире. Как тут может решаться вопрос?  
 - Во-первых, это серьезное заблуждение - в Африке есть как действительно 
бедные страны, так и страны с устойчивой экономикой, та же ЮАР входит в 
БРИКС. И разве можно назвать тот же Египет бедной страной? Кроме того, у 
самой Африки мощнейший производственный потенциал - если грамотно 
наладить работу, то африканцы не только сами смогут производить всю 
экипировку, но и со временем даже экспортировать ее, что будет выгодно всему 
хоккейному сообществу. К сожалению, сейчас ИИХФ (Международная 
федерация хоккея - Прим. ред.) обращает недостаточно внимания на 
африканские страны - получается, своими руками отказывается от целого 
континента с огромным населением. В наших силах попробовать это изменить. 
 - С представителями каких стран вам удалось пообщаться на саммите?  
 - Только на нашей спортивной сессии мы пообщались с представители 
национальных Олимпийских комитетов нескольких стран - Мали, Намибии, Того, 
Уганды. Но, конечно, в кулуарах были и другие разговоры, все настроены очень 
позитивно. Мы давно работаем с Китаем, Узбекистаном, какое-то время назад 
стали активно сотрудничать с Индией. Теперь в этом списке будут и африканские 
страны. 
 - Насколько сильно они вообще были знакомы с хоккеем?  
 - Как вы знаете, во многих африканских странах невероятно популярен хоккей 
на траве, поэтому спортивным чиновникам, конечно, объяснять ничего не нужно. 
Плюс все понимают, что сотрудничество в спорте - комплексная вещь. Спорт 
помогает продвигать культуру, укреплять экономические и дипломатические 
связи, генерирует доходы. Опять же, любая страна будет счастлива, если в ней 
появятся качественные совместные с Россией производства инвентаря и другой 
спортивной продукции. 
 - Когда можно ожидать, например, открытия филиала академии СКА в одной из 
африканских стран?  
 - В большинстве африканских стран пока нет катков, хоккей на льду для них все-
таки экзотика. Мы предлагаем плясать от печки - знакомить жителей с хоккеем, 
строить катки, открывать детские школы, совмещать тренировки с 
образованием. Сейчас, как говорит наш президент, время возможностей. И одна 
из этих возможностей - развитие африканского хоккея. Это не только 
перспективная экономически, но и во многом благородная цель. 



 

 - Планируете ли провести там мастер-классы или сборы?  
 - Да, мы планируем мастер-классы специалистов Национальной программы 
подготовки хоккеистов "Красная машина" в тех странах, где уже есть лед, 
федерация и национальная сборная. Остальным же странам всегда готовы 
помочь с правильным стартом, методическими материалами - все-таки за годы 
мы наработали очень серьезную базу, в том числе научную, и готовы поделиться 
этим со всеми. 
 - Какая африканская страна готова к тому, чтобы начать развивать у себя хоккей, 
больше других, на ваш взгляд?  
 - Безусловно, это ЮАР. Там уже есть серьезная хоккейная база. Если мы ее 
расширим, туда могут поехать хоккеисты со всего мира, которые в своих странах 
остановились в шаге от профессионального хоккея. Если мы говорим о ведущих 
спортивных державах, то это очень серьезный уровень. Он заметно повысится в 
ЮАР, кто-то продолжит там работу в качестве тренеров. В течение 10 лет при 
увеличении количества занимающихся там может вырасти хорошее поколение 
хоккеистов, которые выведут южно-африканский хоккей на высокий уровень. 
Даже если сборная поднимется в дивизион 1B или тем более 1А, это уже будет 
серьезным успехом. 
 - Какие итоги саммита в целом по вашей теме вы могли бы озвучить? Были ли 
приняты конкретные решения или хотя бы дорожные карты?  
 - Сейчас произошло знакомство, подписан договор о намерениях. Теперь как раз 
настало время делать дорожную карту. 
 - Какую пользу российскому хоккею принесет сотрудничество с Африкой?  
 - Конечно, если мы говорим о перспективах в один-два года, то наши усилия 
могут вызывать улыбку. Но мы смотрим намного дальше: на десятилетия вперед. 
Хоккей с шайбой существует более 100 лет, но пока он так и остается видом 
спорта ограниченного числа стран. Развитие хоккея в мире долгое время 
топталось на месте, а теперь, после отстранения сборной России от турниров 
ИИХФ, вообще сделало шаг назад. Чемпионаты мира уже не вызывают такой 
интерес. ИИХФ может сколько угодно прирастать новыми членами, но хоккей в 
новых странах совсем не развивается. А им нужен импульс: катки, специалисты. 
Энтузиазма у наших новых товарищей невероятно много. Чем больше будет 
стран играть в хоккей, тем светлее будет будущее у всего мирового хоккея. Это 
совершенно иная конкуренция. Более высокий интерес у стран, составляющих 
большинство населения земного шара, - это более высокий экономический 
базис. 
Наша задача - дать им импульс, в том числе через вид спорта, который нам дорог 
и в котором мы что-то понимаем. В случае успешного развития та же ИИХФ через 
пару-тройку десятилетий скажет нам "спасибо". 

https://www.fontanka.ru/2023/07/31/72551114/ 

К заголовкам сообщений 

Молодежная сборная России по хоккею 
 
В матче открытия хоккейной "Сибирь-Арены" сыграют юниорские 
сборные России и Белоруссии (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 31 июля 
2023) 
В матче открытия хоккейной "Сибирь-Арены" сыграют юниорские сборные 
России и Белоруссии  

https://www.fontanka.ru/2023/07/31/72551114/


 

Юниорские сборные России и Белоруссии (игроки до 18 лет) сыграют в матче 
открытия хоккейной "Сибирь-Арены", сообщает пресс-служба Федерации хоккея 
России. 
Игра на новой арене в Новосибирске состоится 13 августа 
 - Новый ледовый дворец "Сибирь-Арена" вмещает 10587 зрителей и возведен с 
учетом самых современных требований и стандартов. Одной из главных причин 
его строительства было проведение матчей молодежного чемпионата мира-
2023, однако мировое первенство было перенесено из России, - говорится в 
заявление ФХР.  
После открытия арена станет домашней для матчей хоккейного клуба "Сибирь" 
в Континентальной хоккейной лиге.  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924347_V_matche_otkrytija_khokkejnoj_
SibirAreny_sygrajut_juniorskije_sbornyje_Rossii_i_Belorussii 

Похожие сообщения (14): 

• Сибкрай.ru (sibkray.ru), Новосибирск, 31 июля 2023 

• Все новости Новосибирской области (vn.ru), Новосибирск, 31 июля 2023 

• Новосибирский городской сайт (ngs.ru), Новосибирск, 31 июля 2023 

• Om1.ru, Омск, 31 июля 2023 

• Meta Ratings (metaratings.ru), Москва, 31 июля 2023 

• Советский спорт (sovsport.ru), Москва, 31 июля 2023 

• Сиб.фм (sib.fm), Новосибирск, 31 июля 2023 

• RT (russian.rt.com), Москва, 31 июля 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 31 июля 2023 

• Р-Спорт, Москва, 31 июля 2023 

• Чемпионат.com (championat.com), Москва, 31 июля 2023 

• Atas.info, Новосибирск, 31 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

На турнир в Сочи едет новая сборная - до 23 лет. Из СКА - 9 игроков и 
почти весь тренерский штаб (Sports.ru/tribuna, Москва, 31 июля 2023) 
В этот раз без "России 25".  
В прошлом сезоне было объявлено о создании команды "Россия 25", где 25 - не 
максимальный возраст, а, скорее, средний. Либо же мы пока чего-то не знаем, и 
это год, когда Россия вернется на международную арену. Сборная же эта 
провела за год ровно два турнира - сыграла на Sochi Hockey Open год назад, а в 
мае отправилась в уникальное турне и провела несколько матчей с Беларусью и 
Казахстаном. 
Очевидно, что "Россия 25" - маркетинговый проект. Заниматься популяризацией 
хоккея по-прежнему нужно, без международных турниров сделать это сложно, у 
ФХР все равно есть рекламные контракты, которые нужно выполнять, а потому 
"суперсерия" с белорусами имела еще и такой смысл. 
Теперь же на предсезонный турнир в Сочи едет новая сборная. ФХР на своем 
сайте называет ее просто Россия, но при публикации состава в скобках аккуратно 
указали, что это команда до 23 лет. Что интересно, на сайте федерации в 
разделе "Команды" есть национальная сборная, "Россия 25", олимпийская U20, 
юниорские U18, U17, U16, женские сборные разных возрастов, но России до 23 
лет там нет. 
На турнир в Сочи часто приезжают разные сборные, U23 - уже четвертая 
Sochi Hockey Open проводится с 2016-го, и российская сборная там играет 
каждый год. В первое время это была олимпийская - относительно недавно 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924347_V_matche_otkrytija_khokkejnoj_SibirAreny_sygrajut_juniorskije_sbornyje_Rossii_i_Belorussii
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924347_V_matche_otkrytija_khokkejnoj_SibirAreny_sygrajut_juniorskije_sbornyje_Rossii_i_Belorussii
https://sibkray.ru/news/1/973149/
https://vn.ru/news-lds-sibir-arena-otkroetsya-matchem-khokkeynykh-sbornykh-rossii-i-belarusi/
https://ngs.ru/text/sport/2023/07/31/72550004/
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проект свернули, но именно так назывался ближайший резерв главной команды. 
Причем в том же 2016-м в этой сборной играли Шестеркин, Барабанов, Гавриков, 
Ожиганов, Миронов - состав был вполне солидным. Годом позже приезжали 
Капризов, Нестеров, Григоренко - то есть это была вполне сильная сборная, к 
тому же в ней хватало и ветеранов вроде Хафизулина и Каблукова. 
Исключения начались с 2020-го - тогда в полном разгаре был ковид, молодежная 
сборная лишилась международных турниров, и всю подготовку пришлось срочно 
перекраивать. В итоге вместо олимпийской сборной приехала молодежка под 
руководством Игоря Ларионова. 
В 2021-м на турнир вернулась сборная с названием "олимпийская", но по 
большому счету она была собрана на основе молодежки - и возглавлял ее тоже 
Ларионов, хотя на отмененный МЧМ сборную возил Сергей Зубов. 
В августе 2022-го мир впервые увидел "Россию 25": тогда она называлась 
сборная России U25, а на сайте ФХР ее представляли как сборную молодых 
звезд до 25 лет. Как вы уже понимаете, костяк был составлен на базе СКА (13 
игроков!), да и собственно звезд в ней было не слишком много. Игроки вроде 
Юрова, Полтапова и Дуды были бы потенциальными кандидатами в молодежную 
сборную, но на тот момент она уже была лишена международных турниров. 
И теперь новое явление - сборная России U23. Здесь хоккеистов из системы СКА 
чуть меньше - 9 человек, причем ни одного защитника. Плюс тренерский штаб - 
главный тренер Николай Воеводин ("СКА-Нева"), Александр Титов (экс-"СКА-
Нева") и Герман Титов (главный тренер "Академии СКА-Юниор"). 
Почему Россия U23, а не "Россия 25"? Наша версия 
Участие сборной на сочинском турнире - это уже хорошая традиция. Отправлять 
сейчас молодежку никакого смысла, это выглядело бы даже как издевательство 
над пацанами, которые могли первый и единственный раз в жизни сыграть на 
МЧМ, но вместо этого рубятся с "Адмиралом" и "Сочи". 
Заявлять более-менее взрослую сборную - тоже незачем, готовиться ей не к 
чему. Проверять ближайшие резервы? Ну, не ради майской встречи с 
белорусами же, правда? 
Мы могли бы увидеть "Россию 25", но это будто бы чисто авторский проект, к 
которому относится со всей серьезностью только его идейный вдохновитель и по 
совместительству главный тренер. "Россия 25" прочно ассоциируется с Романом 
Ротенбергом, но сейчас он возглавить сборную не может - он у руля СКА. Не 
будет же он тренировать две команды на турнире одновременно. 
Поэтому и было найдено половинчатое решение - собрать команду до 23 лет, 
конечно, на базе СКА (9 игроков из 28 - конечно, не половина, но треть), плюс по 
чуть-чуть подергать и остальных. Дать порулить Воеводину и посмотреть на него 
против кахаэловских команд. 
Кто в составе? 
Фактически в ростере сборной даже 10 игроков СКА - Никита Смирнов хоть и 
вызван из минского "Динамо", но он там находится в аренде из Питера. При этом 
больших звезд или даже игроков с намеком на такой статус в будущем - раз-два 
и обчелся. 
Есть неплохие защитники, которые уже поиграли в КХЛ или находятся в шаге от 
того, чтобы зайти в лигу всерьез и надолго - это Евсеев, Гуляев, Грудинин. В 
имеющемся списке форвардов достаточно легко набирается топ-6: Яровой, 
Абросимов, Бучельников, Иван Демидов, Никонов, Буруянов и Кателевский. 
Однако далеко не все из этого списка закрепятся и стабильно будут играть в 
первых двух звеньях клубов КХЛ. 
Если копнуть глубже, то состав мог быть в разы солиднее. С одной стороны, 
реально нет смысла вызывать всех сильнейших в возрасте до 23 лет, они 



 

готовятся со своими командами уже на серьезных ролях. С другой стороны, раз 
человек из СКА затеял эту историю со сборной, он мог и своих игроков дать, 
чтобы команда выглядела сильнее. 
Болельщики почти не видели восходящих звездочек на уровне сборной, пусть 
даже в соперничестве с клубами КХЛ. Было бы круто посмотреть на связку 
Мичков - Хуснутдинов, которых в СКА вряд ли поставят вместе, а вот в такой 
сборной - вполне. Никишину только в октябре будет 22 - то есть, в теории он бы 
тоже мог сыграть за сборную. 
А с учетом других клубов и подавно можно было бы сколотить приличную 
команду. И если на сочинском турнире эта идея лишена смысла, то на Кубок 
Первого канала такую команду вполне реально собрать - на молодых всегда 
смотрят с интересом, а молодежный хоккей очень часто вызывает симпатию и 
цепляет покруче, чем взрослый. 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/pucklover/3178389.html 

К заголовкам сообщений 

Другие Лиги 
(основные новости) 

 
Немчинов: Тарасенко с 20 лет играет в НХЛ, для него сложно будет 
вернуться в КХЛ (Чемпионат.com, Москва, 31 июля 2023) 
Двукратный обладатель Кубка Стэнли Сергей Немчинов оценил однолетний 
контракт российского форварда Владимира Тарасенко с "Оттавой Сентаорз", а 
также оценил вероятность возвращения хоккеиста в КХЛ. 
"Хороший выбор для него. Я считаю, он подписал переходной контракт. "Оттава" 
- молодая и перспективная команда. Они играли хорошо в прошедшем сезоне, и 
им нужны такие опытные и талантливые хоккеисты, которые выигрывали Кубок 
Стэнли. Они знают, как побеждать, ну и чтобы учили этому молодых игроков. 
Владимиру всего 31 год, он хочет здорово отыграть сезон и потом подписать 
более длительный контракт на другую сумму. Будем надеяться, что этот год 
сложится для него хорошо. Надо верить в лучшее, и чтобы не было травм. Любая 
травма - и все, весь сезон насмарку. 
Могут ли травмы послужить возвращением в КХЛ? Тарасенко - голеадор, он 
забивает, отдает, создает голевые ситуации для партнеров. В "Оттаве" он будет 
много играть, в первых двух тройках, скорее всего. Тарасенко с 20 лет играет в 
НХЛ, для него сложно будет вернуться в КХЛ". 

https://www.championat.com/hockey/news-5189397-nemchinov-tarasenko-s-20-let-
igraet-v-nhl-dlya-nego-slozhno-budet-vernutsya-v-khl.html 

К заголовкам сообщений 

Кузнецов заявил, что узнал о возможном обмене из "Вашингтона" из СМИ 
(Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 31 июля 2023) 
Кузнецов заявил, что узнал о возможном обмене из "Вашингтона" из СМИ  
Нападающий клуба НХЛ "Вашингтон Кэпиталз" Евгений Кузнецов высказался о 
возможном обмене в другую команду, отметив, что узнал об этом из прессы. 
Ранее СМИ сообщали, что Кузнецов запросил обмен из "Вашингтона". 
 - Это не совсем так. Если честно, я сам из прессы узнал об этом. Мне постоянно 
скидывают фотки, то в одну команду перехожу, то еще куда‑то. А я сам особо и 
не знаю. Это, наверное, как в браке: ты постоянно ругаешься, туда‑сюда, какие‑то 
происходят моменты, но у тебя эта любовь остается. 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/pucklover/3178389.html
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К сожалению, в хоккее так происходит, что ты зависим от них. Это бизнес, и то, 
что ты хочешь, никому не важно. Они делают так, как нужно. Но, надеюсь, все 
будет хорошо, и получится в хоккей поиграть еще немножко. 
В "Трактор" и "Металлург" зовут (смеется). Это шутка была. Куда отправят, туда 
поеду, - сказал Кузнецов в видеоинтервью, опубликованном в Telegram‑канале 
челябинского "Трактора". 
В минувшем сезоне 31‑летний Кузнецов провел 81 матч и набрал 55 (12+43) 
очков. По данным открытых источников, среднегодовая зарплата россиянина 
составляет 7,8 млн долларов, контракт истекает в 2025 году. 
Кузнецов - двукратный чемпион мира, он защищает цвета "Вашингтона" с 2014 
года. В 2018‑м россиянин в составе клуба выиграл Кубок Стэнли.  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924589_Kuznecov_zajavil_chto_uznal_o
_vozmozhnom_obmene_iz_Vashingtona_iz_SMI 

К заголовкам сообщений 

Новичок клуба НХЛ "Тампа" Грошев рассказал, когда начал учить 
английский язык (ТАСС, Москва, 1 августа 2023) 
Российский нападающий Максим Грошев, подписавший в мае контракт с клубом 
Национальной хоккейной лиги (НХЛ) "Тампа", начал учить английский язык около 
четырех месяцев назад. Об этом он рассказал ТАСС.  
21-летний Грошев подписал с "Тампой" трехлетний контракт, о чем было 
объявлено 1 мая. Нападающий является серебряным призером молодежного 
чемпионата мира 2020 года.  
"На этой неделе я уже улетаю в Америку с супругой - примерно за месяц до 
начала тренировочного лагеря. Он начнется в начале сентября, и я хочу 
пораньше прилететь, чтобы поработать с тренерами, адаптироваться, решить 
бытовые вопросы, грубо говоря, с теми же банковскими картами, правами. Это 
тоже очень важно", - сказал Грошев.  
"Английский язык я учу на протяжении последних трех-четырех месяцев, 
занимаюсь с репетитором. Сейчас приеду в Америку, там тоже продолжу, когда 
будет время", - добавил он.  
Грошев рассказал о своих впечатлениях от посещении лагеря развития "Тампы" 
в начале июля. "Если честно, по приезде в Америку я во всем вижу другой 
подход. Вижу, насколько тут внимание уделяется мелочам и как тут ко всему 
относятся. К этому нужно привыкать, тут все немного по-другому", - отметил он.  
"Допустим, в лагере развития мы уделяли внимание технике катания, выполняли 
определенные элементы. Нас снимали под разными углами, потом показывали, 
что мы делаем неправильно, показывали примеры игроков, которые делают эти 
упражнения правильно. Потом ты просто мог подойти и попросить, чтобы тебе 
скинули видео какого-то упражнения, чтобы улучшить этот элемент. Тренеры и 
игроки понимали, что у меня не очень хороший английский, и разговаривали со 
мной немного простыми словами. То есть в этом плане они могут подстроиться 
и все тебе объяснить", - добавил игрок.  
Без боязни игры в фарм-клубе  
В ноябре 2020 года Грошев перешел из нижнекамского "Нефтехимика" в 
петербургский СКА, за который выступал последние три года.  
"Так сложились обстоятельства, что состоялся этот переход. Думаю, он пошел 
мне на пользу, в Питере я очень много приобрел, за что благодарен клубу и 
руководству. Да, от СКА было предложение продлить контракт, но я решил 
продолжить играть в Северной Америке. Это моя мечта, и мне очень охота там 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924589_Kuznecov_zajavil_chto_uznal_o_vozmozhnom_obmene_iz_Vashingtona_iz_SMI
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играть, стать игроком НХЛ, и я думаю, что у меня все получится. Я много работаю 
и уверен в себе", - сказал хоккеист.  
По словам Грошева, он не боится такого варианта развития событий, при 
котором проведет ряд игр в фарм-клубе "Тампы", и не думал об аренде. "Я еду 
играть только там, даже если мне скажут, что нужно провести какое-то время в 
АХЛ, в чем-то добавить, я буду работать над этим. Повторюсь, это моя мечта - 
играть там, буду работать, и думаю, у меня все получится", - подчеркнул он.  
"Я не боюсь конкуренции. Она делает тебя только сильнее: ты понимаешь, что 
на твое место [претендуют] два-три игрока, и начинаешь больше тренироваться 
и смотреть видео, изучать, улучшать аспекты своей игры", - добавил Грошев.  

https://tass.ru/sport/18417717 

К заголовкам сообщений 

Разное 
 

Николишин отметил, что родители и тренеры должны быть внимательны 
к здоровью игроков (ТАСС, Москва, 31 июля 2023) 
Родители и тренеры должны внимательно следить за здоровьем молодых 
хоккеистов во избежание несчастных случаев. Такое мнение ТАСС высказал 
президент Федерации хоккея Москвы, чемпион мира 1993 года и бронзовый 
призер Олимпийских игр Андрей Николишин.  
"У нас основным фактором при проведении соревнований в Москве является 
безопасность. Для этого строго обязательно прохождение углубленного 
медицинского обследования для каждого из участников соревнований, равно как 
дежурство скорой помощи на каждом матче, и мы это контролируем, - сказал 
Николишин. - Но именно от несчастных случаев не застрахован никто. То, что 
произошло с Валентином Родионовым, - огромная и невосполнимая трагедия 
для всего хоккея".  
"К сожалению, игроки иногда легкомысленно относятся к травмам, особенно к 
сотрясениям. Тут, конечно, важно, чтоб родители и тренеры были внимательны 
к игрокам. Они в первую очередь дети, а уже потом хоккеисты, без которых не 
выиграть матч", - добавил он.  
21 ноября 2021 года во время матча Открытого первенства Москвы между 
"Динамо" и ЦСКА среди игроков 2005 года рождения 16-летний Валентин 
Родионов потерял сознание после того, как вернулся со своей смены на скамейку 
запасных. Игрок был доставлен в Морозовскую детскую клинику и экстренно 
прооперирован, у него были диагностированы отек головного мозга и ушиб мозга 
тяжелой степени. Через два дня хоккеист был введен в медикаментозную кому, 
26 ноября он скончался.  

https://tass.ru/sport/18409351 

Похожие сообщения (1): 

• Чемпионат.com, Москва, 31 июля 2023 

К заголовкам сообщений 
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